
БЮДЖЕТНИКИ 
ПОРАДУЮТСЯ ДВАЖДЫ
Губернатор Подмосковья объявил 
о повышении им зарплаты   
в 2017-м – 1 мая и 1 сентября

Российская оппозиция находится в глубоком 
кризисе. Только связан он вовсе не с низким 
уровнем доверия «снаружи». Это — кризис без-
ответственности «изнутри».

Месяц назад Навальный не смог согласовать 
свою «антикоррупционную акцию» с мэрией, но 
все-таки вывел на центральные улицы Москвы 
множество людей. Которые, естественно, ав-
томатически оказались административными 
нарушителями. Попали в автозаки и отделы по-
лиции более тысячи человек, и в подавляющем 
большинстве — старшие школьники или студенты 
младших курсов. Ну, доверчивые они. Им дубинки 
— Навальному пиар.

А сейчас тот же маневр хочет провести и 
«Открытая Россия» Ходорковского. Организа-
тором ближайшего побоища является пред-
ставительница Михаила Борисовича в Москве 
Мария Баронова. Я не хочу называть дату и время 
этой акции — просто чтобы не рекламировать 
ее и не выводить на прово-
кацию дополнительную пор-
цию подростков. Но фабулу 
расскажу.

Читайте 2-ю стр.

КРИЗИС 
БЕЗОТВЕТСТВЕННОСТИ 

С божьей помощью каждый из нас сможет, 
при желании, увидеть салют 9 Мая со смотровой 

площадки храма Христа Спасителя. Правда, 
одной божьей помощи маловато будет. Да 
и желания тоже. Нужно еще 750 рублей. Об 
этом свидетельствует объявление на одной 
из касс, продающих экскурсионные билеты 
в храм Христа Спасителя, что расположена 
на Волхонке. 

Читайте 4-ю стр.
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СЕРГЕЙ ШОЙГУ: «НАТО — ЭТО НЕ ОБЩЕСТВО ФИЛАТЕЛИСТОВ»

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Подробности на 7-й стр.

1 МАЯ ПОДПИСКА 
В «ЛУЖНИКАХ»!

Судебный процесс в Москве, в ходе 
которого первая жена Дениса Вороненко-
ва Юлия пыталась выписать уже погибше-
го бывшего мужа из квартиры на Тверской, 
вогнал вторую жену экс-депутата и его 
вдову Марию Максакову в полный ступор. 
В то время как взбудораженная имуще-
ственной тяжбой Москва на все лады, 
включая моментально мобилизовавшиеся 
телефедеральные ток-шоу, злорадствует 
и топчется вокруг того, как бедняжке Мак-
саковой, уехавшей за мужем во вражий 
Киев, оказывается, ничего не оставили, 
сама Мария проявляет бойцовский дух, не 
стесняется в выражениях в адрес бывшей 
семьи Дениса и разве что не цитирует 
былой советский хит «Еще не вечер».

Читайте 3-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

Герман ПЯТОВ, 
координатор проекта 

помощи сиротам 
Мурзик.ру

СВОБОДНАЯ ТЕМА

МНОГОДЕТНЫЕ 
ПАРАЗИТЫ

Она может 
претендовать  

на долю  
в московском жилье 

убитого мужа

Читайте 2-ю стр.

В среду в Москве начала работу VI Московская конференция по между-
народной безопасности MCIS-2017, организованная Министерством обо-
роны РФ, на которой собрались 708 участников из 83 стран. По словам 
главы военного ведомства Сергея Шойгу, конференция стала «ежегодным 
форумом, объединяющим представителей оборонных ведомств, между-
народных организаций и неправительственных экспертов в поисках от-
ветов на ключевые вопросы глобальной безопасности». На конференции 
присутствовал и корреспондент «МК».

 ПОЛНЫЙ ТЕКСТ  
 ВЫСТУПЛЕНИЯ 
 СЕРГЕЯ ШОЙГУ 
 на сайте 

ХРАМУ ХРИСТА СПАСИТЕЛЯ — САЛЮТ! 

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

РЕПЛИКА
Татьяна ФЕДОТКИНА, 

редактор отдела 
репортеров

«Вакханалия демократии» — так ми-
нистр культуры РФ Владимир Мединский 
охарактеризовал недавно ожесточенную 
войну, которую депутат нашего парламента 
Наталья Поклонская ведет против еще не 
вышедшего на экраны фильма «Матильда». 
Премьер-министр нашей страны Дмитрий 
Медведев, уклонившись от указания кон-
кретных названий и персон, высказался по 
поводу низкого уровня культуры еще более 
определенно: «агрессия, которая иногда 
воплощается в преступные деяния». 

Читайте 8-ю стр.

В травле фильма 
«Матильда» виноват 

Медведев 

Михаил РОСТОВСКИЙ

Военные из более 
чем 80 стран 
обсуждают в Москве 
проблемы глобальной 
безопасности

МАКСАКОВА ПОСТАВИЛА 
РЕБРОМ КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС

ВАКХАНАЛИЯ 
НЕДЕМОКРАТИИ

 Пребывание арестованного экс-главы Республики Марий Эл 
Леонида Маркелова за решеткой (рассказ о нем в «МК» потряс всю 
страну) стало приобретать чуть более светлые очертания. После 
посещения его членами ОНК высокопоставленного узника перевели 
в благоустроенную камеру. Маркелову — о чудо! — разрешили снять 
тюремную робу и даже совершить свою первую покупку в тюремном 
ларьке.  Но  станет ли ему легче жить в легендарном СИЗО после 
этой истории? Что ждет теперь Маркелова в маленькой камере 
«Лефортово»?  Об этом в материале «МК». 

Читайте 4-ю стр.
 

АРЕСТОВАННОМУ  
ЭКС-ГЛАВЕ МАРИЙ ЭЛ 
ВЫДАЛИ ТЕЛЕВИЗОР 

После визита правозащитников  
Леонида Маркелова поместили  

в улучшенную камеру 

Первая жена 
Вороненкова Юлия.

Мария Максакова  
и Денис Вороненков.
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ЕГО ПЕТР ПЕРВЫЙ 
ЗАСТАВЛЯЕТ БЫТЬ 
ЧЕЛОВЕЧНЕЙ
Александр Лазарев, знаменитый 
сын знаменитого отца, —  
о театре, долге и стране

Читайте 7-ю стр.

Читайте 6-ю стр.

Во вторник Кировский 
суд Санкт-Петербурга аре-
стовал на два месяца ра-
ботников детского дома и 
бывших воспитанников ин-
терната, которых обвиняют 
в педофилии. В постанов-
лении о возбуждении уго-
ловного дела следователи 
указали: «Действовали 
умышленно, из низменных 
побуждений, с целью удо-
влетворения своих половых 
потребностей, совершали 
контакт в отношении детей, 
не достигших четырнадца-
тилетнего возраста, которые 

в силу своего возраста и 
развития находились в бес-
помощном состоянии».

Также, по словам со-
трудников СК, доказатель-
ная база по уголовному 
делу собрана практически 
полностью. 

В среду стало известно, 
что один из фигурантов дела 
частично признал вину.

«МК» пообщался со зна-
комыми арестантов и выяс-
нил некоторые любопытные 
детали их биографии. 

Читайте 4-ю стр.
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СВИДЕТЕЛЬ ПО ДЕЛУ 
ПИТЕРСКИХ ПЕДОФИЛОВ:  

«МНЕ ПЛАТИЛИ ЗА МОЛЧАНИЕ»
«МК» узнал, чем жили педагоги, 

подозреваемые в изнасилованиях 
воспитанников детского дома

   ДЕНИС КЛЯВЕР успешно стро-
ит сольную карьеру в музыке, 
снимается в кино и уже десять 

лет счастлив со своей супругой 
Ириной. «МК-Бульвар» застал Дениса и Ирину 

за примеркой новинок сезона и обсудил последние новости из 
их жизни.

   РОЗА СЯБИТОВА в разгаре сезона головокружительных ро-
манов и свадеб нашла в своем графике время для беседы с «МК-
Бульваром» и охотно поделилась мыслями о любви, молодости 
и замужестве.

   А ТАКЖЕ: Дмитрий Нагиев поругался со своим двойником, Анна 
Хилькевич обманула поклонников, Екатерина Волкова открыла 
для себя райский отдых, девять способов провести ближайшие 
выходные и многое другое.

ПЕС СТАЛ ВЕЩДОКОМ В ДЕЛЕ 
ОТВЕРГНУТОГО ЛЮБОВНИКА

Похищением любимого 
лабрадора отомстил благо-
верной брошенный ею уха-
жер. Мужчина, сам владелец 
четвероногого друга, решил, 
что такое возмездие — самое 
страшное для собачницы.

Как стало известно «МК», 
хозяйка лабрадора по кличке 
Лорд встретила любовь в сво-
ем же дворе на улице Петроза-
водская. 63-летний мужчина 
выгуливал там овчарку. Пока 
животные играли, их хозяева 
беседовали друг с другом. 
Через некоторое время со-
бачники закрутили роман. В 
качестве подарка для возлю-
бленной кавалер даже устано-
вил ей добротную деревянную 
входную дверь.

Но этой весной в отношени-
ях пары что-то разладилось, и 
женщина решила прекратить 
общение. Почувствовав себя 
оскорбленным, кавалер заду-
мал отомстить побольнее. 26 
апреля он пришел к квартире 
экс-любовницы и выбил им же 
установленную дверь, а затем 
увел с собой Лорда. Пес знал 
мужчину, поэтому сам пошел 
с ним.

Посадив Лорда к себе в ма-
шину, злоумышленник поехал 
на работу к взрослой дочери 
своей возлюбленной — та тру-
дится продавцом в магазине. 
Вызвав женщину на улицу, 
мужчина показал ей сидящую 
на заднем сиденье собаку и 
сообщил о содеянном. После 
чего ретировался.

Хозяйка Лорда, которой 
дочь сообщила о случившем-
ся, в свою очередь обратилась 
в правоохранительные орга-
ны. Автомобиль, на котором 
мужчина увез лабрадора, 
был объявлен в розыск и за-
держан.

Итогом стало возбуждение 
уголовного дела о краже (кста-
ти, мужчина ранее уже был 
судим). Примечательно, что 
лабрадор был признан вещ-
доком. Но, несмотря на это, 
блюстители закона отдали его 
хозяйке. Женщина пообеща-
ла хорошо присматривать за 
животным, которое теперь 
приобрело также и юриди-
ческую ценность. Уголовное 
дело находится на контроле 
в Головинской межрайонной 
прокуратуре.

Отвечать по статье УК РФ 
«Хулиганство» не придется 
34-летнему москвичу, кото-
рый не пропустил детскую 
«скорую». Постановление 
о возбуждении уголовного 
дела было отменено, и теперь 
лихачу, скорее всего, грозит 
административный штраф. 

Как уже сообщал «МК», 
некрасивый инцидент про-
изошел 20 апреля на улице 
Солнечной. Водитель внедо-
рожника Mercedes притор-
мозил перед автомобилем 
детской «скорой», которая 
ехала на вызов, а затем 
стал выяснять отношения с 
шофером. Спустя несколь-
ко дней водитель иномарки 
Евгений Смирнов был за-
держан. Первоначально дей-
ствия мужчины квалифици-
ровали по статье 213 часть 
1 УК РФ «Хулиганство», и в 
ГСУ СК по Москве было воз-
буждено уголовное дело. Но 

прокуратура не усмотрела 
состава преступления имен-
но по этой статье и отменила 
решение. С надзорным ор-
ганом согласны и работники 
ГИБДД. Они также считают, 
что действия вспыльчивого 
шофера скорее являются ад-
министративным правона-
рушением — это статья 12.17.
КоАП РФ «Непредоставление 
«преимущества» в движении 
маршрутному транспортному 
средству или транспортно-
му средству с включенными 
специальными световыми и 
звуковыми сигналами». За 
это Смирнову грозит штраф в 
размере 500 рублей либо ли-
шение прав на срок от одного 
до трех месяцев.

Кстати, ситуация на до-
роге вышла действительно 
неоднозначная. При раз-
бирательстве выяснилось, 
что сирену шофер «скорой» 
включил только тогда, когда 

автомобиль Mercedes пере-
строился и оказался перед 
ним. При этом непонятно, 
мог ли Смирнов быстро на-
брать скорость на этом узком 
участке дороги. 

Между тем оказалось, что 
владелец «немки» — бывший 
сотрудник одного из отделов 
столичного управления СК 
РФ. Он является злостным 
нарушителем — у него много 
штрафов ГИБДД, в том числе 
за нарушение скоростного 
режима и парковку в непо-
ложенных местах. Москвич 
был шокирован, когда к нему 
нагрянули сотрудники пра-
воохранительных органов. 
Но сейчас, когда ситуация 
имеет все шансы разрешить-
ся здраво, он немного успо-
коился. В свое оправдание 
Евгений заявил: «В тот день 
я просто нервничал, спешил. 
Переживал, что опаздываю 
в банк».

МОСКВИЧ, НЕ ПРОПУСТИВШИЙ ДЕТСКУЮ «СКОРУЮ», 
ПРЕВРАТИЛСЯ В ОБЫЧНОГО НАРУШИТЕЛЯ

Городские магистрали, где 
пробки как минимум до кон-
ца августа будут стабильно 
удерживаться на уровне 10 
баллов, назвали специали-
сты в области дорожного 
движения. 

Прогнозируемое ухуд-
шение трафика летом 2017 
связано не только с выездом 
половины города на дачи в 
Подмосковье и традицион-
ными для теплого времени 
года дорожными работами, 
но и с программой по бла-
гоустройству центра мега-
полиса. В этом году из-за нее 
парализовано две трети Са-
дового кольца и почти 53 км 
ТТК, а в общей сложности 87 
улиц, бульваров, набережных 
и площадей.

— Уменьшение числа полос 
на многих улицах спровоци-
рует увеличение так называ-
емых часов пик, — говорит 
руководитель ЦОДД Вадим 
Юрьев. — Утром затруднение 
движения будет наблюдаться 
с 8.00 до 11.00 часов, а вече-
ром — с 17.00 до 20.00. Сред-
няя скорость автомобилей в 

эти часы также снизится поч-
ти вполовину по сравнению 
с прошлыми годами: с 25 до 
15 км/ч. Тяжелое положение 
продлится до конца августа, 
а самая сложная ситуация бу-
дет с начала мая до середины 
июня, после часть горожан 
уедет в отпуск.

В центральной части горо-
да самыми проблемными бу-
дут: Тверская улица (от 7 до 9 
баллов), Садовое кольцо (от 
7 до 10 баллов), Бульварное 
кольцо (от 8 до 10 баллов) и 
Третье транспортное кольцо 
(от 6 до 7 баллов). Не отстают 
от центральных улиц и маги-
страли, ведущие в область. 
Уже не первый год Щелков-
ское шоссе остается лиде-
ром по «времяпожиранию» 
автолюбителей благодаря 
резкому сужению с четырех 
до двух полос в районе МКАД, 
которое народ называет бу-
тылочным горлышком. Также 
в ТОП сложных для выезда из 
города дорог входят шоссе 
Энтузиастов, Алтуфьевское 
шоссе, Профсоюзная улица 
и Рязанский проспект. 

ЩЕЛЧОК ЗАВОЮЕТ ПАЛЬМУ 
ПЕРВЕНСТВА ПО ДАЧНЫМ ПРОБКАМ

УБИЙЦЫ ЗАБЫЛИ ТРУП В МАШИНЕ 
НА ПОЛГОДА

В склеп как минимум на 
полгода превратился тони-
рованный минивэн Mercedes, 
припаркованный в поселке 
Коммунарка на территории 
Новой Москвы. Обнаружить 
в иномарке мумифицирован-
ное тело мужчины удалось 
лишь 26 апреля.

Как стало известно «МК», в 
экстренные службы города 
в районе 10.30 позво-
нил водитель маши-
ны, который привез 
товар в магазин на 
улице Липовый 
Парк. Как мужчи-
на позже объяснял 
полицейским, ему 
неудобно было раз-
гружать свое авто, 
он подошел к иномар-
ке, рассчитывая на лобо-
вом стекле или в салоне раз-
глядеть контакты хозяина. 
Водитель хотел попросить 
переставить машину. 

К своему ужасу, между 
креслами он увидел непод-
вижно лежащего человека. 
При этом все сиденья были 
в крови. 

Приехавшие полицей-
ские вскрыли авто и обна-
ружили мумифицированное 
тело мужчины. По словам 

очевидцев, маши-
на стояла на этом 
месте минимум 6–7 

месяцев. Личность 
гражданина устанав-

ливается. 
Местные жители про-

вели собственное рассле-
дование и пришли к выводу, 
что погибшим, скорее всего, 
является 63-летний Вячеслав 
Трофимов (на фото). Вече-
ром 21 августа он выехал из 
квартиры в районе Бирюлево 
Западное на своем «Мерсе-
десе» (его номер совпал с 
номером найденного мини-
вэна). На связь в последний 
раз выходил около 22.00. С 
тех пор его судьба была не-
известна.

Беспрецедентную сум-
му компенсации отсудила 
жительница столицы, ли-
шившаяся двух зубов из-за 
упавшей на нее коробки в 
одном из торговых центров 
Подмосковья. 

Как выяснил «МК», несчаст-
ный случай произошел еще 
в октябре 2014 года, когда 
51-летняя женщина решила 
выбрать материалы для ре-
монта дома в строительном 
отделе гипермаркета, рас-
положенного в подмосковных 
Котельниках. В это время со-
трудники другой компании, 
привлеченные администра-
цией магазина, раскладывали 
товар. При этом они не убеди-
лись в соблюдении техники 
безопасности — не вывесили 
предупреждения и ограничи-
тельные ленты. Поэтому про-
ходившей мимо покупатель-
нице на голову упала упаковка 
поролона. В результате мо-
сквичка получила закрытую 
черепно-мозговую травму, 

сотрясение головного мозга 
и сломала два зуба. Женщину 
доставили в больницу, где она 
провела в реанимации более 
месяца. 

В добровольном порядке 
магазин отказался возме-
стить ущерб пострадавшей, 
пояснив, что его вины в тра-
гедии нет. Мол, товар выкла-
дывали сторонние работники, 
они должны отвечать за про-
изошедшее. Пришлось даме 
обращаться за помощью к Фе-
миде — она просила около 5 
млн рублей, из них 4 млн — за 
пережитый стресс. В итоге 
Никулинский суд Москвы взы-
скал с «наемной» компании в 
пользу истицы расходы на ле-
чение почти 320 тысяч рублей, 
полмиллиона рублей компен-
сации за душевные страдания 
и 52 тысячи рублей утрачен-
ного заработка из-за болезни 
и судебные издержки.

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Мосгорсуда, изна-
чально требования по иску 

были заявлены к админи-
страции магазина и к фирме, 
по вине работников которой 
произошел инцидент. В ходе 
процесса суд первой инстан-
ции посчитал, что ущерб дол-
жен возмещать только второй 
ответчик, так как именно его 
сотрудники пренебрегли пра-
вилами безопасности. Однако 
представитель компании об-
жаловал решение Фемиды. 
По его мнению, присужден-
ная сумма морального вреда 
несоразмерна причиненным 
травмам.  

В итоге Мосгорсуд с этим 
доводом согласился и сни-
зил размер компенсации 
с 500 до 250 тысяч рублей. 
Тем не менее пострадавшая 
всего равно получит доволь-
но приличную сумму за свои 
страдания — почти 700 тысяч 
рублей. Для сравнения, люди, 
ставшие инвалидами по чьей-
либо вине, порой вынуждены 
довольствоваться немногим 
более сотни тысяч рублей.

ЖЕРТВА НЕУКЛЮЖИХ РАБОТНИКОВ МАГАЗИНА 
ПОЛУЧИТ ПО 350 ТЫСЯЧ ЗА КАЖДЫЙ ЗУБ

Послеродовая депрессия 
послужила поводом для рас-
правы над четырехмесячным 
младенцем 26 апреля на за-
паде Москвы. Молодая мама 
оставила кроху в ванне, на-
полненной водой, и ушла из 
квартиры. В итоге ребенок 
утонул.

Как стало известно «МК», 
26-летняя женщина после 
появления на свет дочки На-
сти стала страдать пробле-
мами с психикой. Кстати, это 
был первый и долгожданный 
ребенок у семейной пары 
москвичей. Познакомились 
молодые люди во время уче-
бы в пищевом институте. 

После рож дения ма-
лышки глава семейства, 
по профессии инженер-
проектировщик, возил жену 
к врачу, тот провел психо-
логическую беседу, однако 
этого, как оказалось, было 
мало.

В роковой день свекровь 
согласилась приглядеть за 

малышкой, пока ее мама за-
нималась бы своими делами. 
В районе 13.00 пенсионерка, 
находясь на станции метро 
«Киевская», созвонилась с 
невесткой, та сказала, что 
ждет ее. Однако, когда ба-
бушка спустя короткое вре-
мя приехала, она увидела 
открытую дверь квартиры. 
В жилище никого не было. 
Женщина обошла все поме-
щения и в ванной комнате 
увидела мертвую внучку. 
Судя по всему, мама поме-
стила дочку в детскую ван-
ночку, налила воды и ушла 
из квартиры в неизвестном 
направлении. Младенец на-
хлебался воды и утонул.

Женщину разыскивали 
при помощи собак. Телефон 
она отключила. Родные за-
труднились пояснить, куда 
она могла отправиться. По 
всей видимости, она трону-
лась умом, хотя раньше на 
учете в психдиспансере не 
состояла.

МОЛОДАЯ МАТЬ ПРОПАЛА БЕЗ ВЕСТИ, 
ОСТАВИВ МЛАДЕНЦА УМИРАТЬ

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

 Построить необычное 
здание-«аудиоплеер» на ме-
сте очередного столичного 
долгостроя предложили ар-
хитекторы. Проекты ренова-
ции готовились для объекта 
на Псковской улице, 17, — на 
стыке МКАД и Дмитровско-
го шоссе. Сейчас там стоит 
бетонный каркас постройки, 
которая, по первоначальной 
задумке, должна была стать 
крупным дилерским автоцен-
тром. Однако из-за кризиса 
стройку пришлось заморо-
зить. А позже был объявлен 
всероссийский конкурс на 
реновацию долгостроя. Как 
стало известно «МК», один 
из проектов-победителей 
предполагает создание 
многофункционального 

здания с мастерскими. При-
чем здесь расположатся как 
ремесленные коворкинги и 
студии художников и багет-
ных мастеров, так и автосер-
висы. Верхний уровень, по 
задумке авторов, будет от-
дан под общественные зоны 
для отдыха жителей района, 
рестораны и кафе. Фасады 
нового комплекса архитекто-
ры предлагают отделать ма-
териалами разных фактур. В 
центре постройки по проек-
ту появится горизонтальная 
ярко-салатовая полоса с обо-
значениями «пауза» и «пере-
мотка» — прямо как на аудио-
плеере. «Пауза» указывает на 
главный вход, а «перемотка» 
— на возможность попасть в 
здание с разных сторон.
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Яков Яблочник: 
«Меня водили  
в парадную 
соседнего дома 
и заставляли 
заниматься сексом».
. 



Другого способа избавиться 
от кровной мести на Северном 
Кавказе не знают

c 1-й стр.
Открыл заседание секретарь Со-
вета безопасности РФ Николай 
Патрушев, который зачитал об-
ращение Президента России. В 

этом послании Владимир Путин отметил, что 
форум «прочно утвердился в качестве востре-
бованной площадки для профессиональных 
дискуссий по широкому спектру проблем гло-
бальной и региональной безопасности, поиска 
оптимальных путей их решения. …В центре 
вашей повестки — тема борьбы с междуна-
родным терроризмом, который принял бес-
прецедентные масштабы и, по сути, бросил 
вызов цивилизации».

Сам Николай Патрушев также отметил, 
что в текущих условиях особенно опасным 
представляется курс отдельных государств на 
односторонние действия и вмешательство во 
внутренние дела других стран. По его словам, 
это ведет не только к возникновению войн и 
международных конфликтов, но и к активизации 
терроризма — главной угрозы безопасности в 
настоящее время.

Более подробно на угрозах в своем высту-
плении остановился министр обороны Сергей 
Шойгу, обратив особое внимание на такие вы-
зовы глобальной безопасности, как «развитие 
систем противоракетной обороны и молние-
носного глобального удара с использованием 
высокоточных неядерных средств большого 
радиуса действия, сопоставимых по эффекту 
с ядерным оружием».

Кроме того, глобальной угрозой номер 
один в современном мире, по словам Шойгу, 
является терроризм. Он осудил заигрывание 
с террористами и их поддержку в любом виде, 
заявив, что ликвидация террористов является 
одним из приоритетов деятельности Минобо-
роны России, примером чего является опера-
ция наших ВКС в Сирии. Министр сказал, что в 
результате этой операции террористическим 
организациям, таким как «Исламское госу-
дарство» и «Джебхат ан-Нусра» (организации 
запрещены в России), был нанесен мощный 
удар и созданы условия для запуска процесса 
политического урегулирования в стране. В этой 
связи он позитивно оценил взаимодействие с 
США по сирийской проблематике, одновремен-
но с этим заметив, что сотрудничество между 
Россией и НАТО было заморожено. И произошло 
это не по инициативе нашей страны. «НАТО — 
это военно-политический блок, а не общество 
филателистов. Он ведет курс на проецирование 
силы вблизи российских границ, вовлечение 
в орбиту своего влияния все новых и новых 
государств», — заявил Шойгу.

Угрозой безопасности для российских во-
еннослужащих назвал министр Шойгу ракет-
ный удар США по Сирии. Он сказал, что «такие 
шаги вынуждают нас принять дополнительные 
меры по обеспечению безопасности личного 
состава».

Министр иностранных дел России Сергей 
Лавров в своем выступлении на конференции так 
же говорил о проблемах терроризма, подчеркнув 
его международный аспект. Он уделил особое 
внимание необходимости провести работу над 
ошибками и признать несостоятельными дей-
ствия и решения, толкнувшие Ближний Восток и 
Север Африки «на наклонную плоскость общей 
деградации обстановки с пока еще неясным 
исходом». Для этого, по мнению Лаврова, не-
обходимо признать культурно-цивилизационное 
многообразие стран современного мира и от-
казаться от навязывания ценностей извне.

Особо министр Лавров заострил внима-
ние на той опасности, которая проявилась в 
последнее время. По его словам, в распоря-
жении террористов оказалась техническая до-
кументация и производственные мощности для 
создания химического оружия, которое ими 
уже применяется. В связи с этим он напомнил 
о российской инициативе разработки в рамках 
Конференции по разоружению Международной 
конвенции по борьбе с актами химического 
терроризма и о предложении расширить воз-
можный охват конвенции, включив в нее также 
меры по противодействию биологическим тер-
рористическим угрозам.

О росте террористической угрозы в своем 
выступлении говорил также и начальник Ген-
штаба генерал армии Валерий Герасимов, от-
метив при этом, что Россия имеет большой опыт 

борьбы с ней. В Военной доктрине Российской 
Федерации от 2014 года растущая активность 
глобального терроризма была впервые вы-
делена в качестве военной опасности. Россия 
является той страной, которая одной из первых, 
начиная с 90-х годов, получила опыт ведения 
боевых действий с террористами на своей 
территории. «Ту, первую, атаку терроризма мы 
отбили и сделали для себя несколько выво-
дов: во-первых, к борьбе с террористическими 
формированиями вооруженные силы необхо-
димо готовить заблаговременно; во-вторых, 
терроризм надо бить упреждающе, на ранних 
стадиях формирования угрозы, не давать его 
идеологии проникнуть в умы населения, раз-
виваться и захватывать новые территории; 
в-третьих, терроризм нельзя ликвидировать 
без применения военной силы, но и одной во-
енной силой его тоже не победить», — заявил 
начальник Генштаба.

В качестве примера Валерий Герасимов 
назвал Сирию: «Развитие событий в Сирии по 
ливийскому сценарию привело бы к тому, что 
недавно процветающая страна превратилась бы 
в источник распространения террористической 
опасности для всего региона». Вмешательство 
России предотвратило такое развитие событий. 
Генерал отметил, что российские подразделе-
ния занимаются в Сирии исключительно анти-
террористической деятельностью, находясь 
там на законных основаниях.

На конференции прозвучали выступления 
и иностранных гостей. В частности, министр 
обороны Китайской Народной Республики 
генерал-полковник Чан Ванцюань считает, что 
для борьбы с терроризмом необходимы ком-
плексные меры, направленные на устранение 
не только симптомов, но и причин проблемы, 
— политические, экономические, культурные 
и дипломатические. Борьба с терроризмом, 
по его мнению, должна получить поддержку 
народа. При этом Чан Ванцюань особо отметил 
опасность роста ядерного терроризма. Он также 
призвал отказаться от двойных стандартов в 
борьбе с терроризмом и не делить террористов 
на хороших и плохих.

Министр обороны и поддержки Вооружен-
ных сил Исламской Республики Иран бригадный 
генерал Хоссейн Дехкан главными виновни-
ками международной нестабильности назвал 
«такфиристско-сионистские силы, поддержи-
ваемые США, Израилем и некоторыми стра-
нами Ближнего Востока во главе с Саудовской 
Аравией, которые являются создателями и 
спонсорами террористических группировок». 
Присутствие России в Сирии министр назвал 

«символом международного сотрудничества 
в борьбе с терроризмом».

Министр обороны Исламской Республи-
ки Пакистан Хаваджа Мухаммад Асиф особое 
внимание в своих словах обратил на социально-
экономические причины терроризма. Он ска-
зал: «Когда у людей отнимают их достоинство, 
самоуважение и подчиняют его социальной и 
экономической несправедливости, ведущей к 
неравенству, эксплуатируемые начинают слепо 
следовать за торговцами смертью не только 
ради денег, но и для того, чтобы пойти против 
систем, которые не смогли отреагировать на 
их проблемы». Он также подчеркнул, что се-
годня получили распространение конфликты 
низкой интенсивности между государствами 
и нерегулярными вооруженными формиро-
ваниями. Таким образом, у современных войн 
отсутствует четкий театр военных действий и 
линия фронта, считает министр. Он заявил, что 
Пакистан поддерживает усилия Четырехсторон-
ней координационной группы по Афганистану 
и серьезно озабочен разжиганием подрывной 
деятельности и пособничеством терроризму 
со стороны различных спецслужб.

Эту тему продолжил бывший президент 
Исламской Республики Афганистан Хамид Кар-
зай, который начал свое выступление с рас-
сказа о недавней истории Афганистана, сильно 
пострадавшего от внешнего вмешательства. 
После ввода советских войск в Афганистан на-
чалась поддержка извне исламистских течений и 
группировок, что продолжилось и после вывода 
советских частей. В результате в Афганистан со 
всего мира стали стекаться экстремисты. После 
15 лет военного присутствия США в Афганистане 
кризис не только не завершился, но и стал рас-
пространяться на соседние страны. Внешнее 
вмешательство, по словам Карзая, привело 
и к образованию «Исламского государства». 
«Терроризм продолжает быть продуктом поли-
тики, заключающейся в бездумном следовании 
краткосрочным и узконациональным интересам 
за счет других», — заявил политик.

VI Московская конференция по междуна-
родной безопасности MCIS-2017 продолжит 
свою работу еще и в четверг, когда в ходе дис-
куссий будут затронуты вопросы борьбы с тер-
роризмом и радикальным исламизмом на Ближ-
нем Востоке, безопасности информационного 
пространства, проблематики ПРО, обеспечения 
безопасности в Центральной Азии.

Ольга БОЖЬЕВА.
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Сергей ШОЙГУ: 
«НАТО — ЭТО 

НЕ ОБЩЕСТВО 
ФИЛАТЕЛИСТОВ»

ЗЛОБА ДНЯ

ВЛАСТЬ

ЗАКОНКОНФЕРЕНЦИЯ

На конференции собрались 708 
участников из 83 стран.

Министр иностранных дел России Сергей Лавров заявил, что необходимо 
признать культурно-цивилизационное многообразие стран современного 
мира и отказаться от навязывания ценностей извне.

ПОДРОБНОСТИ и   
ФОТОРЕПОРТАЖ на сайте 

Народное собрание Ингушетии внесло в 
Госдуму законопроект, который предлагает 
ввести уголовную ответственность за «похи-
щение человека с целью вступления в брак». 
По мнению авторов, максимальное нака-
зание в данном случае должно быть мягче, 
чем за похищение с другими целями. 

Ингушские депутаты хотят дополнить Уголов-
ный кодекс РФ соответствующей статьей и карать 
виновных принудительными работами или лишением 
свободы на срок до 3 лет. В пояснительной записке 
к законопроекту говорится, что в Уголовном кодексе 
вообще-то уже есть статья 126, которая наказывает за 
любое «похищение человека», и похищение невесты 
вроде бы подпадает под ее действие, но виновному 
«в большинстве случаев удается избежать уголовной 
ответственности», говорится в документе, потому 
что  примечание к этой статье обещает не возбуж-
дать уголовное дело против того, кто добровольно 
освободил похищенного.

Когда в 1996 году принимался нынешний УК, 
специального состава про похищение невест туда 
не включили, потому что подобное явление рас-
пространено в России лишь на Северном Кавказе. 
Но сами республики Северного Кавказа не имеют 
права вводить ответственность за специфические 
преступления на своей территории — Конституция 
отдает уголовное законодательство на федеральный 
уровень. В итоге «потерпевшая сторона, не найдя 
защиты у государства, часто пытается своими сила-
ми возместить ущерб от нанесенного оскорбления, 
а именно так расценивается похищение женщины 
местными обычаями», что «создает реальную угрозу 
внесудебного разрешения конфликта, в результате 
чего могут пострадать невиновные (например, род-
ственники похитителя или похищенной)», утверждают 
авторы… 

Этот законопроект — вторая попытка законо-
дательно решить проблему, которая, судя по всему, 
всерьез беспокоит власти Ингушетии. Ранее они пред-
лагали за «похищение женщины с целью вступления в 
брак» безальтернативно сажать на срок до 3 лет, но в 
Думе им указали, что такая формулировка нарушает 
конституционный принцип равенства граждан перед 
законом вне зависимости от пола, а наказание чрез-
мерно суровое. Теперь, значит, формально речь идет 
и похищении женихов тоже.

Глава думского Комитета по госстроительству 
и законодательству Павел Крашенинников («ЕР») в 
разговоре с «МК» напомнил: любой законопроект о 
внесении изменений в Уголовный кодекс не может 
быть принят к рассмотрению парламентом до полу-
чения авторами официальных отзывов правительства 
и Верховного суда, а они к данной инициативе не 
приложены. Кроме того, г-н Крашенинников полагает, 
что статьи 126 («Похищение человека») достаточно, 
чтобы привлекать к ответственности, к тому же иногда 
похищение невесты — ритуал, который совершается 
по обоюдному согласию.

Кстати, эта самая статья 126 УК обещает за 
похищение человека принудительные работы или 
лишение свободы на срок до 5 лет. При отягчающих 
обстоятельствах (вроде применения насилия или по-
хищения ребенка) лишение свободы на срок от 5 до 
12 лет становится безальтернативным наказанием, а 
если жертва погибла по неосторожности похитителя 
или стала инвалидом — виновный сядет на срок от 
7 до 15 лет. 

По статистике Судебного департамента Вер-
ховного суда, в 2016 году в России 281 человек был 
осужден за похищение. Идет ли хоть в одном из рас-
сматривавшихся судами случаев речь о похищении 
невесты — неизвестно.

Марина ОЗЕРОВА. 

ДЛЯ ПОХИТИТЕЛЕЙ 
НЕВЕСТ ПРИДУМАЛИ 
ОСОБУЮ СТАТЬЮ

c 1-й стр.
Баронова со товарищи направили 
в мэрию уведомление о том, что 
проведут акцию за отставку пре-
зидента Путина с участием 10 

тысяч человек на одной из центральных площа-
дей Москвы. Мэрия ответила, что она санкцио-
нирует эту акцию, но не на данной площади. 
Потому что она является важным транспортным 
узлом, там проходит 12 маршрутов обществен-
ного транспорта, движение которых пришлось 
бы остановить ради митинга. Кроме того, пере-
крытие перекрестков нарушило бы сообщение 
центральной части города с другими районами. 
Более того, на этой площади просто физически 
не уместится заявленное число участников. 
Поэтому городская администрация предложила 
перенести акцию на несколько километров — на 
проспект Сахарова.

Проспект Сахарова! Культовое место для 
оппозиции, центр самых массовых протестов 
ХХI века! О такой площадке для митинга можно 
было только мечтать. Но заявителей это место 
почему-то не устроило. О чем Мария Николаевна 
и проинформировала городскую администра-
цию, сообщив, что проведет акцию именно там, 
где заявила, и, как говорится, ни сантиметра 
не уступит… В письме она сослалась на то, что 
согласно ФЗ согласование акций носит уведо-
мительный характер. Это, в общем, так. Но о 

том, что тот же ФЗ обязывает власти сделать 
митинг безопасным для граждан и разрешает 
переносить акции в более удобное место, Ба-
ронова не упомянула.

Мэрия продолжила переписку с ней и на-
помнила то, о чем я сейчас сказал. Последнее 
письмо Баронова вернула адресату с припиской 

от руки: «Свое уведомление продолжаю считать 
в силе, от точки по адресу… не отказываюсь».

Настойчивость этой стойкой женщины по-
ражает еще и потому, что в облюбованном ею 
месте идут ремонтные работы, и из-за этого 
демонстранты просто не смогут пройти к месту, 
где ходорковцы хотят провести митинг.

КРИЗИС БЕЗОТВЕТСТВЕННОСТИ 

То есть не нужен им с Ходорковским проспект 
Сахарова. И митинг нормальный не нужен. Им 
нужны скандал, провокация, массовые задержания 
мальчишек и девчонок, автозаки и пробки.

Но вдруг я что-то не понял? Да, у меня есть 
эти письма с приписками, но делать выводы без 
личного общения с Бароновой я не мог бы, поэтому 
позвонил ей.

— Вы намерены провести акцию на том 
месте, которое не согласовано с мэрией, 
или уступите — согласитесь на проспект 
Сахарова?

— Я буду проводить акцию там, где заявила, у 
меня есть на это право. Согласно ФЗ №59 нам не 
могут запретить. Мы уведомили, они в курсе.

— Но согласно закону мэрия может не 
санкционировать акцию на неудобном для 
горожан месте и предложить альтернативу. 
Так и было сделано...

— А я могу это решение властей оспорить, 
поэтому сейчас несу в Хамовнический суд жа-
лобу на действия администрации. И акцию буду 
проводить.

— Но суд — дело довольно долгое. Там 
график, он просто не успеет принять решение 
до заявленного вами дня акции...

— Мою жалобу на действия мэрии он рас-
смотрит рано или поздно.

— Но до этого выведенные вами на несанк-
ционированный митинг уже успеют попасть 
в автозаки. Вам их не жалко? Насколько это 
ответственно с вашей стороны?

В ответ — непродолжительное молчание, а 
затем — короткие гудки отбоя. Трубку бросила. 
Обиделась.

Михаил ЗУБОВ.

«Ходорковцы» хотели бы разместить 10 тыс. 
протестующих практически на стройплощадке.

Совещание Владимира Путина с членами 
правительства в Кремле практически не 
оставило сомнений, что власти намере-
ны «опустить» некстати укрепившийся 
рубль. Выйдя от президента, министр 
промышленности Денис Мантуров и 
министр сельского хозяйства Александр 
Ткачев, ответственные за импортоза-
мещение и экспорт, заявили, что обе 
эти важнейшие для государства задачи 
невозможно решить, если доллар будет 
стоить дешевле 60–65 руб.

Основной темой традиционного совещания у 
президента стали итоги и перспективы импорто-
замещения. Президент напомнил, что 2,5 года на-
зад из-за «известных ограничений политического 
характера» в России открылось «уникальное окно 
возможностей» для развития целого ряда отрас-
лей и секторов экономики, и она этим успешно 
воспользовалась. За сравнительно небольшой 
срок доля отечественной продукции на рынке 
транспортного машиностроения достигла 100%, 
а в нефтегазовой отрасли превысила 50%. «При 
общем росте потребления импорт свинины со-
кратился примерно на треть, а импорт мяса птицы 
вдвое. Все занято продукцией отечественного 
производителя», — с удовлетворением отметил 
президент. 

Сейчас, по его словам, пришла пора обсудить 
новые «рациональные шаги», которые позволят 
добиться аналогичного прогресса и в других 

отраслях. При этом производители должны по-
нимать, что государственная поддержка проектов 
импортозамещения не безгранична, а их продук-
ция должна соответствовать мировым стандартам 
качества, чтобы успешно конкурировать на внеш-
нем рынке. «Задача состоит не в том, чтобы им-
портозаместить все и вся, а в том, чтобы увеличить 
экспортный потенциал российских предприятий», 

— подчеркнул Путин, обратив внимание министров 
на недопустимость создания «тепличных условий» 
для отдельных участников рынка. Власти, по его 
словам, могут «подставить плечо» только на на-
чальном этапе реализации новых проектов. В 
дальнейшем их успех должен зависеть от ответ-
ственности и грамотного подхода управленцев, а 
не от необоснованных преференций. 

Владимир Путин остался верен своему обе-
щанию и в присутствии телекамер ни слова не 
сказал о том, как влияет на импортозамещение 
и экспорт курс национальной валюты. Однако за 
закрытыми для прессы дверями, как выяснилось, 
только об этом и говорили. 

— У нас 900 новых проектов импортозамеще-
ния на подходе, — рассказал журналистам после 
совещания Денис Мантуров. — Но чтобы они могли 
стартовать, нужна стабильность по курсу. За это 
ратуют все производители.

Несколько наводящих вопросов прояснили 
ситуацию: стабильность, по мнению министра, 
заключается не в сохранении нынешних котировок 
и, не дай бог, не в дальнейшем укреплении рубля, 
а, наоборот, в его ослаблении.

— Курс 55–56 руб. нас не устроит, это будет 
откат назад, — поддержал коллегу Александр 
Ткачев. — В прошлом году мы на экспорте сельхоз-
продукции заработали $17 млрд, а при нынешнем 
курсе получим минус $3 млрд — это серьезный 
удар по АПК. Все уже привыкли к неплохой до-
ходности в этом секторе. 

После некоторых колебаний глава Минпром-
торга признался, что оптимальной для промыш-
ленности была бы цена 58–59 руб. за доллар («Все, 
что крепче, становится малоэффективным для 
предприятий»). Тогда как сельхозпроизводители, 
по словам г-на Ткачева, меньше чем на 60–65 
руб. не согласны. «С таким курсом мы могли бы 
выйти на новые рубежи, завоевать новые рын-
ки, успешно конкурируя с Украиной, Румынией и 
Болгарией», — скороговоркой заявил министр, не 
оставляя сомнений, что эти аргументы уже были 
представлены президенту. 

— Вы  думаете, что вам, населению, нужен 
сильный рубль? — вдруг обратился к журналистам 
Денис Мантуров. — Вы думаете, будут дешеветь 
продукты?

Об этом, конечно же, никто не думал, и ми-
нистр с готовностью подтвердил: 

— Ничего подобного.
Мантуров заверил, что в стабилизации рубля 

(то есть в его ослаблении) на самом деле заинтере-
сованы все участники экономической деятельности 
и неучастники тоже. Это позволит предприятиям 
стабильно платить налоги и повышать зарплату, 
а государству — выполнять свои обязательства 
перед бюджетниками и пенсионерами. 

— Посмотрите на Китай! — призвал он. — 
Никакого чуда нет! Они 20 лет плавно удешевляли 
свой юань, чтобы добиться таких результатов.

И хотя министры так и не открыли главного 
секрета — как именно правительство собирается 
«опускать» рубль (накануне президент пообе-
щал, что нерыночные механизмы применяться 
не будут), — сомнений практически не осталось: 
российской экономике прописан «китайский ре-
цепт» оздоровления. 

Елена ЕГОРОВА. 

РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКЕ ПРОПИСАЛИ «КИТАЙСКИЙ РЕЦЕПТ»
Импортозамещение должно привести к увеличению экспортного потенциала

Генпрокуратура признала 
нежелательной работу 
ряда иностранных ор-
ганизаций, в том числе 
созданную по инициативе 
Михаила Ходорковско-
го «Открытую Россию». 
Официальный представитель 
ведомства Александр Курен-
ной пояснил, что работа этих 
НКО «направлена на дестаби-
лизацию внутриполитической 
ситуации», что угрожает 
«основам конституционного 

строя и безопасности страны». 
Россия не может запретить 
деятельность иностранных 
организаций (а «Открытая 
Россия» зарегистрирована в 
Великобритании), но приняла 
закон, позволяющий ослож-
нить им жизнь в нашей стране. 
Нежелательные организации 
не могут создавать своих офи-
циальных филиалов России и 
выпускать СМИ. 

С 26 апреля ввоз в Россию 
продукции черногорской 
винодельческой компании 
«13.Jul Plantaze» запрещен. 
Как сообщили в Роспотреб-
надзоре, причиной стало 
несоответствие вина стандар-
там качества и безопасности. 
Из сообщения ведомства 
следует, что в 24 партиях 
алкогольной продукции были 
обнаружены пестициды, пла-
стификаторы и посторонние 
включения, опасные для здо-
ровья человека. Предупрежде-
ния о возможной приостановке 
на импорт в Россию компания 
получала и ранее, но проигно-

рировала их. Винодельческая 
продукция черногорской 
компании изъята из оборота, 
а информация о нарушени-
ях передана в суд. «Запрет 
на реализацию продукта 
компании из Черногории не 
скажется на российском рынке 
вина, — утверждают эксперты 
отрасли. — Алкогольный на-
питок из этой страны занимал 
лишь сотую долю процента от 
общего объема импортных вин 
в России. А лидерами поставок 
с большим отрывом являются 
Испания, Италия и Франция».

Уровень субъективного 
ощущения счастья со-
отечественников достиг 
исторического максиму-
ма. По данным ВЦИОМ, в 
среднем по стране пози-
тивные эмоции испытывают 
85% людей. И больше других 
— молодежь от 18 до 24 лет 

(95%). Главными условиями 
для счастья большинство лю-
дей назвали семью, детей и 
крепкое здоровье. Психолог 
Павел ВОЛЖЕНКОВ счита-
ет: «Это вряд ли мимолетное 
ощущение счастья, скорее, 
это стабильное ощущение. 
Люди видят, что у нас хорошо 

работает военная промыш-
ленность, армия проводит 
учения. Все это дает чувство 
защищенности. Немаловажно 
и то, что стабилизировалась 
экономическая обстановка: 
укрепился рубль, санкции 
и контрсанкции не нанесли 
особого вреда экономике. Не-
маловажно и участие России в 
крупных спортивных проектах 
вроде Олимпиады и чемпио-
ната мира по футболу». 

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Какими только спо-
собами люди не 

привлекают внимание к про-
блемам животных! Вот и офи-
цер лондонской полиции Том 
Харрис решил преодолеть дис-
танцию лондонского марафо-
на... в костюме гориллы! При-
чем передвигается полицейский 
соответствующим образом — 
не на двух ногах, а на четверень-
ках (разумеется, позволяя себе 
передышки). Таким образом он 
решил помочь фонду The Gorilla 
Organisation, работающему над 
сохранением популяции горилл, 
находящихся под угрозой ис-
чезновения. На дистанцию он 
вышел 23 апреля. Ожидается, 
что финиширует 27 апреля.

ЦИТАТА

КАДР

ЦИФРА

Музей архитектуры и 
галерея IN ARTIBUS за-
пустили на своих пло-
щадках выставку «Готика 
Просвещения. Юбилейный 
год Василия Баженова». 
Экспозиция посвящена 
280-летию со дня рождения 
великого архитектора. Ку-

раторы собрали больше 140 
произведений. Как расска-
зала «МК» директор музея 
Елизавета ЛИХАЧЕВА, 
«выставка крайне важна, так 
как именно Баженов в ХVIII 
веке определил пути раз-
вития московской и русской 
архитектуры».

Президент России на 
совещании с членами пра-
вительства распорядился 
доработать законопроект 
о реновации жилого фонда 
в Москве. Он отметил, что не 

будет подписывать «ничего, 
что нарушает законы и права 
граждан». При этом глава 
государства поручил детально 
проработать будущий закон, 
учитывая мнение обществен-

ности. Путин подчеркнул, что 
и само переселение должно 
быть организовано так, чтобы 
не нарушать права москвичей: 
«Ничего не может быть на-
вязано силой».

ПРЕЗИДЕНТ

ТОРГОВЛЯ

ЗАКОН ИССЛЕДОВАНИЕ

ВЫСТАВКА

СТАТИСТИКА

НА ВИНО ИЗ ЧЕРНОГОРИИ НАЛОЖИЛИ ЗАПРЕТ

АРХИТЕКТУРНЫЙ МУЗЕЙ ПОКАЗЫВАЕТ 
БАЖЕНОВА

ПУТИН ПОТРЕБОВАЛ СОБЛЮДАТЬ ПРАВА ЖИТЕЛЕЙ ПРИ ПЕРЕСЕЛЕНИИ

Тереза МЭЙ, премьер-министр Великобритании:

молодых россиян чувствуют 
себя счастливыми

«Мы хотим заключать торговые сделки по всему миру для 
экспорта британских товаров и услуг. Мы хотим вести за 
собой мир в предотвращении туризма».

95%

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Разумеется, выступая с речью в Уэльсе, глава британского правительства 
имела в виду вовсе не борьбу с туристами. Тем более что следующая часть ее 
монолога затрагивала вопросы национальной безопасности, из чего ясно: премьер 

банально оговорилась, произнеся «туризм» вместо «терроризм». Тем не менее оплошность Мэй 
уже стала поводом для шуток в Интернете, особенно с поправкой на изоляционистский, как 
считают некоторые, курс нынешнего британского правительства. Сама же глава кабмина, 
возможно, просто не заметила собственную оговорку, невозмутимо продолжив выступление.
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ОСНОВНЫЕ СТРАНЫ — 
ЭКСПОРТЕРЫ ГОТОВОГО ВИНА  

В РОССИЮ В 2016 ГОДУ
Страна Доля  
 на рынке
Испания 6,45%
Италия 5,34%
Франция 4,42%
Грузия 3,42%
Абхазия 2,91%
Чили 1,98%
Германия 0,86%
...
Черногория 0,01%

«Я счастлив от того, что на 
нашей земле родился такой 
яркий, самобытный талант 
— Дружников», — писал о 
премьере фильма «Без вины 
виноватые» Павел Кадочни-
ков. Писал это о роли Гришки 
Незнамова, которую сам мог бы 
сыграть, но сыграл ее вынуж-
денно ушедший ради съемок из 
Школы-студии МХАТ начинаю-
щий артист Владимир Друж-
ников. Дружников, чья улыбка, 
глубокий мечтательный взгляд 

стали визитной карточкой совет-
ского кино 1940–1950-х годов. В 
этот четверг в Москве в память 
о блистательном артисте от-
крывают мемориальную доску. 
Торжественное открытие со-
стоится в три часа дня на доме 
№28 по 1-й Тверской-Ямской 
улице — в этом доме Дружников 
прожил сорок лет. Автор доски 
— главный художник Театра им. 
Вахтангова Максим Обрезков, 
а изготовлена она в мастерских 
Александра Рукавишникова. 

В ПАМяТЬ О ВЛАДИМИРЕ ДРУЖНИКОВЕ 
ОТКРОЮТ МЕМОРИАЛЬНУЮ ДОСКУ

«ОТКРЫТУЮ РОССИЮ» ПРИЗНАЛИ 
НЕЖЕЛАТЕЛЬНОЙ ОРГАНИЗАцИЕЙ

К такому выводу пришли 
немецкие кардиологи, по-
наблюдав за посетителями 
«Октоберфеста» в Мюнхе-
не. В течение 16 дней ученые 
оценивали состояние 3028 
людей. И выявили, что пара 
литров за присест приводит к 
аритмии и повышает риск раз-
вития сердечной недостаточ-
ности и инфаркта миокарда. 
Как прокомментировал 
«МК» ведущий научный 
сотрудник отдела заболева-
ний миокарда и сердечной 
недостаточности Россий-
ского кардиоцентра Игорь 
ЖИРОВ, «не исключено, что 
они пили на переполненный 
желудок, обильно поев немец-
ких колбасок и капусты. Из-за 
растяжения стенок желудка 
возможно возникновение 
нарушений сердечного ритма. 
Что касается жидкостей (сока, 
воды, пива), в больших коли-
чествах выпитых залпом, они 
тоже вызывают перерастяже-
ние стенок желудка».

ВЫПИВАНИЕ ПИВА 
ЗАЛПОМ ОПАСНО

ПРИЗНАНИЕ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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На известном ток-шоу обсуждается оче-
редное резонансное изъятие детей у нерадивой 
мамаши. На этот раз это Ольга из Твери. Тро-
их (из пяти) несовершеннолетних детей Ольги 
изъяли (пока что временно), одного сына мать 
сама отдала в интернат несколько лет назад, 
старший сын отбывает наказание в местах ли-
шения свободы. 

Всю неделю до этого в соцсетях шло бурное 
обсуждение этой истории, которая стала до-
стоянием общественности после публикации 
тверского журналиста. 

Как водится, обсуждающие разделились 
на два лагеря: первые проклинали нерадивую 
мамашу, вторые проклинали органы опеки, нашу 
власть и... «нерадивых соседей», которые «не 
помогли семье». 

У меня, в отличие от большинства «теоре-
тиков», есть некоторый опыт ПОПЫТОК помощи 
таким семьям. Я и сегодня очень хорошо по-
нимаю тех, кто мечет громы и молнии в адрес 
органов опеки, ведь пять-семь лет назад я сам 
был таким. Столкнувшись с подобным, как мне 
казалось, «злонамеренным» изъятием детей 
из, казалось бы, благополучных семей, я был 
настолько возмущен, что тут же кидался спасать 
эти семьи, чтобы детей не забрали в детский дом. 
Эмоции меня захлестывали настолько, что я даже 
несколько статей написал на эту тему.

История первая. Подробности всей си-
туации изложены мною в двух статьях, которые 
желающие могут найти в поисковике по назва-
нию «История Елены, у которой детей забрали 
в детдом за то, что у нее не было денег», и она 
же, часть 2. 

Кратко дело было так: меня пригласили на 
ТВ, где обсуждался «вопиющий факт изъятия 
шестерых из восьми детей» только за то, что «у 
семьи не было подходящих жилищных условий». 
В реальности детей изъяли ввиду угрозы их жиз-
ни и здоровью — в квартире была минусовая 
температура!

В общей сложности я накатал более 1500 
км только к этой семье. Поскольку претензии 
органов опеки были к жилищным условиям, воз-
никла идея быстрого решения проблемы путем 
предоставления нормального жилья. Однако на 
месте выяснилось, что органы опеки уже содей-
ствовали в предоставлении им такого жилья, но 
наши «многодетные родители» сочли его недо-
статочно комфортабельным для себя. Вообще, 
каждый приезд мне открывались все новые и 
новые фрагменты общей картины, поэтому могу 
сказать: не стоит принимать за чистую монету 
все, что пишут и показывают в СМИ. Все нужно 
видеть своими глазами. 

Не мудрствуя лукаво, я нашел им квартиру, 
точно такую же, как у них, в том же доме, но не 
превращенную в бомжатник, и с нормальной си-
стемой отопления. Жилье в этой деревне никому 
особо не было нужно, поэтому хозяева готовы 
были продать его всего лишь... за 110 000 рублей. 
Еще за 15 000 договорились сделать неболь-
шой ремонт. После этого я позвонил в органы 
опеки, чтобы договориться с ними о возврате 
детей. Опека порадовалась моей оперативности 
и спросила: «А вы их всю жизнь содержать буде-
те?» Я ответил, что мы поможем с работой отцу 
семейства. Последовал вопрос: «Вы уверены, что 
он работать будет? Вы у него спросили?» Отца 
семейства нам застать не удалось, так как госу-
дарство заставило его принудительно трудиться 
для уплаты алиментов на изъятых детей. 

Пришлось приезжать еще раз. Пообщав-
шись наконец с этим «папашей», я понял, по-
чему этой семье никто не помог. Многодетный 
«герой-отец» начал орать, что он «многодетный», 
что «государство ему должно» и что работать 
он не будет, потому что... далее шел длинный 
перечень причин. 

Соседи в один голос говорили, что они не то 
что никогда не работали, они даже дрова на зиму 
не запасают, хотя лес рядом, иди и собирай. И 
картошку не сажают, огородом не занимаются, 
хотя вся деревня кормится с огородов. 

Я понял, что помогать детям — это одно, а 
кормить паразитов — это другое. 

Вторая история похожа на первую, с той 
только разницей, что в первой семье родите-
ли были в возрасте 45+ и уже успели родить 
восьмерых, а в семье из Тверской области ро-
дителям было около тридцати, и детей было 
только четверо. Изъяли детей, как и в первом 
случае, из-за угрозы жизни и здоровью: в трид-
цатиградусные морозы дом не отапливался, а 
МЧС вынесло предписание, что дом еще и по-
жароопасен. Я еще не растерял своего пыла, и 
по фактам, циркулирующим в информационном 
пространстве, написал возмущенную статью 
«Чтобы уничтожить русских, нужно уничтожать 
многодетные русские семьи».

В статье изложены все многочисленные 
подробности истории изъятия, с выдержками 
из протоколов, актов обследования жилищных 
условий и даже сканами документов. Интересую-
щиеся легко могут найти статью в поисковике. 

По сравнению с первой семьей эта казалось 
мне более позитивной — отец вроде бы работал 
(ездил на заработки в Тверь), и детей изъяли 
только что, ситуация не была еще запущен-
ной. Поэтому я выехал к этой семье в Старицу, 

заранее договорившись с нашими добровольца-
ми из крупной юридической компании о том, что 
они предоставят бесплатного адвоката. 

План помощи бы простой: опека изыма-
ет детей не потому, что грязно, а потому, что 
есть опасность для детей — ведь в год около 
500 детей сгорает в пожарах. Поэтому арен-
да благоустроенной квартиры была простым, 
быстрым и кардинальным решением данной 
проблемы. Далее я планировал подыскать отцу 
семейства работу с нормальной зарплатой, 
которая позволила бы ему самому оплачивать 
квартиру и содержать семью. Все это неслож-
но сделать, при одном условии — если люди 
сами хотят себе помочь. В итоге я приехал в 
Старицу, в тот же день снял вполне приличную 
двухкомнатную, благоустроенную квартиру, 
да еще с детским садом через дорогу. О том, 
как все происходило, можно почитать в статье: 
«Вести из Старицы: борьба за то, чтобы детей 
не отдали в детдом». 

Было подписано соглашение с матерью 
детей Еленой на представление ее интересов в 
суде. Дело было сделано. Опека сказала, что вер-
нет детей, нужно только в понедельник приехать 
на комиссию. Ведь детей изымали не просто 
личным решением сотрудников органов опеки, 
а целую комиссию собирали из представителей 
различных органов власти района. 

И что вы думаете? 
Наступил понедельник, мне звонят из опе-

ки и спрашивают: «А где родители? Куда они 
исчезли? Мать сбежала из больницы, бросив 
своих детей!»

Начинаю звонить родителям — трубку не 
берут. Потом, спустя несколько часов, пере-
званивают и сообщают, что уехали в Москву, 
участвовать в популярном ток-шоу на одном из 
главных федеральных каналов. 

Заметим, что среди детей, которых мать 
бросила в больнице, был и грудной ребенок!

На ток-шоу «герой-отец» на вопрос «Что 
вы будете делать?», глядя в камеру, с угрозой в 
голосе заявил: «Будем рожать и дальше!»

Кроме этих двух историй у меня были и 
другие попытки спасения таких семей, но рас-
сказывать об этом долго и лениво.

Опыт этот привел меня к простому выводу: 
помочь таким семьям можно только теоретиче-
ски — если заставлять родителей выполнять 
родительские обязанности принудительно. Но 
практически у нас нет под это законодатель-
ной базы. По закону ответственность за детей, 
обязанность заботиться о них несет родитель. 
Но заставить его выполнять свои обязанно-
сти невозможно. Поэтому, если родители свои 
обязанности не выполняют, единственный путь 
— это изъятие детей. 

Как я уже отметил, мнение общественно-
сти разделяется. Одни возмущаются тем, что 
«государство не помогло, не решило проблему» 
очередной многодетной семьи. Поэтому еще 
раз: о детях обязаны заботиться родители, а 
не государство. Если родители не хотят или не 
могут этого делать, то только тогда эти функции 
берет на себя государство, параллельно лишая 
родителей их родительских прав. 

Другая часть общественности кричит: «Луч-
ше в детский дом отдать, там чище, дети будут 
накормлены и будут учиться!»

Отвечу: НЕ ЛУЧШЕ!
В рассказанных мною историях двух не-

благополучных семей есть общее: и там и там 
родители — выпускники интернатных учрежде-
ний. То есть они не алкоголики и не наркоманы, 
но социально абсолютно не адаптированы и в 
силу этого не выполняют своих родительских 
обязанностей. 

Поэтому решением для таких ситуаций 
является помещение детей не в детский дом, а 
в приемную, замещающую семью. Если этого не 
сделать вовремя, то дети будут просто повторять 
жизненный сценарий своих родителей. 

Сейчас есть все возможности, чтобы всех 
детей из детских домов и интернатов устроить в 
приемные семьи. Десятки тысяч детей устраива-
ют в семьи каждый год. Единственное, что нужно, 
— это поддерживать такие семьи, помогать им 
решать возникающие проблемы. 

А что делает государство? Государство, 
как злонамеренный монстр, устраивает охоту 
на ведьм! Вспомните историю изъятия прием-
ных детей у семьи Дель! Это не изъятие, а про-
сто какая-то контртеррористическая операция 
была! Детей хватали там, где находили — как 
террористов. Все это сопровождалось жуткой 
вакханалией в СМИ! Какую психотравму полу-
чили дети — даже представить страшно. И по 
какому поводу? Синяки обнаружили на теле у 
одного непоседливого мальчика! 

Вот такая у нас «господдержка» семейных 
форм устройства. 

А между тем в родных, но неблагополучных 
семьях в год гибнет более десяти тысяч детей — 
сгорают на пожарах, выпадают из окон, тонут, 
попадают под автомобили, но чаще — гибнут 
от рук родных родителей. 

Таковы реалии Мордора.

МНОГОДЕТНЫЕ ПАРАЗИТЫ
Стоит ли гробить силы, время, деньги на спасение 

асоциальных семей
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В четверг, 27 апреля, в 12.00, в редакции 
газеты «Московский комсомолец» состоится 
пресс-конференция директора Гидромет-
центра РФ Романа ВИЛЬФАНДА.

Апрель в этом году выдался холодным, и 
даже на юге в некоторых регионах шел снег, 
можно ли это назвать аномалией? Дождутся 
ли жители теплой весны? Какая погода при-
дет в столицу на майские праздники? И какие 
прогнозы на лето? На эти и другие вопросы 

ответит директор Гидрометцентра РФ Роман 
Менделевич Вильфанд, а также расскажет о 
новых технологиях гидрометеорологического 
прогнозирования. 

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостовере-
ние журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

КАКАЯ ПОГОДА ЖДЕТ МОСКВИЧЕЙ НА МАЙСКИХ ПРАЗДНИКАХ?

— Маша, тут главный пафос ком-
ментариев в том, что тебя, типа, 
поматросили и бросили, а иму-
щество как было, так и осталось 
в прошлой семье. Видела бы ты 

лица этих сострадальцев!..
— У Дениса с бывшей женой были догово-

ренности о разделе имущества. То, как она ему 
упорно не давала развод, — вообще отдельная 
песня. И эти договоренности она потом упорно иг-
норировала. Не мытьем, так катаньем. В том числе 
именно из-за нее Денис находился в несколько 
стесненном положении в последнее время. А так 
бы он, может, нанял бы себе другую охрану, и жили 
бы мы иначе, и, может быть, он вообще жив был 
до сих пор. Если бы не ее поведение. Это — раз. 
Теперь по сути потешного суда, который она со 
своей матерью устроила. Не знаю, кто им там 
чего наговорил, но она теперь в прессе громко 
заявляет, что никто не может претендовать на на-
следство, поскольку, мол, муж ушел и там другая 
семья. Это совершенно не соответствует дей-
ствительности, потому что все нажитое в период 
брака попадает в наследственную массу. У нее 
же вообще все нажито в период брака, потому 
что никаких других источников дохода никогда не 
было, сама-то она ничего не может нажить, брак 
для нее был и главной инвестицией, и главным 
источником дохода.

А из наследственной массы выделяются доли 
из того, что принадлежит ей, и все это должно 

быть поделено между его детьми в равных частях. 
Так что я в такой же степени могу претендовать на 
одну из этих долей. Буду я это делать или нет — 
мое дело. Но считаю, что дети должны находиться 
в равных условиях (у Максаковой есть годовалый 
сын от Вороненкова). И если его бывшая жена 
еще при жизни Дениса мечтала его лишить всего, 
то город Киев позаботился о том, чтобы у него 
было прекрасное место на кладбище. На двоих, 
кстати… Там, где захоронены все святые, монахи, 
известные и замечательные люди. Там он нашел 
свой последний приют, в то время как бывшая 
семья, обязанная ему буквально всем, решила 
его еще из его же квартиры и выписать. Без его 
согласия, участия, за два дня до его гибели они 
начали этот процесс!

— Чувствуется, что ты кипишь…
— Просто если бы эти люди из себя что-то 

представляли, хотя бы с приданым она пришла к 
нему, то я бы еще это как-то поняла. Но он же их 
всех обеспечил абсолютно всем! И, конечно, такое 
отношение меня просто убивает. До какой степени 
люди могут быть алчными, меркантильными! Он 

им, видите ли, мешал там, в квартире, пропи-
санный! Понять не могу! То ли они продавать ее 
хотели, а без его согласия не могли?.. Это же я с 
Денисом жила по любви, из-за любви, и ничего, 
кроме любви, мне от него не надо было.

— Значит, этот суд не финал марлезон-
ского балета?

— Просто ей надо объяснить, что мы у нее 
так же можем все это забрать, как это она сама 
сейчас пытается сделать. Просто на фига мне 
нужна квартира, где половина тебе не принадле-
жит?! А ей принадлежит ее супружеская половина 
и больше ни-че-го. Вот так. И не имеет никакого 
значения, развелись они, погиб ли он. То, что они 
хотели сделать — выписать его из квартиры, — 
сейчас просто невозможно. Нет слов просто! Мы 
с Денисом разговаривали о том, как обидно ему 
было после 18 лет совместной жизни получить к 
себе такое отношение. Ну хоть два года он был 
счастлив. Он же ко мне не просто ушел, а прямо 
ринулся, хотел отогреться возле нормального 
человека...

Артур ГАСПАРЯН.

c 1-й стр. МАКСАКОВА ПОСТАВИЛА 
РЕБРОМ КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС

Каким человеком должен быть дирек-
тор школы XXI века, что ему полагается 
знать и уметь и какими компетенция-
ми он обязан обладать? Ответы на эти 
трудные вопросы 26 апреля вместе с 
«МК» искала конференция руководства 
столичных школ, собравшаяся для под-
ведения итогов первого этапа принци-
пиально новой программы повышения 
квалификации директорского корпуса 
— «Эффективный руководитель столич-
ной системы образования». 

Отечественная система повышения квали-
фикации школьных учителей и администраторов 
сложилась так давно, что мало-помалу превра-
тилась в рутину, не оставляющую в сухом остат-
ке ничего, кроме бумажки об ее прохождении. 
И правда, кому нужны теоретические лекции, 
читаемые не одно десятилетие и содержащие 
управленческие «новинки», представляющие 
разве что исторический интерес?

Между тем новая жизнь требует от дирек-
торов школ новых управленческих компетенций, 
и ключевое слово здесь — «новый», подчеркнул 
директор школы №2114 Андрей Зинин. Ими, 
как оказалось, и вооружает школьную админи-
страцию инновационная программа повышения 
квалификации «Эффективный руководитель 
столичной системы образования», участниками 
которой за год с момента ее запуска стали сотни 
руководителей школ Москвы (всего они пред-
ставили 462 проекта). Как же она работает?

Вместо унылых лекций — занятия с 
директорами-практиками, причем гибкая систе-
ма модулей позволяет выбирать лишь те, что нуж-
ны и интересны слушателю. Но главная изюминка 
— в другом. Каждый участник-директор публич-
но представляет собственный управленческий 
проект по развитию своей школы и защищает 
его при большом стечении народа — учителей, 
родителей, учащихся, членов управляющего 
совета, а то и просто интересующихся из числа 
жителей близлежащих домов. А затем начинается 
самое интересное. Мало того что запись защиты 
вывешивается в Интернете — чтобы, с одной 
стороны, с ней ознакомились все не сумевшие 
прийти, а с другой — появилась возможность 
сравнить намеченный план развития школы с 
итогами реализации на практике. Через год 
после защиты директорской идеи производится 
замер: стало ли в школе благодаря ее реализа-
ции лучше, и если да, то насколько.

— Например, сколько детей из окрестных 
домов, ранее ушедших в другие школы, верну-
лись в свою родную альма-матер, — уточнил 
замруководителя департамента образования 
Москвы Виктор Фертман. — Не будем забывать: 
родителям совершенно неинтересно, выросло 
ли в их школе число победителей олимпиад 
или количество кружков. Им нужно, чтобы их 
ребенок получил в школе то, что ему нужно. 
Поэтому и интересует их не то, что мы делали, 
а то, что сделали!

Как «сделать» в сложных нынешних усло-
виях — этому и учатся участники проекта, цель 
которого, по словам Зинина, «учить качествам, 
которые позволяют немедленно принимать ре-
шения в условиях энтропии (мера хаоса в каждой 

системе. — «МК»)», являющейся естествен-
ной средой обитания сегодняшнего директора 
школы. 

При этом нынешняя столичная школа со-
вершенно не похожа на ту, что была еще десяток 
лет назад, не говоря о более ранних эпохах: «Она 
масштабная, открытая, многоуровневая, много-
профильная, поликультурная, супероснащенная, 
— констатировал Зинин. — И чтобы управляться 
с ней, директору нужны новые компетенции: 
умение работать в условиях многозадачности 
— ссылки на занятость учебным планом больше 
не пройдут; высокая адаптивность ко всяческим 
новшествам, на которые сегодня так богата 
жизнь; умение работать в команде и… скром-
ность. Хороший директор школы больше не 
может быть самодержцем и гуру в одном лице 
— он должен решать проблемы не путем адми-
нистративного давления, а вместе с коллективом 
школы. Конечно, он должен быть харизматичным 
лидером. Но это харизма нового типа, ведь с 
уходом старого харизматичного лидера успех 
его школы уходит с ним. А современный лидер 
при достижении его школой успеха опирается 
не на харизму, а на долгосрочную систему раз-
вития школы».

Как это работает на практике, проясня-
ет проект участника программы — директора 
школы №814 Максима Иванцова. Когда стало 
ясно, что перемены в этом образовательном 
учреждении назрели, он не стал продавливать 
их административным путем, а запустил опрос 
всех 4 тыс. семей своих учащихся, чтобы по-
нять, чего те хотят от школы. Оказалось, что 
трех вещей: более мощной системы кружков и 
секций, большей профильности и ранней — с 

5-го класса — вариативности образовательных 
программ. Этим путем реформы и пошли. Но 
вот что примечательно: когда дело дошло до 
реализации, раннюю профилизацию пятиклашек 
организовали таким образом, что не сузили их 
образовательные горизонты, а расширили — за 
счет программ дополнительного образования 
второй половины дня, чтобы, прежде чем сде-
лать окончательный выбор, ребята попробовали 
себя в самых разных областях знаний.

В итоге не прошло и года, как в школу стали 
возвращаться те, кто ушел из нее раньше. А 
неожиданно вылезшие риски позволили усо-
вершенствовать процесс прямо по ходу дела. 
Например, вовремя обнаружить крен в сторо-
ну развития технических кружков и уделить 
должное внимание поддержке дополнительных 
занятий в естественно-научных. Или запустить 
повышение квалификации классных руководи-
телей в области проектно-исследовательской 
деятельности. Главное же, подчеркнул Иванцов, 
что каждый проект «Эффективного руководи-
теля» «является базой для следующего, нового 
проекта. Мы должны поставить себя в ситуацию 
безвыходного развития, ведь мы просто обязаны 
развиваться!»

Интересно и другое. Побыв тенью одного 
из директоров-менторов (менторство — еще 
одно новшество данной системы повышения 
квалификации директорского корпуса), одна из 
участниц поняла, что никогда не сможет работать 
в школе, и поменяла свой карьерный путь. Так 
новая система ковки директоров помогла ей 
не совершить серьезную жизненную ошибку. 
В итоге выиграли все.

Марина ЛЕМУТКИНА.

В ШКОЛУ ИДУТ ЭФФЕКТИВНЫЕ 
РУКОВОДИТЕЛИ
В столице стали по-новому готовить директорский корпус

В отделениях двух крупнейших 
госбанков — ВТБ и Сбербанка — 
стартовала продажа облигаций 
федерального займа для населения. 
По задумке Минфина, приобрести 
«народные» ОФЗ может любой же-
лающий, нужно лишь подать заяв-
ку, а затем раз в полгода получать 
гарантированный доход. Банки уже 
отчитались, что граждане проявляют 
немалый интерес к инвестирова-
нию в облигации и только за первый 
день подано несколько сотен заявок. 
Однако на деле все оказалось не так 
просто. В этом корреспонденты «МК» 
убедились на собственном опыте.

Наши первые попытки приобрести ОФЗ 
26 апреля в отделении Сбербанка не увенча-
лись успехом. На наивный вопрос о том, как 
можно приобрести облигации, сотрудники 
округлили глаза и сообщили, что ни о чем 
подобном не слышали, предположив, что ин-
формация о запуске продаж является «уткой». 
Оставив попытки доказать обратное, мы от-
правились в другое отделение. К счастью, 
в нем об облигациях для народа слышали, 
правда, продавать отказались. Оказалось, 
что приобрести ОФЗ можно лишь в некоторых 
отделениях, оборудованных зонами обслужи-
вания клиентов массового высокодоходного 
сегмента с пометкой «Премьер».

Делать нечего, отправляемся в ближай-
ший такой офис. С виду обычное отделение: 
терминал с талончиками, кабинки для клиен-
тов. Однако нам не сюда, а на второй этаж. Ме-
неджер любезно проводила в немноголюдное 
помещение и предложила чай или кофе.

Специалистов, которые занимаются реа-
лизацией облигаций, оказалось два человека. 
В ожидании своей очереди корреспондент 
услышала, как женщина почтенного возраста 
интересовалась: «Могу я на тысячу рублей 
купить облигации?» На что прозвучал ответ: 
«Минимальное приобретение — 30 штук, 
следовательно, необходимо внести 30 тысяч 
рублей». «Но по радио говорили, начальная 
цена — тысяча, — расстроенным голосом 
произнесла старушка и вздохнула: — Пойду 
искать деньги».

За стеклянной перегородкой другой кли-
ент, мужчина, на вид лет 60, также хотел при-
обрести облигации, но и ему это не удалось. 
Чтобы приобрести ОФЗ, необходимо иметь 
действующий номер мобильного телефона и 
адрес электронной почты для открытия лич-
ного кабинета. Потенциальный приобретатель 
вышел от менеджера покупать сим-карту, а 
следом дошла очередь до нас.

Специалист рассказала, что интерес к 
ОФЗ есть. Люди приходили за консультацией 
по вопросу еще за день до официального 
старта продаж. По ее словам, преимуще-
ственно про облигации спрашивают граждане 
старшего поколения. «Моложе 35-летнего 
возраста еще никто не приходил», — рас-
сказала сотрудница Сбербанка. Она показала 
презентацию на тему «Что такое ОФЗ», при 
этом постоянно повторяя, что продавать эти 
бумаги не рекомендуется как минимум 12 
месяцев — иначе дохода не получить. А на 
вопрос о возможных рисках ответила коротко: 
дефолт. «Если это случится, вы потеряете и 
внесенные изначально средства, и выплаты 
по купону», — «обнадежила» сотрудница.

В пресс-службе банка нам подтверди-
ли, что приобрести облигации можно лишь 
в зонах обслуживания «Сбербанк Премьер»: 
таких офисов в стране 613. «Все отделения 
банка проинструктированы о необходимости 
направления клиентов в канал «Сбербанк Пре-
мьер», — сообщили нам в пресс-службе.

Актуальной статистикой о подаче зая-
вок на покупку ОФЗ с «МК» поделился вице-
президент Sberbank CIB Андрей Шеметов. «В 
Сбербанке по состоянию на 15 часов 26 апреля 
около 600 клиентов подали заявки на приоб-
ретение ОФЗ-н (официальное название «на-
родных облигаций») объемом 487 млн рублей 
по номиналу. На текущий момент средний 
размер заявки на покупку в Сбербанке со-
ставляет около 0,8 млн рублей по номиналу», 
— сообщил спикер. По предыдущим сводкам 
Сбербанка, по состоянию на 12 часов дня за 
покупкой ОФЗ пришли 300 человек. Получа-
ется, что интерес к «народным облигациям» в 
первый день рос достаточно быстро.

Директор инвестиционного департамен-
та ВТБ24 Сергей Лукьянов перечислил «МК» 
преимущества новых бумаг для потребителей. 
По его словам, инвестиции в ОФЗ надежны 
и обеспечиваются государственными гаран-
тиями. Плюс доходность по ним превышает 
действующие ставки по депозитам и состав-
ляет в среднем до 9% годовых. Кроме того, 
процентный доход по облигациям не обла-
гается налогами. По словам том-менеджера 
ВТБ24, этот проект Минфина направлен на 
повышение финансовой грамотности насе-
ления, и можно рассчитывать на то, что он 
будет востребован у граждан. 

Как пояснили в пресс-службе банка, по-
купка облигаций доступна также не во всех 
отделениях, а в 667 офисах ВТБ24 формата 
«Привилегия» и Private Banking. По данным 
на середину дня, в первый день реализации 
ОФЗ поступило более 200 заявок на общую 
сумму 2,3 млн рублей. Отмечается, что заявки 
поданы как на минимальную сумму покупки 
(30 тыс. рублей), так и на максимальную (15 
млн рублей). При этом заинтересованность 
граждан очевидна: за последнюю неделю 
в call-центр банка по теме ОФЗ обратилось 
более 2 тыс. человек.

Директор Банковского института ВШЭ 
Василий Солодков посоветовал гражданам, 
намеревающимся приобрести «народные 
облигации», взвесить все риски. «Не стоит за-
бывать, что Минфин до сих пор не рассчитался 
по своим прежним обязательствам по ОФЗ 
перед гражданами, а уже выпускает новые, 
— отметил эксперт в беседе с «МК». — Кроме 
того, в условиях экономической неопределен-
ности, когда цены на нефть могут в любой 
момент упасть вместе с курсом, рублевая 
доходность по этим ценным бумагам может 
обесцениться. Поэтому надежнее держать 
деньги в наличной валюте, а те, кто хочет 
рискнуть и приобрести ОФЗ, должны помнить, 
что курс рубля нестабилен, а в отличие от 
банковских вкладов вложения в облигации 
не застрахованы».

Инна ДЕГОТЬКОВА, Людмила 
АЛЕКСАНДРОВА.

ЗА НАРОДНЫМИ 
ОБЛИГАЦИЯМИ 
ПЕРВЫМИ 
ПОТЯНУЛИСЬ 
ПЕНСИОНЕРЫ
Покупатели ОФЗ рискуют 
быть снова обманутыми 
государством

Этой весной 142 тысячи молодых людей 
в возрасте от 18 до 27 лет отправятся 
в армию. Какую форму наденут ново-
бранцы, чем будут кормить их в дороге 
и с какими заболеваниями не берут в 
армию, узнал «МК», побывав на Мо-
сковском сборном пункте на Угрешской 
улице. В среду отсюда в войска отправ-
лялась большая команда столичных 
призывников.

Вообще, весенний призыв пользуется боль-
шей популярностью, нежели осенний, по про-
стой причине: холодный период новобранцы 
переживут всего один раз, в отличие от тех, кто 
пойдет в армию осенью. Последним в зимнюю 
форму в наших широтах придется переодеться 
дважды.

На проходную заходят призывники — кто в 
одиночестве, а кто и с родителями. Мамы обычно 
начинают бодро расспрашивать у сотрудников 
сборного пункта о процедуре прохождения мед-
комиссии, условиях и прочих важных для любой 
матери вещах. Отцы более сдержанны, они в 
основном перекидываются с сыновьями парой 
слов, хлопают по плечу.

Для начала призывники отправляются на 
медкомиссию. Это обязательное мероприятие 
перед отправкой. Проверяют зрение, замеряют 
рост-вес… Вот новобранец у окулиста бодро чи-
тает нижнюю строчку таблицы Сивцева, в другом 
кабинете отоларинголог проверяет у молодого 
человека слух. Всего призывникам предсто-
ит пройти минимум 7 врачей. Есть среди них 
психиатр и нарколог. Нет никакой суеты, ново-
испеченные рядовые переходят из кабинета в 
кабинет по списку.

По словам председателя военно-врачебной 
комиссии военного комиссариата Москвы Дми-
трия Пономарева, из всех подлежащих призыву 
молодых людей сейчас годными признаются 
79%, в то время как еще 5 лет назад резуль-
тат был скромнее — 67%. Сказывается много 
факторов: и мода на здоровый образ жизни, и 
занятия спортом, и комплекс оздоровительных 
мероприятий. Самыми распространенными 
болячками, из-за которых призывник может 
стать «негодным», до сих пор являются сколиоз 
и плоскостопие. На втором месте психические 
расстройства, а после — заболевания органов 
дыхания.

Перед отправкой призывники переодевают-
ся в повседневную форму одежды: для ВМФ — 
черного цвета, для Сухопутных войск — защитно-
го, а для ВКС и ВДВ — синего. Свою гражданскую 
одежду они укладывают в большие мешки. На 
столах выложены полные комплекты формы — 
от нижнего белья до обуви. Помимо этого, если 
до места службы путь более 6 часов, каждый 

новобранец получит сухой паек. Тут и каша, и 
мясо, и даже плитка шоколада. Кроме того, но-
вобранцев будут кормить в вагонах-ресторанах, 
если путь до места дислокации занимает более 
трех суток.

С 2014 года в армии новобранцы получают с 
собой и несессер. В нем 18 предметов для личной 
гигиены, начиная от одноразовых бритв и геля-
шампуня, заканчивая щипчиками для ногтей. 
Все это упаковано в удобную сумку.

В другом кабинете новобранцы получают 
специальные карты, на которых записаны все их 
данные. Карта похожа на обычную банковскую, в 
ней есть чип, содержащий данные о росте, весе, 
отпечатках пальцев и другие сведения. На другой 
стороне — ФИО и фотография рядового.

Важную роль в сегодняшнем мероприятии 
играют и военные высших чинов. Сегодня ново-
бранцев напутствовали контр-адмирал Георгий 
Горбунов и генерал-полковник авиации Борис 
Корольков. Генерал несколько раз отметил важ-
ность для молодого человека такого института, 

как армия, а контр-адмирал желал мужества, 
здоровья и терпения.

И наконец, всем пора на выход. Новобранец 
Денис честно признается перед отправкой, что же-
лание «откосить» возникало, однако он прекрасно 
понимает, что армия — практически единственный 
шанс для желающего продолжить свою карьеру 
в силовых структурах. Он отправится служить в 
Подмосковье, недалеко от дома: сыграло роль 
наличие семьи и маленького ребенка.

А вот Артем Вигуржинский отправится 
служить на флот в Калининград. В семье он не 
единственный военный. Его мать — лейтенант 
медицинской службы запаса. Юноша несколько 
раз подчеркивает важность службы в армии для 
формирования характера, правда, пока еще не 
определился, хочет ли он связать свою дальней-
шую жизнь с силовыми структурами.

Но вот звучит команда «налево», и начина-
ется погрузка в автобус. Будущие защитники 
Родины машут на прощание из окон…

Екатерина ГАБЕЛЬ.
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ПЕРВЕНЦЫ ВЕСЕННЕГО ПРИЗЫВА
Столичные новобранцы отправились к месту прохождения службы
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РЕПЛИКА КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ СИЗО

ОПРОС

Вообще, если говорить строго, то там, на кас-
се, висит достаточно прейскурантов. Можно 
прочитать, сколько стоит подняться на смотро-
вую площадку для всех желающих и отдельно 
льготным категориям: студентам, инвалидам, 

пенсионерам. Но на салют скидок нет, и цена выше, чем 
просто на осмотр днем. Проще говоря, цены три. Ну а что вы 
хотите? Вспомните, какой дорогой ценой досталась нашей 
стране победа в Великой Отечественной войне! А вы за экс-
клюзивный просмотр салюта жадничаете заплатить?!

Собственно, тот факт, что в храме Христа Спасителя 
разрешают подняться на свою смотровую площадку за 
деньги, отторжения не вызывает. В конце концов, это куль-
товое сооружение, предназначенное строго для совершения 
православных обрядов и обеспечения внутренней церковной 
жизни, и бывать там должны не все, кому вздумается, а люди 
верующие. Если же кто просто пришел полюбопытствовать, то 
есть как на экскурсию в любой другой музей, то что же удиви-
тельного в том, что с него попросили билет? Ведь визит этого 
человека в храм осуществляется не за верой, а за бытовым 
интересом, который кем-то должен был обслужен, и еще не 
факт, что во славу божью! Так что с уместностью оплаты за 
прогулки на смотровую площадку вне времени церковных 
служб вопросов не возникает. Это нормальная практика. Она 
существует во всем мире. И такое разумное отношение к 
храму Христа Спасителя можно только приветствовать. 

И, конечно, никто не хочет сказать, что церковь у нас 
настолько отделена от государства, что не имеет никако-
го отношения к великому празднику Победы. Имеет. И ее 
значительную роль в борьбе с фашизмом принижать никто 
не собирается. 

Непонятно только, что именно за 750 рублей будут по-
казывать в храме 9 Мая с 22.00 до 22.10? Вроде салют в честь 
Дня Победы — это далеко не храмовая достопримечатель-
ность. Чтобы на нее экскурсии-то продавать... 

А вообще, идея увидеть с высоты птичьего полета, как 
расцветет замысловатыми узорами, засияет яркими огнями 
в честь Победы ночное небо над Москвой, да еще в храмо-
вых стенах, — красивая. Вот бы пригласить на смотровую 
площадку ветеранов да детей — победителей конкурсов, 
посвященных знанию истории Великой Отечественной, и 
подарить им — и героям войны, и их самым достойным, 
самым гордящимся своими дедами и прадедами потомкам 
незабываемый праздник! 

Так что же, собственно, мешает? Да пресловутые 750 
рублей с каждого желающего увидеть это зрелище носа... 

Но главное что? Главное, заповедь Христа — не торговать 
в храме — соблюдена. Билеты-то в экскурсионных кассах 
продают. Значит, и греха в этом никакого нет. 

А на нет и суда нет, и общественному осуждению, сле-
довательно, быть здесь негоже.

Мы обзвонили турбюро, которым доверено проводить 
экскурсии с подъемом на смотровую площадку храма, с 
одной-единственной просьбой: продать билет на салют. 
И везде нас поправляли: «Мы не продаем экскурсию на 
салют или на парад, мы продаем экскурсии на смотровую 
площадку храма. А уж что в этот момент видят люди...» Ну 
что же, как говорится: можно ли курить во время молитвы? 
Конечно же, нет! А молиться во время курения? А вот мо-
литься можно всегда!

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ХРАМУ ХРИСТА 
СПАСИТЕЛЯ — САЛЮТ!
c 1-й стр.

На фестивале «Литература и 
кино», который завершился в 
Гатчине, Александр Шейн пред-
ставил свой новый фильм «ВМая-
ковский». Его премьера, скорее 
всего, состоится на Московском 
международном кинофестивале. 
Во всяком случае, приглашение 
уже получено. 

Ну, а в Гатчине происходило не-
что необычное. По настоянию 
режиссера сначала пока-
зали документальный 
фильм «Тимур Но-
виков. Ноль объ-
ект» о соратнике 
Цоя, Курехина, 
Мамышева-
Монро. Эта 
картина, по 
словам Алек-
сандра Шейна, 
стал предтечей 
междисципли-
нарного проекта 
«ВМаяковский» из 
цикла «Антология 
современного искус-
ства». Из проведенного 
в ней анализа исторического 
авангарда и авангарда 1980-х и родился 
новый фильм, работа над которым шла 
семь лет. В Гатчине должны были показать 
на большом экране 20-минутный фраг-
мент из «ВМаяковского». Не получилось 
по независящим от дирекции техническим 
причинам. Так что презентация вылилась в 
стихийный разговор со зрителями, некото-
рые из которых целенаправленно прибыли 
из Царского Села и Петербурга. А потом 
мы смотрели видеоматериал на экране 
компьютера, а его автор, стоя на коленях, 
объяснял происходящее. В общем, сущее 
безумие. 

О фильме «ВМаяковский» мы раз-
говаривали с его авторами еще пять лет 
назад. Тогда Александр Шейн видел в 
главной роли Леонардо Ди Каприо: «Есть 
в нем сочетание амбивалентности, героя и 
нервного, слабого человека, невероятно-
го красавца и бугристого урода. Это мне 
нравится». В роли возлюбленной поэта 
Татьяны Яковлевой мечтал снять модель 
и актрису Наталью Водянову. В кино нет 
ничего невозможного, сбывается иногда 
самое невероятное. На 65-м Каннском 

кинофестивале, где проект о Маяков-
ском представляли в Российском пави-
льоне, Чулпан Хаматова рассказала «МК»: 
«Прочитала сценарий, и началась наша 
совместная деятельность с Сашей Шей-
ном, настолько плотная, что у нас появился 
общий ребенок. Как актриса я начала за-
дыхаться в том воздушном пространстве, 
в котором жила. И всегда была поклонни-
цей того времени, когда жил Маяковский. 

Это важный для меня фильм. Мне 
есть что сказать. Можете рас-

ценить это как наглость с 
моей стороны. Но мне 

жизненно необходимо 
участвовать в этой 
истории». 

З а д олг и е 
годы работы над 
фильмом Алек-
сандр Шейн и 
сам стал похож на 
Маяковского. 

— У нас Мая-
ковский — коллектив-

ный, — рассказал он в 
Гатчине. — Юрий Коло-

кольников его изображает, 
но и я его изображаю в какой-

то степени. Все мы пытаемся это 
делать. Так устроена драматургия фильма, 
что Маяковский собирается из разных об-
разов — масс-медийных, телевизионных, 
случайных людей, которые его читают. 
Удивительная вещь — нет ни одного на-
селенного пункта в нашей стране, где не 
было бы улицы Маяковского. Почему? Он 
же — панк, хулиган, человек, которого не 
понимала власть, самоубийца. Мощный, 
но считавшийся непонятным поэт. Почему 
нет в каждом городе улицы Есенина? Все 
дело в том, что Маяковский — мифологи-
ческая фигура, икона. Он — перекресток 
основных смыслов: социальных, художе-
ственных, личных. В фильме мы разбира-
ем этот миф. Не ждите от меня готовых 
ответов. Их нет. Революция пожирает 
своих детей. Идея свободы, равенства 
и братства сама по себе гениальна, но 
изуродована дальнейшим ходом истории. 
Романтики верили в нее и пожертвовали 
собой. Маяковский застрелился, потому 
что время изменилось. И Есенин ушел. В 
чем драма? Люди изменили время, сде-
лали его. «Перемен требуют наши серд-
ца», — пел Виктор Цой. Он изменил нашу 

жизнь. «Поп-механика» Сергея Курехина 
и БГ изменили мою жизнь. И эта жизнь, 
которую они изменили, им отказала во 
входе. Это та трагедия, которая произошла 
с Владимиром Владимировичем. 

Мы сидим за столиком в холле кино-
театра. Один из благодарных зрителей 
шикует — приносит Александру Шейну 
кофе из буфета (так он ему понравился). 
А его жена вспоминает, как в 50-е годы, 
когда она еще училась в школе, соседка 
вспоминала 30-е годы: наверху трамвая 
она увидела надпись «Собаке — соба-
чья смерть». И относилась она якобы к 
Маяковскому. 

— Да вы что? — удивленно реагиру-
ет на это Шейн. — Маяковский поставил 
власть в тупик. Не знали, как реагировать, 
что сказать три года. При этом прощать-
ся с Маяковским пришло столько людей! 
Похоронная процессия растянулась от 
клуба писателей на Поварской до Донского 
кладбища, а это минимум 10 км. 

Зрительница оказалась пытливой: 
— Можете предположить, что это 

дело рук КГБ?
— Конечно, нет! Маяковский не пред-

ставлял для этих людей никакого интереса. 
Деклассированная личность.

Спрашиваю, кого из имевших непо-
средственное отношение к Маяковскому 
успели снять для фильма?

— Дочка Маяковского у меня в кадре. 
К нему имеют отношение все те люди, 
которых вы только что видели в моем 
фильме «Тимур Новиков. Ноль объект». 
Это первая часть проекта «ВМаяковский». 
Он был слишком мощной фигурой, чтобы 

раствориться. Наш новый фильм мигриру-
ет из игрового в документальный. Он ком-
пиляционный, мультижанровый, сделан 
в методологии сопоставлений. Игровых 
сцен на 40 минут. 

«ВМаяковский» делался инноваци-
онным способом. «Я не снимал полно-
метражную художественную картину, а 
сделал некое исследование, — расска-
зывает Александр Шейн. — Оно заняло 
пять лет жизни, экспериментов, съемок, 
поиска. Основная сюжетная линия связана 
с тем, как мы, авторы фильма, актеры пы-
таемся присвоить себе героев. Садимся 
за стол, читаем текст, накладываем грим. 
Актеры пропускают героев через себя, 
превращаются в них, пытаются кем-то 
стать через воображение и анализ, обще-
ние с историками, умными людьми. Когда 
я начал заниматься картиной, понятием 
авангарда, героями, которые жизни отдали 
за свои идеи, то стало ясно, что не могу что-
то говорить по этому поводу, не имею на 
это права, но могу исследовать. Мы и были 
следователями, детективами истории. Я 
понял, что мне нужно Маяковского при-
своить, чтобы он стал со мной контактен, 
тактилен. Я почувствовал взаимосвязь 
поколения из фильма «Тимур Новиков» с 
поколением Маяковского. Судьба Новико-
ва зазеркалила судьбу Маяковского. В на-
шем новом фильме три части — футуризм, 
конструктивизм, соцреализм. А главный 
его вопрос в том, где авангард споткнулся 
и стал имперским стилем. 

Лилю Брик сыграли две актрисы: в 
последний день ее жизни — Людмила 
Максакова, а молодую — Чулпан Хамато-
ва. У Евгения Миронова — роль главного 
мента, как скажет режиссер, кагэбэшника, 
мощнейшего человека. Антон Адасинский 
сыграл Мейерхольда. «Самое ценное в 
этом поиске то, что актеры отдают себя. 
Чулпан Хаматова пытается оправдать свою 
героиню. Они все подлинные, настоящие, 
личности», — комментирует Александр 
Шейн. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Режиссер Александр Шейн: «Нет ни одного населенного пункта в 
нашей стране, где не было бы улицы Маяковского»

КОЛОКОЛЬНИКОВ СМЕНИЛ ДИ КАПРИО

Александр Шейн.

Юрий Колокольников. Владимир Маяковский.

Народ любит Дмитрия Медведева гораздо 
больше, чем это показывает свежий соцо-
прос «Левада-центра». Так, во всяком слу-
чае, полагают в окружении самого премьера. 
Пресс-секретарь Медведева Наталья Тима-
кова назвала исследование левадовцев, ре-
зультаты которого говорят о стремительном 
снижении популярности главы правительства, 
политическим заказом. Социологи в долгу 
не остались. Лейтмотив их заявлений: «Неча 
на зеркало пенять». В общем, скандал раз-
горается, и шансы на то, что стороны придут 
к согласию, невелики.

Напомним, что согласно опросу, проведенно-
му «Левада-центром» 7–10 апреля, доля граждан, 
полностью доверяющих премьеру, снизилась за 
год с 14 до 3 процентов. При этом число респон-
дентов, совершенно не доверяющих Медведеву, 
выросло с 14 до 19 процентов. За отставку ны-
нешнего главы правительства в той или мере — 
«определенно за» и «скорее за» — высказываются 
45 процентов опрошенных. Что на 13 процентов 
больше, чем в начале 2016 года. Против — всего 
33 (год назад — 49). А у 9 процентов респондентов 
Медведев вызывает даже антипатию. Для срав-
нения: пять лет назад в неприязни к премьеру 
признавались всего три процента россиян.

Нельзя не заметить, кстати, что это еще да-
леко не самый неприятный для премьера «глас 
народа», который сегодня можно встретить. На 
фоне, например, недавнего опроса, проведенного 
21 апреля на сайте «МК», левадовские цифры 
смотрятся вполне комплиментарно. Положи-
тельно работу правительства оценили всего 5,03 
процента из более чем 15 тыс. принявших участие 
в этом исследовании посетителей сайта. Почти 
95 процентов поставили возглавляемому Медве-
девым кабинету твердый «неуд», согласившись 
при этом с тезисом, что «жизнь становится все 
хуже».

«Это все-таки нельзя назвать полноценным 
опросом, поскольку методология не соблюдает-
ся», — комментирует полученные нами данные 
социолог «Левада-центра» Карина Пипия. Но за 
достоверность своих — ручается. Обвинения в 
политической ангажированности, высказанные в 
адрес «Левада-Центра» пресс-секретарем пре-
мьера, социолог называет «голословными» и 
«непонятными».

«С нашей точки зрения, никаких особенно-
стей в данном опросе по сравнению с предыду-
щими нет, — недоумевает Карина Пипия. — Одо-
брение деятельности Дмитрия Анатольевича 
Медведева начало снижаться не в этом месяце. 
Оно планомерно снижается уже практически в 
течение года. Как и доверие к другим институтам 
власти. Был период — 2014–2016 годы, — когда 
рейтинги резко выросли. Но постепенно пока-
затели возвращаются к «докрымскому» уровню. 
Ничего удивительного и скандального в этом, на 
наш взгляд, нет. Это нормальная реакция обще-
ственного мнения».

Шеф Карины Пипия, директор «Левада-
центра» Лев Гудков, высказывается еще более 
определенно. Заявление медведевского пресс-
секретаря названо им «неумной позицией». Гуд-
ков ждет от Тимаковой извинений за «лживое 
утверждение».

Но есть мнение, что дождаться «Левада-
центр», уже «награжденный» недавно статусом 
иностранного агента, может совсем другого. 
Главное — не кто и как голосует, а кто и как считает, 
говорил в свое время товарищ Сталин. Судя по 
реакции медведевского окружения на левадов-
ский опрос, эта максима сохраняет актуальность 
и по сей день. И не только в сфере избирательных 
технологий.

Андрей КАМАКИН.

Социологи, показавшие 
падение популярности 
Медведева, возмущены 
обвинениями 
в политическом заказе

НЕЧА НА «ЛЕВАДУ» 
ПЕНЯТЬ

Публикация в нашей газете про то, в каком унизительном 
положении оказался в СИЗО Леонид Маркелов, вызвала боль-
шой общественный резонанс. Незамедлительно последовала 
и реакция из ФСИН: «После вашего прихода многое там по-
менялось. Теперь мы бы сами просили вас проверить условия 
содержания Маркелова». 

Камера 118. Она отличается от той, где Маркелов провел 
восемь дней до прихода правозащитников — это небо и земля. 
Есть телевизор, холодильник, электрический чайник. На кровати 
Маркелова — большой толстый матрас, такой же, какой недавно 
выдали другому заключенному, бывшему главе Республики 
Удмуртия Александру Соловьеву. 

Сразу после посещения Маркелова членами ОНК ему выдали 
его личные вещи, включая нижнее белье и теплые носки. Черная 
тюремная роба теперь кажется ему страшным сном... Вообще во 
ФСИН России крайне удивились тому факту, что в «Лефортово» 
заключенных переодевают, причем на столь длительное время. 
После дискуссий выдвинули версию, которая могла бы это объ-
яснить: в этом изоляторе сидит много шпионов, а те часто вши-
вают в свою одежду яды, чтобы, так сказать, не даться живыми. 
Но тогда вопрос: неужели кто-то может и впрямь подумать, что  
бывшие главы субъектов пропитывают свои рубашки ядом? И 
если это так, то почему их не переодевают в ИВС? 

Как бы то ни было, Маркелов сейчас в нормальной одежде. 
Но главное — он уже не в полном одиночестве: у него появился 
сокамерник. Посадили Маркелова к 30-летнему обвиняемому 
в экстремизме. Тот делится с экс-главой Марий Эл книгами Ре-
марка, учебниками по английскому языку и психологии, которых 
у него накопилось довольно приличное количество. 

Леониду Маркелову позволили сделать и первую покупку 
в тюремном ларьке (деньги на его счет положили журналисты 
«МК»). Напомним, изначально сотрудники заявляли, что заказы 
принимаются лишь раз в месяц и потом еще разносят их две не-
дели, так что мечтать о быстром приобретении не приходилось. 
Маркелов уже купил и туалетную бумагу, и сухари, и конфеты. 

Иконы! После долгих споров журналисты «МК» смогли 
передать их Маркелову — целых три. Более того, на кровати 
у него три бумажных свертка — в них таблетки на ближайшие 
три приема. 

— После вашего обращения он взят на динамическое на-
блюдение, — говорит заместитель директора ФСИН России 
Валерий Максименко. —  Его осмотрела лично и.о. начальника 
медицинского управления ФСИН Ирина Ларионова, дала реко-
мендации.  Три раза в день его будет осматривать медработник.  
Его новая камера располагается рядом с медпостом, так что 
врач сможет прибежать за минуту в случае ЧП.  

Интересно, что объявился и следователь, который ведет 
его уголовное дело (Маркелов не видел его все те восемь дней 
с момента задержания). 

«Лед тронулся, господа присяжные?» Хотелось бы верить. Но 
в СИЗО «Лефортово» все так просто не бывает. Вот и его сотруд-
ники попытались настроить Маркелова против правозащитников: 
дескать, не жаловался бы он им, было бы все еще лучше. Не 
было бы. Увы. А еще тюремщики дали понять, что в газете якобы 
написали интимные подробности его содержания под стражей, 
чего журналисты, конечно же, не могли себе позволить.

МЕЖДУ ТЕМ: Мосгорсуд разрешил экс-министру экономиче-
ского развития Алексею Улюкаеву, находящемуся под домашним 
арестом, гулять по два часа в день. Согласно постановлению 
судьи, он сможет покидать помещение с 7.00 до 9.00.

Ева МЕРКАЧЕВА.

...ВЫДАЛИ ТЕЛЕВИЗОР

В основе громкого уголовного 
дела лежат показания 26-летнего 
петербуржца Якова Яблочника. На 
протяжении полугода следовате-

ли по крупицам собирали доказательную базу. 
Прослушивали мобильные телефоны подозре-
ваемых, просматривали соцсети, анализировали 
биографии. В результате правоохранительные 
органы установили всю цепочку: нашли насиль-
ников, вышли на жертв.

 24 апреля в квартирах подозреваемых про-
вели обыски, из школы и детского дома, где 
работали арестованные, изъяли информацию с 
видеокамер и компьютеров. На допрос из центра 
сирот полицейские увезли всех мальчиков — 
около сорока человек.

 Во вторник суд аре-
стовал пять человек. 
Один из них — бывший 
директор школы Ста-
нислав Виноградов. 
Мужчина занимал ру-
ководящий пост с 1998 
года. В 2004 году был 
награжден знаком «За 
гуманизацию школы 
Санкт-Петербурга». В 
2008-м стал заслужен-
ным учителем России. 
Когда вышел на пен-
сию, то сменил ответ-
ственную должность 
на должность простого 

методиста в этом же детдоме.
— Станислава Михайловича обвинили в 

педофилии? Ни за что не поверю! — буквально 
кричит бывшая выпускница школы. — Он мой со-
сед, я его каждый день видела. Он же принимал 
меня во второй класс. Никаких грязных слухов 
ранее про него не ходило. Сложно представить, 
что пожилой человек мог заниматься такими 
вещами. Ему ведь почти 70 лет…

На судебном заседании Виноградов тоже 
не поверил своим ушам, когда услышал, что суд 
арестовал его на два месяца. 

— Меня арестовали? Я правильно понял? 
За что?.. — переспросил заслуженный учитель 
судью.

Вину свою пенсионер не признал.
Второй задержанный — 46-летний Миха-

ил Елин. Ранее этот человек занимал долж-
ность замдиректора детского дома по учебно-
воспитательной работе. До последнего времени 
числился старшим воспитателем в детдоме.

На его страничке в соцсети указано семей-
ное положение: женат. Известно, что у него есть 
дочь и двое внуков.

Судя по всему, Елин — человек глубоко 
верующий. Часто посещает святые места, что 
видно по фотографиям, опубликованным им в 
соцсетях. Также мужчина подписан на группы 
по интересам, которые тоже носят религиоз-
ный характер: зимняя православная выставка, 
храм Рождества Пресвятой Богородицы в селе 
Рождественское…

Фотолента арестанта пестрит дачными 
фотографиями, семейными посиделками. 
Практически везде Елин — вместе с женой за 

шашлыками или с друзьями в бане и на при-
роде. С воспитанниками у него не оказалось 
ни одного снимка. 

— Я в Елине уверен на 100 процентов, — 
говорит нынешний воспитанник детского дома 
Константин (имя изменено. — Авт.). — Он очень 
хороший человек. Всегда был рад помочь каж-
дому из нас советом и добрым словом. Елин 
раньше был заместителем директора, на его 
плечи сваливались все проблемы интерната, 
он устал. Возможно, поэтому и ушел с руково-
дящего поста, стал обычным воспитателем. Что 
входило в его обязанности? Смотрел за детьми, 
организовывал распорядок дня детдомовцев.

Подтверждает слова собеседника и другой 
воспитанник детдома.

 — По двум подозреваемым могу точно 
сказать, что они не способны на такие вещи, 
которые им вменяют, — говорит Василий (имя 
изменено. — Авт.) — Я воспитанник той группы, 
которой непосредственно руководил Михаил 
Алексеевич. Ни разу я не замечал за ним ничего 
подозрительного. Хорошо знаю и бывшего ди-
ректора школы Виноградова. Никто слова про 
него плохого не говорил.

— Тем не менее некоторые воспитанни-
ки указали в своих показаниях, что именно 
эти люди принуждали их к сексуальным 
контактам… 

— Я знаю двух ребят из тех, кто давал при-
знательные показания. Потом они рассказывали, 
что не хотели этого делать, их чуть ли не принуж-
дали. Я слышал, что эти парни собирались писать 
заявление в прокуратуру, хотели объяснить, что 
показания они давали под давлением.

— Сколько всего свидетелей, которые 
давали показания, фигурирует в деле?

— Я лично знаю четверых.
 Третий подозреваемый — 41-летний 

выпускник того же детского дома Кирилл По-
калюк. До ареста мужчина занимал должность 
ответственного за социальную гостиницу для 
сирот «Мечта».

 Страничка в соцсети Покалюка — до-
вольно яркая, как и жизнь этого 
человека. Его фотоальбому 
позавидуют многие фана-
ты отечественных звезд. 
Известно, что в 2013 
году социальную го-
стиницу посетили 
с официальным 
визитом Ксения 
Собчак с Люд-
милой Нарусо-
вой. Покалюк 
моментально 
похвастался 
данным фак-
том, выложил 
фотоссесию 
с публичными 
персонами в 
Сеть. На стра-
ничке арестан-
та — совместные 
фотографии с пе-
вицей Ириной Дубцо-
вой, Максимом Галки-
ным, Елизаветой Боярской, 
Лолитой, Игорем Корнелюком, 
с солистами групп «Иванушки» и «Чай 
вдвоем». Кажется, подозреваемый в страшном 
преступлении не пропускал ни одного светского 
мероприятия в городе. Недавно он выложил 
у себя в ленте видеоотчет своего похода на 
концерт певицы Ирины Круг. Судя по всему, 
Покалюк фанател от отечественной эстрады: на 
его стене можно найти клипы Бориса Моисеева, 
Юры Шатунова, Людмилы Гурченко. 

 В своих показаниях основной свидетель 
по делу Яков Яблочник обвинил именно этого 
человека в педофилии. Вот что написал он в 
своих воспоминаниях о Покалюке некоторое 
время назад: «…Меня совратил бывший вос-
питанник 10 детского дома Покалюк Кирилл 
Владимирович еще за полгода до того, как я 
устроился на работу в съемки (Яков снимался в 
порнофильмах. — Авт.). Кирилл все время меня 
уводил в парадную соседнего дома, что возле 
интерната, на верхний этаж. И там заставлял за-
ниматься оральным сексом. Давал мне деньги, 
чтоб я молчал. Водил в сауну и тд…Я и молчал». 
(Орфография сохранена.)

 Сам Яблочник признался нам в интервью, 
что больше всего боится мести именно этого 
человека:

— Покалюк из всех арестованных — самый 
опасный и жестокий. Если его отпустят, он это так 
просто не оставит. Мне крышка, — признавался 
молодой человек «МК».

 Мы связались с девушкой, которая случайно 
познакомилась с Покалюком на концерте вдовы 
Михаила Круга. Она вспомнила некоторые пи-
кантные подробности жизни арестованного.

— Кирилл сразу сказал, что работает в 

детском доме, и предложил провести меня на 
концерт бесплатно. Так и сказал: мол, предъявим 
на входе, что ты тоже сирота. Потом мы с ним 
еще несколько раз пересекались на концер-
тах звезд. Он старался не пропускать 
крупные светские мероприятия. 
Ни за что никогда не платил. 
Все время показывал 
какое-то удостовере-
ние на входе, и его 
пропускали. Так же 
легко он проходил 
за кулисы, под-
нимался на сце-
ну, на каждом 
углу кричал, 
что сиротам 
— везде зе-
леный свет…

—  О н 
женат?

— Нет, 
женат он не 
был. Честно 
говоря, у него 
странная мане-
ра разговора, по-
ведения, он больше 
походил на гея, чем на 
натурала, — этот факт от-
метили все мои знакомые, 
кто его видел. Но мы думали, 
что он живет с взрослым мужчиной. 

Кстати, на концерты он никогда не ходил 
один. С ним постоянно находи-

лись мужчина его возраста, 
совсем юная девочка и 

двое мальчишек.
 Во время судеб-

ного заседания, где 
подозреваемым 

избирали меру 
пресечения, 
Кириллу По-
калюку стало 
плохо. Вины 
своей он не 
признал. 

 С л е -
дующий аре-

стованный 
— б ы в ш и й 

выпускник 
детского дома 

Павел Прика-
щиков. По словам 

свидетелей, этот че-
ловек силой склонял к 

сексу таких же воспитан-
ников детского дома.
 На фотографиях в соцсетях 

Павел явно доволен жизнью. На кар-
точках — приятный внешне молодой человек 
проводит время за кружкой пива с друзьями, 
развлекается с девушками, посещает музеи с 
малолетней дочерью, присутствует на детских 
утренниках, отдыхает на море с семьей… Ничего 
не выдает в нем насильника. Возможно, свое 
тайное прошлое он оставил в другой жизни и 
предпочел обо всем благополучно забыть.

— Насчет Павла, мне кажется, ошибка вы-
шла, — говорит приятель арестованного. — Я 
его хорошо знаю. Он работает на Кировском 
заводе, веселый молодой человек с отменным 
чувством юмора…

 Из достоверных источников стало известно, 
что Прикащиков начал давать признательные 
показания. По его словам, сотрудники детского 
дома заставляли его заниматься сексом с дру-
гими детьми. За отказ грозились расправиться 
с его семьей.

 Одна из сотрудниц детского дома отказыва-
ется верить таким показаниям арестованного:

— Павел никогда не был воспитанником 
детдома, просто часто находился среди детей 
интерната. Дело в том, что его мама работала 
в этой школе вахтером. Женщина хорошо была 
знакома и с другими арестантами — с Елиным, 
Виноградовым, много лет они в одной упряжке 
трудились. Мать Паши — не промах, ей палец в 
рот не клади, если бы что случилось с ее сыном, 
она бы порвала. Да и посудите сами: Павел — 
здоровый лоб, а угрожал ему кто? Пенсионер 
Виноградов? Смешно! 

 Связались мы и с родным братом 
арестованного.

— Все знают, что его заставили написать 
признательные показания. По моим данным, 
Пашку избивали на протяжении двух дней на 
допросе, — рассказывает Михаил Прикащиков. 

— Вы видели, в каком он сейчас 
состоянии? На нем живого 

места не осталось. Вы 
думаете, все это про-

сто так? С недав-
него времени 

начался рейд 
в  г о р о д е 

по поимке 
педофи-
лов, ну и 
сам Яша 
Яблоч-
ник за-
хотел 
просла-
виться 
на этом 

деле. 
Все сло-

жилось…
 Пятый 

подозревае-
мый — Андрей 

Соловьев. Этого 
молодого человека 

трудно представить на 
скамье подсудимых. 

 Судя по соцсетям, Соловьев 
работает то ли поваром, то ли официантом в 

одном из лучших ресторанов Санкт-Петербурга. 
Любит делать селфи в торговых центрах, спорт-
зале, модных клубах. Одевается арестованный 
с иголочки. Модная прическа, стильные татуи-
ровки, одежда дорогих брендов… Ничего не 
выдает в этом парне детдомовского прошлого. 
На данный момент Соловьев является самым 
загадочным персонажем всей этой пятерки. 
Однако Яблочник в своих показаниях обвинил 
и его в домогательствах.

— Все, что сейчас происходит вокруг на-
шего детского дома, напоминает нам 1937 год, 
— тревожится один из педагогов. — Когда к 

нам заявились следователи, то на допрос они 
забрали только ребят с диагнозом, тех, кто про-
ходит как умственно отсталые. Но у нас есть и 
адекватные дети — почему-то их не вызвали 
в Следственный комитет. Сейчас многие вы-
пускники детдома собираются писать петицию 
в защиту арестованных. Таких ребят собралось 
больше 50 человек.

Ирина БОБРОВА.

СВИДЕТЕЛЬ ПО ДЕЛУ 
ПИТЕРСКИХ ПЕДОФИЛОВ:

«МНЕ ПЛАТИЛИ ЗА МОЛЧАНИЕ»

c 1-й стр.

Бывший 
директор школы 
Станислав 
Виноградов 
удивился, что его 
арестовали.

Михаил Елин всегда был 
готов помочь советом 
воспитанникам детского дома.

Павел Прикащиков 
частично признался 
в содеянном.

Кирилл Покалюк не пропускал 
ни одного светского 
мероприятия в городе.

Любитель селфи Андрей Соловьев.
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РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Автовыкуп

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Срочный выкуп любых автомобилей. Выплата 
в день оформления, без последующих 

технических претензий. Деньги под залог 
автомобиля — Автоломбард. Деньги под залог 

ПТС — Автозалог. Помощь в ГИБДД

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

частью, выполненной в стилистике новых моделей 
Ford, располагает аж тремя моторами — безнад-
дувными объемом 1,8 и 2 л, а также полутора-
литровым турбированным. Мощность базового 
агрегата составляет 131 л.с., и ему положена толь-
ко пятиступенчатая механическая коробка. Два 
других выдают по 141 силе и кроме «механики» 
располагают соответственно вариатором или 
восьмидиапазонным автоматом.

Конечно, список китайских фирм, продемон-
стрировавших на своих стендах что-то новое и 
интересное, вышеперечисленными брендами 
не ограничивается. Но часть из них не показала 
ничего такого, что хотя бы в принципе могло ока-
заться в России, а часть демонстрирует слишком 
незначительные объемы реализации: например, 
Zotye выставила среднеразмерный кроссовер 
T700, но совокупные продажи этой компании в 
нашей стране за 2016 год составили всего 301 
автомобиль.

Сложности перевода
После китайцев самыми активными экспо-

нентами на Шанхайском автосалоне оказались, 
по всей видимости, корейцы — это несмотря на 
серьезные осложнения в отношениях между стра-
нами. Из того, что они привезли на мотор-шоу, 
для нас, несомненно, интересна KIA Rio нового 
поколения, которая уже осенью поступит к рос-
сийским дилерам и от представленной в Китае 
внешне ничем отличаться не будет. Тестовая сбор-
ка автомобиля уже началась на питерском заво-
де. Обновление прежде всего затронуло дизайн 
— подретушированы капот, оптика и бамперы. 
Силовые агрегаты модель получит от соплатфор-
менного Hyundai Solaris последней генерации. В 
Шанхае, правда, были выставлены две модифи-
кации — седан и кросс-версия, которую почему-то 
уважительно величают кроссовером, хотя на деле 
она не более чем обычный хетчбэк. Но поскольку в 
России ей появиться в любом случае не суждено, 

то в терминологических тонкостях пусть разби-
раются китайцы.

Sonata возвращается

И на закуску хочется рассказать еще об одной 
премьере, наверняка заинтересующей наших 
покупателей. Речь идет о рестайлинговой версии 
седьмого поколения Hyundai Sonata, которая будет 
продаваться на нашем рынке уже с осени. Хотя 
впервые обновленную «Сонату» мы могли уви-
деть еще в марте на салоне в Сеуле, но в Шанхай 
приехал именно тот автомобиль, который смо-
гут приобрести российские поклонники марки. 
Экстерьер машины преобразился за счет более 
резких боковых граней, рельефного капота, мас-
сивной решетки радиатора и зауженной оптики. 
В интерьере корейцы пересмотрели архитектуру 
передней панели и центральной консоли, а также 
позаботились о более качественных элементах 
отделки. Двигатели — 1,6-литровый турбомотор 
мощностью 180 л.с., либо 163-сильный атмосфер-
ник, либо наддувный агрегат в 245 сил.

Конечно, даже бегло обозреть все модели, 
привезенные в Шанхай, невозможно — там одних 
концептов было до батальона. Но я и не ставил себе 
такой невыполнимой задачи, решив ограничиться 
лишь теми автомобилями, которые имеют наиболь-
ший шанс порадовать наших соотечественников, 
причем в ближайшем будущем.

Вадим УСТИНОВ,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

ЕЩЕ НЕ РУЛИМ, НО УЖЕ ЕДЕМ
АВТОВЗГЛЯД

Азиатский междусобойчик: подводим итоги 
Шанхайского автосалона-2017

Мы продолжаем публиковать работы, 
присланные школьниками со всей страны 
на наш конкурс «Напиши письмо фронто-
вику». Конкурс проводится газетой «Мо-
сковский комсомолец» при поддержке 
Министерства обороны, Министерства 
образования и науки и Департамента об-
разования Москвы.

Виолетта Борисова, Ре-
спублика Саха (Якутия), 

Ленский район, село 
Орто-Нахара, муни-
ципальное казенное 
общеобразователь-
ное учреждение 

«Орто-Нахаринская 
средняя общеобразо-

вательная школа», 11-й 
класс.

«Здравствуй, дорогой солдат Великой 
Отечественной!

Шлю тебе свой горячий привет из будущего! 
Меня зовут Виолетта, учусь в 11-м классе. 

Я живу в маленьком таежном поселке холод-
ной, суровой, но прекрасной Якутии. 

Кто бы ты ни был, какой бы национальности 
ты ни был, ты все равно защищал свою землю, 
свой народ, а значит, и свою большую Родину. Я 
думаю, что на такой войне нет национальности, а 
есть звание — солдат, защитник, у которого один 
святой, высокий долг: до последней капли крови 
защищать свое Отечество, выстоять и победить 
ненавистного врага. 

Я сейчас знаю, что из нашего маленького 
наслега ушли на войну 257 человек, из них вер-
нулись 85 человек. 

Мой прадедушка Охлопков Иван Степанович, 
отец моей бабушки, призвался в 1943 году и уча-
ствовал в японской войне, разгроме Квантунской 
армии. В 1946 году он вернулся на родину. Моего 
прадедушки не стало в 1973 году. У него было 
больное сердце. Возможно, по этой же причине 
его комиссовали из армии. И вот его давно уже 
нет в живых, но мы, его потомки, бережно храним 
в память о нем его две медали, одну боевую, «За 
победу над Японией», и одну юбилейную — «Двад-
цать лет Победы в Великой Отечественной войне 
1941—1945 гг.» 

Наша Якутия тоже внесла свой вклад в дело 
Победы. За годы войны на фронт были призваны 
свыше 62 тысяч якутян. Они принимали участие 
почти во всех стратегических сражениях — в обо-
роне Москвы и Ленинграда, в битвах за Сталин-
град, на Курской дуге, в изгнании оккупантов за 
пределы Советского Союза, освобождении окку-
пированных немецкими войсками стран. 

Дорогой солдат Великой Отечественной! Я 
не знаю, как тебя зовут, откуда ты родом, сколько 
тебе лет, но я знаю, что тебя призвали в армию 
в страшном июне 1941 года... Я очень надеюсь, 
что ты останешься жив, пройдешь через огонь 
и воду, кромешный ад войны и вернешься! Для 
тебя наступит победоносная долгожданная весна 
1945 года! 24 июня 1945 года состоится Парад 
Победы в Москве на Красной площади, и именно 
ты будешь участником этого парада. Вернешься 
домой, обнимешь своих родных и близких, и для 
тебя наступит мир. 

Низкий поклон тебе, дорогой солдат Великой 
Отечественной!»

 
Алексей Рачек, Смоленская область, 

город Десногорск, школа №2, 5-й «А» класс. 
«Война оставила большой след в истории 

каждой семьи. И я, и мой младший брат знаем 
много о войне из рассказов прабабушки Анны 
Демьяновны Рачек. Поэтому война для меня не 
просто определенный период в истории нашей 
страны, а прежде всего горькие воспоминания и 
слезы на морщинистых, но, несмотря на это, по-
прежнему любимых щеках прабабушки.

Родилась прабабушка в деревне Дубровке под 
Смоленском. Окончила семилетку, пошла учиться 
на медработника в Рославльскую фельдшерскую 
школу. До войны успела два года отработать в 
местном медпункте. 

В июне 1941 года ей было 20 лет. В первые 
часы войны ее мобилизовали как медработника и 
на следующий день отправили поездом в Беларусь, 
к границе СССР.

— До границы мы так и не доехали, — вспоми-
нает прабабушка. — Под Бобруйском наши эшело-
ны попали под сильную авиабомбежку, разбомби-
ли нас, пришлось возвращаться в Смоленск.

Первый год прабабушка служила фельдше-
ром в саперном батальоне на Западном фронте. В 
ноябре 1941 года их батальон попал в окружение. 
Она рассказывает: 

— Я своим ребятам предложила выходить 
из окружения лесами, я же их как пять пальцев 
знала: все родное, знакомое. Думали до партизан 
добраться, пока решали, как лучше поступить, 
немцы взяли в плен. 

В плену прабабушка поняла, что немцы если 
не расстреляют, то голодом заморят. Она решилась 
на отчаянный поступок — обмануть захватчиков 

и уйти. Подошла к офицеру, надзиравшему за 
пленными, заговорила с офицером по-немецки 
ровно и без запинки, стала объяснять, что она 
никакая не пленная, схватили ее по ошибке, когда 
шла мимо колонны с красноармейцами.

Офицер удивился, спросил: «Откуда так хоро-
шо немецкий знаешь?» А прабабушка ему: «Как не 
знать — у меня же бабушка из города Майнца, что 
на Рейне». Он обрадовался даже: это ведь, говорит, 
мой родной город! Выписал ей документы, с кото-
рыми она могла передвигаться по расположениям 
немецких войск. Так она ушла из плена...

Вернувшись из плена, продолжила служить в 
Советской армии. За ее плечами 1-й Украинский, 
1-й Белорусский фронты, контузия, плен. Она слу-
жила в танковых войсках, в пехоте, в кавалерии.

Бабушка вспоминает, как однажды во вре-
мя приезда генерала из штаба для награждения 
солдат тот потребовал показать ему ту самую 
фельдшерицу, которая помогает всем подряд — и 
своим, и немцам. Когда к нему подошла прабабуш-
ка, генерал грозно спросил, почему она спасает 
врагов. Она прямо ответила, что для военного ме-
дика нет ни своих, ни чужих, есть только здоровые 
и раненые. Услышав такой ответ, генерал снял со 
своего кителя медаль «За отвагу» и прикрепил ее 
к гимнастерке прабабушки...

Она воспитала 2 детей, 4 внуков и 2 прав-
нуков. Не дожив до Дня Победы 28 дней, на 94-м 
году жизни 11 апреля 2015 года прабабушка ушла 
из жизни. 

Я хочу сказать спасибо за подвиг, за мирное 
небо, за Родину, за папу, за то, что мы с братом 
можем гордиться тобой, прабабушка!!!»

Ян Истомин, город Саратов, 
МОУ СОШ №6, 8-й «А» 

класс.
«Здравствуй, мой прадед 
Владимир Моисеевич!
Хотя в своем далеком от 
моего рождения 1941 году 

ты был просто Вовкой, пят-
надцатилетним пареньком из 

белорусской деревни. 
Война смерчем ворвалась в вашу жизнь: 

рев ползущих танков, гул самолетов, стрекот 
мотоциклов, лающая немецкая речь, визг рас-
стреливаемых собак, плач и крики. Это было лето 
1941 года. У вас была большая семья: бабушка, 
отец, мать, старший сын-студент, ты, еще чуть 
младше брат и сестра и совсем маленький, пя-
тилетний Костик. 

К осени почти все мужчины деревни ушли 
в лес в партизанский отряд. Ушли и твои отец с 
братом. Ваша деревня была в оккупации. Немцы 
зверствовали. За подозрение в пособничестве 
партизанам расстреливали. Твоя мать пекла хлеб 
и через связного передавала его в лес. 

В один зимний вечер в деревне началась 
облава, и в вашу избу ввалились немец с автомат-
чиком. Немец схватил мать за волосы, крича что-то 
на своем языке. Ты, дед, упомянул в рассказе, что 
у матери была необыкновенная коса — густая, 
длинная, почти до пят. Так вот, немец схватил мать 
за косу и обрезал ее под корень. 

Брат с сестрой от страха забились под стол, 
а маленький кричал не переставая. 

Дед, я плакал, когда бабушка, твоя дочь, пере-
сказывала мне твои воспоминания, как немец, 
раздраженный детским плачем, на ваших глазах 
застрелил Костика прямо в детской кроватке... 

Немец ушел, оставив возле дома автоматчи-
ка, надеясь поймать связного, когда тот придет за 
хлебом. Зная, что всех вас немцы расстреляют, 
мать спасла и тебя, и твоих сестру и брата. 

Хорошо, что была зима. Ночью она вывела 
тебя на задний двор, сунула за пазуху еще теплый 
хлеб, накрыла простынею, перекрестила, сказала: 
«С Богом!» — и ты нырнул в сугроб, чтобы неза-
меченным добраться до леса. 

Только на следующий день тебя, замерзшего, 
чуть живого, нашли партизаны. Так началась твоя 
военная жизнь. Ты был отличным диверсантом-
подрывником, и не один немецкий состав был 
взорван тобой.

Страшная весть пришла из деревни: немцы 
расстреляли многих жителей. Бабушку и мать 
тоже. Детей она успела спасти: спрятала в стожке 
сена на огороде. 

А твоя военная жизнь продолжалась. В ав-
густе 1944 года ты добровольно вступил в ряды 
Советской армии 1-го Белорусского фронта. 

Если бы ты, прадед, дождался моего рожде-
ния, я бы все выспросил о войне, о твоей службе и 
подвигах, но бабушка тогда была девочкой, и ты не 
очень охотно рассказывал ей о военной жизни. 

Ты прошел всю Европу. И мое письмо не най-
дет тебя. Но знай: я горжусь тобой, мой прадед!»

Виктория Кирюпина, МО, 
Раменский район, по-

селок Рылеево, МОУ 
Ганусовская СОШ, 2-й 
класс.
 «В далеком 1915 году в 

Смоленской области, Ка-
лининском районе, деревне 

Савитское, родился мой пра-
прадедушка, и звали его Ситков 

Павел Петрович. Жил как все. Женился на моей 
прапрабабушке Лидии, они родили троих детей, 
работал председателем сельского совета в этой 
же деревне. Но в 1941 году началась война, и его 
забрали на фронт в должности ефрейтора. В июне 
забрали, а 14 октября того же года у него родился 
сын, о существовании которого он даже не дога-
дывался. В ноябре того же года бабушкина семья 
получила похоронку, ему тогда было только 26 лет. 
Я хотела бы написать ему письмо.

«Здравствуй, дедушка! 
Я хочу рассказать тебе, как я благодарна тебе 

и тысячам таких, как ты, которые, так же как и ты, 
отдали жизнь за Родину, за меня и за все живое на 
Земле. Вы сложили свою голову для того, чтобы у 
нас была возможность жить! Спасибо вам за небо, 
солнце, за жизнь спасибо! Я очень горжусь тобой, 
дедушка! Ты был еще такой молодой, но уже был 
смелым и отважным и не побоялся фашистских 
захватчиков.

Мы, твои потомки, будем помнить всегда 
твой подвиг и подвиг всех фронтовиков и никогда 
его не забудем. Будем чтить ваши имена и беречь 
землю, которую вы для нас оставили!

Мы гордимся вами! Еще раз спасибо!!!»
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Дети рассказывают о подвигах фронтовиков  
и трагедиях мирных жителей во время войны

«НЕМЕЦ, РАЗДРАЖЕННЫЙ 
ДЕТСКИМ ПЛАЧЕМ, ЗАСТРЕЛИЛ 
КОСТИКА ПРЯМО В КРОВАТКЕ»

Побродив некоторое время по шан-
хайским выставочным павильонам, 
начинаешь верить: Россия — это 
все-таки Европа. Почему? Все очень 
просто: значительная часть выстав-
ленных моделей не предназначена 
ни для нас, ни для них, а ориентиро-
вана строго на китайского покупате-
ля. Впрочем, при большом желании 
и в Шанхае можно отыскать новинки, 
которые в том или ином виде приедут 
в нашу страну. Но обо всем по поряд-
ку.

Пренебрежение организаторов к приезжим 
с Запада выразилось в том, что по наиболее 
интересным экспонатам найти сколько-либо 
внятную информацию на английском языке 
было весьма затруднительно. Впрочем, и на 
местном наречии она порой отсутствует. Да, 
Шанхайский автосалон организован с раз-
махом — около 1000 участников развернули 
свои экспозиции на площади 360 000 кв. м. 
Однако такого ошеломляющего впечатления, 
как, скажем, Женевское, Франкфуртское или 
Парижское мотор-шоу, он не производит, ибо 
слишком уж это мероприятие «местечковое», 
организованное «китайцами для китайцев».

Несмотря на такую общую детермини-
рованность, именитые бренды представлены 
полным списком: тут и BMW, и Mercedes-Benz, 
и Audi, и Ferrari, и Maserati, и Bentley, и прочие 
гранды. Но акцент они делают исключительно 
на потребностях автолюбителей Поднебесной, 
поэтому обычно грандиозные европейские 
стенды выглядят весьма скромно, а на подиумах 
стоят гибриды да «растянутые» седаны, которые 
так любят в КНР.

Фабрика клонов
Бал в Шанхае правят китайские произво-

дители. Велик соблазн позубоскалить по поводу 
их традиционного пренебрежения к авторским 
правам, и примеров неприкрытого воровства 
найти можно достаточно. Например, Landwind 
представил копии тольяттинской LADA XRAY 
под именем X2, а также Range Rover Evoque, 
обозванного X7. Или вот BAIC BJ80 PHEV столь 
похож на знаменитый Gelandewagen, что пред-
ставитель компании Mercedes-Benz Тобиас 
Мюллер не удержался и прямо обозвал его 
«китайским G-классом».

Однако при всем при том автопроизво-
дители Поднебесной в массе своей демон-
стрируют явный прогресс. Не стесняясь, они 
говорят о готовности уже сейчас составить 
серьезную конкуренцию корейским и японским 
автостроителям. И надо заметить, уровень вы-
ставленных моделей made in China куда выше, 
чем мы привыкли видеть в России. По крайней 
мере снаружи…

Cheryда удач
Так, очень эффектно представлена по-

пулярная марка Chery, показавшая не только 
интересное концептуальное кросс-купе, но и 
вполне серийную новинку, которая в следую-
щем году начнет продаваться в нашей стране, 
— новое поколение Tiggo 5. По сравнению со 
своим предшественником кроссовер заметно 
похорошел — скажем спасибо главному ди-
зайнеру бренда Джеймсу Хоупу. Автомобиль 
получил внушительный набор современных 
электронных ассистентов и опций. Он обзавелся 
турбомотором мощностью 147 л.с. и семисту-
пенчатой роботизированной коробкой передач 
с двойным мокрым сцеплением. Между прочим, 
к 2018 году машина может получить версию с 
системой полного привода Full-time, что зна-
чительно поднимет в глазах отечественных 
покупателей престиж всей марки.

Берегись, LADA
Маленький «паркетник» Fengshen АХ4 

представила компания Dongfeng. Автомобилю 
в России не избежать жесткой конкуренции с 
LADA XRAY: представители китайского бренда 
не исключают, что компактный кроссовер в обо-
зримом будущем появится в наших автосалонах. 
В экстерьере АХ4 угадываются одновременно 
черты Renault Kaptur и SsangYong Actyon, что не 
лишает его оригинальности и обаяния. В движе-
ние машина приводится бензиновым 1,4-литро-
вым турбомотором мощностью 138 л.с.

Первый среди равных
Lifan, прочно удерживающий в России ли-

дерство по продажам, показал большой X80 и 
стильный M7, которые поступили к китайским 
дилерам в прошлом месяце. Под капотом у 
первого устанавливается безальтернативный 
двухлитровый турбодвигатель, развивающий 
192 л.с. и работающий в паре с шестиступенча-
той механической коробкой. Второй, с передней 

Акционерное общество «Страховая Компания 
Опора» (АО «СКО», ОГРН 1037739437614, ЕГРССД 3099) 
уведомляет о завершении процедуры передачи страхо-
вого портфеля по договорам обязательного страхования 
гражданской ответственности владельцев транспортных 
средств, а также страхового портфеля по договорам до-
бровольного страхования гражданской ответственности 
владельцев автотранспортных средств и добровольного 
страхования средств наземного транспорта (за исключе-
нием средств железнодорожного транспорта) от Акцио-
нерного общества «Страховая группа «УралСиб».

Страховой портфель состоит из обязательств по до-
говорам страхования, соответствующих сформированным 
страховым резервам, и активов, принимаемых для по-
крытия сформированных страховых резервов, включая 
обязательства по договорам страхования, действующим 
на дату принятия решения о передаче страхового порт-
феля, и договорам страхования, срок действия которых 
истек на дату принятия решения о передаче страхового 
портфеля, но обязательства по которым страховщиком 
не исполнены в полном объеме или частично и / или по 
которым могут быть заявлены требования в течение сроков 
исковой давности.

Передача страховых портфелей осуществлена на осно-
вании договоров о передаче страховых портфелей, а так-
же актов приема-передачи страховых портфелей между 
Акционерным обществом «Страховая группа «УралСиб» и 
Акционерным обществом «Страховая Компания Опора».

Страховщик, принявший страховой портфель.
Фирменное наименование на русском языке:
Полное: Акционерное общество 
«Страховая Компания Опора»

Сокращенное: АО «СКО»
ОГРН 1037739437614
ИНН 7705103801
Место нахождения: 111033, Москва, ул. Золоторож-

ский Вал, дом 11, стр. 29
Официальный сайт в информационно-телекоммуни-

кационной сети «Интернет»: http://www.oporains.ru/
Основной деятельностью страховщика, принявшего 

страховой портфель, является осуществление всех видов 
страхования, перестрахования и сострахования.

Финансовое положение Акционерного общества «Стра-
ховая Компания Опора» удовлетворяет требованиям фи-
нансовой устойчивости и платежеспособности с учетом 
вновь принятых обязательств.

Акционерное общество «Страховая Компания Опо-
ра» имеет лицензии ЦБ РФ СИ № 3099 от 01.12.2016, 
ОС № 3099-03 от 01.12.2016 на осуществление видов стра-
хования, по которым передается страховой портфель.

С 19 апреля 2017 года все права и обязанности по пере-
данным договорам страхования перешли к Акционерному 
обществу «Страховая Компания Опора».

Датой начала исполнения Акционерным обществом 
«Страховая Компания Опора» обязательств по принятым 
договорам страхования, включенным в переданный стра-
ховой портфель, является 19 апреля 2017 года.

По всем вопросам просим обращаться по адресу: 
111033, Москва, ул. Золоторожский Вал, дом 11, 
стр. 29.

Настоящее уведомление публикуется на основании 
статьи 26.1 Закона РФ от 27.11.1992 г. № 4015-1 «Об ор-
ганизации страхового дела в Российской Федерации».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о завершении процедуры принятия страхового портфеля

 Организатор торгов ООО «Центр КПАУ» (119071, 
Москва, Ленинский проспект, д. 29, стр. 3, E-mail: 
center.kpau@gmail.com, тел. +7 (495) 955-4278) объявляет 
о проведении торгов по продаже имущества ЗАО «РЭМ» 
(ИНН 7734111532; ОГРН 1037739625791), 123182, г. Москва, 
Пехотный 1-й пер, д.10, признанного банкротом Решением 
Арбитражного суда города Москвы по делу №40-195336/
2015-86-154 от 29.01.2016 г. Конкурсным управляющим 
утвержден Бондарев Владимир Александрович (СНИЛС 
024-670-332 31, ИНН 781101156380, член Ассоциации 
«Межрегиональная саморегулируемая организация про-
фессиональных арбитражных управляющих», г. Москва, 
Ленинский проспект, д. 29, стр. 8, ИНН 7705494552, ОГРН 
1037705027249). Имущество должника лот№1 (состав указан в 
объявлении №77032088207 газеты «КоммерсантЪ») подлежит 
продаже посредством публичного предложения на торгах на 
электронной площадке ООО «Межрегиональная электронная 
торговая система» по адресу: www.m-ets.ru. (302004, г. Орел, 
ул. 3-я Курская, д. 15). Срок и порядок снижения цены: В 
течение 3 дней с даты начала торгов начальная цена продажи 
лота устанавливается в соответствии с ценой, указанной в 
сообщении о продаже имущества на повторных торгах (305 
636 407,41 руб.). Далее поэтапное снижение начальной цены 
производится в семь шагов каждые три дня на 15 000 000 
руб. до достижения цены отсечения продажи имущества в 
размере 200 636 407,41 руб. Задатки в размере 5% от цены 
предложения принимаются на расчетный счет: (получатель 
ЗАО «РЭМ» (ИНН 7734111532 ; ОГРН 1037739625791), рек-
визиты: р/с 40702810800220000205 в АО «Тройка-Д Банк», 

к/с 30101810800000000320 в ГУ Банка России по ЦФО, 
БИК 044525320, ИНН 7744002959. Возврат задатков — в 
соответствии с ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)». 
Заявки в электронной форме принимаются по адресу: 
www.m-ets.ru начиная с 11:00 (мск) 15.05.17 г. К заявке при-
лагаются следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ; выписка 
из ЕГРИП; копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица); документы, подтверждающие полномо-
чия лица на осуществление действий от имени заявителя; 
свидетельство о государственной регистрации юридического 
лица или индивидуального предпринимателя. К участию в 
торгах допускаются лица, внесшие задаток, своевременно 
подавшие заявку и предоставившие необходимые документы 
для участия в торгах. Срок внесения задатка должен обеспе-
чивать поступление денежных средств не позднее послед-
него дня каждого периода торгов посредством публичного 
предложения. Определение победителя — в соответствии с 
п.4 ст.139 ФЗ №127 «О несостоятельности (банкротстве)». 
Договор купли-продажи имущества заключается с побе-
дителем торгов в течение 5 дней с даты окончания торгов. 
Оплата Имущества производится в течение 30 дней со дня 
подписания договора купли-продажи на счет получатель 
ЗАО «РЭМ» (ИНН 7734111532; ОГРН 1037739625791), рекви-
зиты: р/с 0702810500220000204, Банк: АО «Тройка-Д Банк» 
г. Москва, к/с 30101810800000000320 в ГУ Банка России по 
ЦФО БИК 044525320. Ознакомиться с имуществом можно по 
месту нахождения имущества ЗАО «РЭМ», предварительно 
согласовав по тел.: +7(495)955-42-78 по рабочим дням с 
11:00 (мск) до 13:00 (мск).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Китайские власти продолжают реализа-
цию военной реформы, о которой было 
объявлено еще в 2015 году. В рамках ком-
плекса преобразований руководство КНР 
намерено модернизировать Народно-
освободительную армию Китая (НОАК), 
дабы она могла полностью решать задачи 
в рамках как стратегического сдержива-
ния, так и в случае возникновения прямого 
военного конфликта. Очередным шагом 
на этом пути стал спуск на воду авианос-
ца — первого, построенного в КНР. До ны-
нешнего момента военно-морские силы 
НОАК располагали подобным судном, но 
это был выкупленный у Украины корабль 
советской постройки.

Авианосец, фигурирующий в некоторых со-
общениях как Type 001A, был спущен на воду в порту 
Далянь утром 26 апреля. Были спекуляции на тему 
того, что судно получит название «Шаньдун» — в 
честь названия восточной провинции Китая, однако 
пока они не подтвердились.

Строительство Type 001А началось еще четыре 
года назад. Как отмечают аналитики, за основу ки-
тайские конструкторы взяли советские корабли, опи-
раясь на пример авианосца «Адмирал Кузнецов».

С судами, построенными в СССР, у КНР давняя 
общая история. Еще в 1998 году китайская компания 
выкупила у Украины авианосец «Варяг». В Китае он 
был модернизирован и переименован в «Ляонин» 
(в честь провинции на северо-востоке страны), а в 
2012 году спущен на воду.

Так КНР вступил в достаточно небольшой «клуб» 
стран, имеющих авианосцы.

Однако на этом Пекин решил не останавли-
ваться, и в 2013 году начались работы по созданию 
полностью китайского авианосца.

Длина Type 001А составляет 315 метров, а ши-
рина — 75 метров. По имеющимся данным, полетная 
палуба авианосца может вмещать одновременно 
до 36 истребителей.

Несмотря на торжественную церемонию спуска 
на воду (не обошедшуюся и без традиционного раз-
бивания бутылки шампанского о корпус судна под 
звуки «великолепных патриотических песен»), пока 
что корабль не готов к полноценным военным опера-
циям. Ожидается, что в эксплуатацию он поступит в 
2020 году. Китайские специалисты признаются, что 
строительство судна не было «таким простым, как 
можно было предположить». «Пока нельзя сказать, 
что у нас есть технологии, способные превзойти 
британские и французские авианосцы», — цитирует 
издание The New York Times эксперта Ли Ши.

Тем не менее сигнал подан. Китай, у которого 
существует ряд серьезных территориальных спо-
ров (в частности, острова Дяоюйдао в Восточно-
Китайском море, оспариваемые Японией и Тайва-
нем, и архипелаг Спратли, на который претендуют 
также Тайвань, Вьетнам, Малайзия, Филиппины и 
Бруней), демонстрирует готовность к потенциаль-
ному военному столкновению.

Немаловажно и то, что на Type 001А Пекин не 
собирается останавливаться. Уже известно о про-
екте авианосца Type 002 — по некоторым данным, 
он может быть спущен на воду в 2021 году. Известно, 
что он будет превосходить уже имеющиеся у НОАК 
авианосцы по всем характеристикам, включая и чис-
ло размещаемых на полетной палубе самолетов.

Ренат АБДУЛЛИН.

Глава Турецкой Республики Реджеп 
Эрдоган незадолго до встречи с Вла-
димиром Путиным 3 мая раскрыл 
подробности их личной беседы. По 
словам турецкого лидера, Путин не 
привержен лично сирийскому пре-
зиденту Башару Асаду, на уходе ко-
торого настаивают страны Запада, 
и Турция в том числе. Между тем на 
официальном уровне Москва подчер-
кивает, что действующий сирийский 
режим легитимен. Станет ли судьба 
Асада камнем преткновения на пути 
российско-турецких переговоров? Об 
этом «МК» рассказал эксперт. 

В интерпретации Эрдогана слова Путина 
о президенте Сирии звучали так: «Эрдоган, 
не пойми меня неправильно. Я не защитник 
Асада, я не его адвокат». По мнению турецкого 
президента, это свидетельствует о смягчении 
позиции Москвы по отношению к сирийскому 
кризису, который, как подчеркнул Эрдоган, 
нельзя решить, пока Башар Асад находится у 
власти. «Он атаковал свой народ с помощью 
танков, пушек, кассетных бомб, химического 
оружия. Думаете, он может стать средством 
решения проблемы?» — уточнил президент 
Турции. 

Между тем именно сирийский конфликт 
привел к миграционному кризису в Европе, 
которая не оценила вклад Анкары в борьбу с на-
плывом беженцев, считает Эрдоган. В недавнем 
интервью Reuters он, очевидно, окончательно 
похоронил планы вступления Турции в Евросо-
юз. А заодно и сам ЕС. «Одна или две страны не 
могут поддержать жизнеспособность ЕС. Ему 
нужна была такая страна, как Турция, другая 
страна, символизирующая другую веру… Но 
члены ЕС, похоже, не осознают этого факта. 
Им кажется сложным принять к себе мусуль-
манскую страну, — заявил Эрдоган. — Почему 
мы должны продолжать ждать? Ведь мы ждали 
54 года». 

Впрочем, турецкий президент не сказал 
ничего сенсационного. В свое время министр 
иностранных дел РФ Сергей Лавров заявлял, 
что Россия не делает ставку на кого-либо из 
сирийских политиков, а судьбу страны и ее 
лидера должны решить сами сирийцы. А о том, 
что Турция отвернулась от Европы, стало по-
нятно после того, как Эрдоган назвал власти 
Нидерландов «фашистами» за разгон митинга 
турецкой общины в Роттердаме. Результаты 
конституционного референдума, наделив-
шие президента Турции почти неограниченной 

властью, только закрепили взаимную неприязнь 
между Анкарой и Брюсселем.

Тем не менее Турция продолжает оста-
ваться членом НАТО и союзником США. Так, 
именно на американского президента До-
нальда Трампа Эрдоган возложил надежды 
на решение сирийского кризиса. Ранее он одо-
брил ракетный удар Соединенных Штатов по 
сирийскому правительственному аэродрому 
в ответ на применение химического оружия 
в Идлибе.

«Политика Турции в отношении Сирии 
будет однозначно согласована с главным со-
юзником режима Эрдогана — с Соединенными 
Штатами, — отметил в разговоре с «МК» ве-
дущий научный сотрудник Центра азиат-
ских и африканских исследований Высшей 
школы экономики Алексей Образцов. — Я 
напомню, что президент США первым из ли-
деров крупных держав поздравил Эрдогана 
с победой на состоявшемся референдуме. И 
теперь нет никаких сомнений, в чьих интересах 
проводилось изменение турецкой Конституции. 
Турция превратилась в мощный военный кулак 
в противостоянии США с Ираном. 

И все же на предстоящей встрече Путина 
и Эрдогана могут быть достигнуты успехи. 
Потому что Соединенные Штаты хоть сильны 
и влиятельны, но далеко, а соседом Турции 
является Россия. И, как показывает опыт, вести 
войну на нескольких фронтах весьма затруд-
нительно. С Евросоюзом отношения у Турции 
более чем натянутые, с крупными региональ-
ными державами, прежде всего с Ираном и 
Сирией, тоже не самые блестящие. Чтобы в 
таком положении поссориться с Россией, надо 
быть политическим самоубийцей. Кроме того, 
Реджеп Эрдоган довольно легко меняет свою 
позицию в отношении конкретики. Другое дело, 
что турецкая стратегическая линия в ближай-
шее время изменению не подлежит». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ЗА БУГРОМ

Президент Турции 
рассказал об 

отношении Путина  
к Асаду

УСТАМИ ЭРДОГАНААВИАНОСЕЦ: MADE IN CHINA
Китай продолжает модернизировать военный флот
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Если малышу поставили диагноз — ДЦП, 
аутизм или синдром Дауна, родите-
ли воспринимают это как приговор. Но 
специалисты уверены, если с больным 
ребенком начать заниматься в раннем 
возрасте по индивидуальной программе 
реабилитации, можно достичь большо-
го прогресса в развитии его личности. 
Но где найти таких педагогов в Подмо-
сковье? Как записаться к ним на прием? 
И во сколько обойдутся их услуги семье 
больного ребенка? Об этом «МК» рас-
сказала министр социального развития 
Московской области Ирина ФАЕВСКАЯ. 

— Насколько остро стоит проблема реаби-
литации детей-инвалидов в Подмосковье?

— К сожалению, с каждым годом абсолютно 
здоровых детей рождается все меньше. Безу-
словно, у большинства новорожденных нет таких 
тяжелых диагнозов, как ДЦП или аутизм, но в 
реабилитации нуждаются не только инвалиды, 
но и дети, рожденные с ограниченными возмож-
ностями здоровья — очень многим деткам ставят 
задержку развития, почти у каждого второго — 
нарушение речевого развития. 

Что же касается детей с установленной груп-
пой инвалидности, то на территории нашего ре-
гиона проживает 19 838 человек, и 15,5 тыс. детей 
регулярно нуждаются в реабилитационных 
услугах на основании индивидуальных 
программ. Чем раньше мы сумеем 
оказать эту помощь, тем больше 
возможностей появится у них для 
реализации себя в жизни.

Причем такие дети долж-
ны практически каждый день 
заниматься с психологом, ло-
гопедом, дефектологом. У нас 
пока такой возможности нет: 
обычно занятия проходят кур-
сами, как правило, по 21 дню. 
Хотя решения всегда принима-
ются индивидуально: некоторые 
дети занимаются и по 3 месяца, все 
зависит от состояния ребенка.

— Где проходят эти занятия?
— В Подмосковье достаточно ши-

рокая сеть учреждений, которые оказывают 
детям реабилитационные услуги. Более 9 тыс. 
детей-инвалидов занимаются по этим програм-
мам в социально-реабилитационных центрах, 
среди них есть как стационары, так и отделения 
дневного пребывания, еще 1,1 тыс. детей прохо-
дят реабилитацию в детских домах-интернатах. 
Но должна честно признаться — этого недо-
статочно. Мы сегодня не можем предоставить 
реабилитационные услуги в полной мере всем 
детям, которые в них нуждаются. Например, в 
прошлом году в 27 муниципальных образованиях 
вообще отсутствовали учреждения, которые бы 
занимались детьми-инвалидами. Поэтому наше 
министерство сконцентрировало усилия на раз-
витии сети мини-центров для детей-инвалидов 
в шаговой доступности. 

В 2016 году по поручению губернатора Под-
московья Андрея Воробьева были открыты 10 
мини-центров на базе действующих учреждений 
социального обслуживания общей мощностью 
187 мест. Мини-центры появились в Люберцах, 
Лобне, Орехове-Зуеве, Звенигороде, Бронницах, 

Серебряных Пру-
дах, Лотошине, 
Краснознаменске, 

Щелкове и Ленин-
ском районе. 

В этом году будет 
открыто еще 9 таких 

учреждений на 100 мест 
— в Волоколамске, Истре, 

Лосино-Петровске, Ногин-
ске, Павловском Посаде, Шатуре, 

Талдоме, Озерах, Лыткарине. Свою работу они 
начнут с июня. Открытие данных центров позво-
лит ежегодно охватывать реабилитационными 
услугами более 800 детей-инвалидов и детей с 
ограниченными возможностями.

Но на этом мы не останавливаемся и в 2018 
году планируем завершить работу по открытию 
в каждом муниципальном образовании Москов-
ской области по одному мини-центру. Пока у нас 
остаются неохваченными Руза, Шаховская, Крас-
ноармейск, Рошаль, Черноголовка, Фрязино. Там 
проживают около 1000 детей-инвалидов. 

— Как занимаются в таких центрах с деть-
ми, какие специалисты там работают?

— Услуги психолога, дефектолога, занятия 
на тренажерах, развивающие интерактивные 
столы. Большая часть персонала мини-центров — 
это психологи, дефектологи, логопеды. Занятия 
проходят каждый день. Мама приводит малыша, 
и пока с ним занимаются специалисты, она сама 
тоже может получить консультацию семейного 
психолога.

К каждому ребенку 
у нас индивидуальный 
подход. Учитывается 
его соматическое, пси-
хическое и физическое 
состояние. Поэтому для 
каждого воспитанника 
центра разрабатывается 
индивидуальная программа 
реабилитации. Использует-
ся современное оборудование: 
например, в кабинете логопеда за-
нятия нередко проходят с использованием 
интерактивного стола «Умник». С его помощью 
дети учатся различать речевые звуки.

— Но ведь услуги логопедов очень до-
роги, не каждой семье это по карману.

— Все занятия в мини-центрах проходят бес-
платно. Финансирование этих учреждений идет 
за счет областного и муниципальных бюджетов. 
Так, в прошлом году из бюджета Московской 
области на оснащение мини-центров оборудова-
нием и мебелью было направлено 21,8 млн руб., 
а на зарплаты специалистов и на содержание 
помещений потрачено 39,2 млн руб. В 2017 году 
на оснащение мини-центров будет направлено 
14 млн рублей.

Не остаются в стороне и муниципальные 
образования: за счет местных бюджетов про-
водятся ремонтные работы. В Волоколамске, 
Истре, Лосино-Петровском, Ногинске, Шатуре, 
Лыткарине главы помогли нам найти под мини-
центры муниципальные помещения. А в Щелкове, 

Краснознаменске, Люберцах и Лотошине были 
предоставлены помещения за счет привлечения 
внебюджетные средств.

— Родителям все-таки интереснее 
узнать, как работают эти центры, чем то, как 
они финансируются.

— Первое, с чего мы начали реорганизацию 
этой системы, — изменили график работы этих 
учреждений. Ведь они должны работать в те часы, 
когда это удобно родителям. Если мама готова 
прийти с ребенком в 7–8 вечера или в субботу-
воскресенье, значит, руководитель центра обязан 
перестроить работу коллектива так, чтобы в эти 
часы и дни ребенок мог получить реабилитаци-
онные услуги.

Вторая проблема — это помещения. Они 
не нужны большие, но они должны находиться в 
шаговой доступности от муниципального транс-
порта, чтобы к ним было удобно подъехать. Мама 
с ребенком-инвалидом не сможет ехать с пере-
садками за тридевять земель от дома — ей это 
будет неудобно. А раз так, то она не будет водить 
малыша на занятия.

— Что должны сделать родители, что-
бы их ребенок попал в такую программу 
реабилитации?

— Если ребенок — инвалид, то у него обяза-
тельно есть индивидуальная программа реаби-
литации. Какова эта программа, какой перечень 
услуг ему должны оказать и в каком учреждении, 
определяет специальная комиссия при террито-

риальном управлении соцзащиты. Они есть 
в каждом муниципальном образова-

нии. Ряд учреждений оказывают не 
только социальные, но и медицин-

ские услуги детям-инвалидам. 
Например, в реабилитацион-
ном центре «Росинка» (г.о. 
Балашиха) с детьми зани-
мается не только психолог 
или логопед, но там ему 
могут сделать еще и мас-
саж, провести курс физио-

терапии. Все дети-инвалиды, 

проживающие на территории Московской обла-
сти, занесены в особый реестр. Ни один не может 
быть вне нашего внимания. Обычно таким детям 
предлагается реабилитация еще на первом году 
жизни, ее составляет участковый врач.

— ДЦП, синдром Дауна — это такие 
тяжелые недуги, что вряд ли за 21 день их 
можно излечить. Как вы понимаете, что реа-
билитация идет успешно? Что ребенку она 
помогла?

— Есть показатели эффективности работы 
наших специалистов. Например, ребенок до за-
нятий в мини-центре не умел держать ложку, а 
после окончания курса реабилитации он научился 
есть самостоятельно. Или же вот еще показатель: 
многие дети после занятий с логопедами на-
чинают говорить. Другие учатся в таких центрах 
общаться со сверстниками. Не секрет, что дети-
инвалиды чаще всего не ходят в детский сад. Опыт 
социального общения у них очень мал, а мы как 
раз даем им такую возможность.

В общем, существует целая шкала таких 
показателей эффективности работы специа-
листов центров. По ним сразу видно, что дала 
реабилитация каждому конкретному ребенку. 
Кстати, для руководителей центров такая ин-
формация дает возможность корректировать 
работу своих коллективов, объективно оценить 
работу сотрудников.

— А что вы можете сказать о квалифика-
ции сотрудников этих центров? 

— Наши специалисты — это увлеченные, 
преданные своему делу люди, и, безусловно, 
они являются высококлассными специалистами. 
В мини-центрах используются инновационные 
методики и технологии реабилитации, а также 
применяется современное оборудование — ло-
готренажеры для профилактики и коррекции 
нарушений голоса и речи, компьютерно-игровые 
тренажеры, сенсорные комнаты и другое обо-
рудование. Все это способствует у детей с огра-
ничениями возможностей здоровья развитию 
мышления, логики, памяти, мелкой моторики.

Елена НИКИТИНА.

Центральной площадкой акции «Лес 
Победы» 29 апреля станет территория 
неподалеку от деревни Красный Посе-
лок в городском округе Истра. На 14,6 
гектара земли будет посажено 58400 
сеянцев сосны и дуба. Это место вы-
брано не случайно: именно леса Ис-
тринского района значительно постра-
дали в 2010 году от жука-короеда.

По словам заместителя председателя пра-
вительства Московской области Александра 
Чупракова, основная цель акции — повышение 
экологического благополучия Московской об-
ласти. «Мы сажаем молодой лес вместо выру-
бленного — мертвого и больного, —подчеркнул 
он. — Кроме того, это воспитание у населения 
бережного отношения к природе, к лесу и зе-
леным насаждениям, а также дань памяти  ге-
роическому подвигу нашего народа в Великой 
Отечественной войне».

В ходе акции ее участники будут не только 
восстанавливать леса, но и благоустраивать 
территории муниципальных образований. Таким 
образом, еще одна задача акции – привлечь 
население к озеленению городских и приго-
родных территорий, благоустройству парков, 
скверов, аллей.

«Вообще, все леса в Подмосковье имеют 
статус защитных, то есть все рубки в них могут 
носить только санитарно-оздоровительный ха-
рактер, а не эксплуатационный, предназначен-
ный для получения древесины. Таким образом, 
вот уже пятый год подряд в ходе экологических 
акций граждане улучшают экологию своего 
региона», — отмечает председатель Комитета 
лесного хозяйства Московской области Иван 
Советников.

Как показывает практика, высаженные вес-
ной деревья хорошо приживаются. Так, сосны, 
посаженные в Орехово-Зуевском районе на 
прошлогодней акции «Лес Победы», прижились 

на 85%. В целом по объему искусственного ле-
совосстановления Московская область вышла 
на первое место по Центральному федераль-
ному округу.

Светлана ОСИПОВА.

В ПОДМОСКОВЬЕ ПОЯВЯТСЯ 
ИМЕННЫЕ АЛЛЕИ
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ГО Истра, Обушкинское сельское поселение КАК ПРОЕХАТЬ 
НА ЦЕНТРАЛЬНУЮ 

ПЛОЩАДКУ АКЦИИ

«В субботу, 29 апреля, в преддверии больших майских 
праздников, пройдет очень важная патриотическая 

акция «Лес Победы». Уже стало доброй традицией в 
Подмосковье высаживать леса, сады — и в городах, и там, 

где прошли санитарные рубки. Я очень надеюсь, что наши 
школы, ВУЗы не останутся в стороне, потому что это акция 

призвана не только сажать деревья, а еще раз вспомнить, 
обсудить, услышать интересные истории, рассказы о том, 

что происходило в годы Великой Отечественной войны, о 
том героическом подвиге, который был совершен. Время 

уходит, и мы все должны быть очень щепетильны, внима-
тельны к тому, чтобы передавать эту память».

Губернатор Московской области Андрей ВОРОБЬЕВ.

Бюджетникам Подмосковья дважды 
повысят зарплату в течение 2017 года: 
1 мая и 1 сентября. Во вторник на за-
седании правительства Московской 
области об этом сообщил губернатор 
региона Андрей Воробьев.

Речь идет о врачах, среднем и младшем 
медперсонале, соцработниках и работниках 
культуры, о педагогах школ, дополнительного 
образования, о воспитателях детских садов 
и педагогах, которые ведут работу с детьми-
сиротами, о научных сотрудниках — всего 10 
категорий работников. Кроме того, будет рас-
смотрено повышение категорий, не относя-
щихся к указным: это младшие воспитатели 
в детских садах (нянечки) а также специали-
сты по социальной работе и реабилитации 
инвалидов. 

«Хочу сегодня подтвердить, что в рамках 
исполнения указов президента мы дважды в 
этом году повысим заработные платы сотруд-
никам бюджетной сферы. Только на майское по-
вышение мы направляем более 5,4 миллиарда 
рублей», — отметил Андрей Воробьев. 

1,8 миллиарда будут обеспечены за счет 
оптимизации деятельности учреждений, 
остальные деньги будут взяты из бюджета 
области. Ощутимее всего повышение будет 
у младших воспитателей в детских садах. Их 
зарплата с 1 сентября вырастет на 70%. 

«На это был огромный запрос. Младшие 
воспитатели (нянечки, как их раньше назы-
вали) нас не раз просили обратить внима-
ние на их низкие зарплаты», — подчеркнул 
губернатор.

Воробьев уточнил, что в Московской обла-
сти намечена большая социальная программа. 
«...Мы и дальше будем продолжать ее в Под-
московье. Прошу наш минфин и Мособлдуму 
подготовить все необходимые распоряжения, 
законы, чтобы своевременно довести это 
до тех, кто получает зарплату», — заключил 
губернатор.

Ранее он сообщал, что повышение в 
2017 году соцвыплат родителям и зарплаты 
педагогическим и медицинским работникам 
в Подмосковье стало возможным благодаря 
эффективному государственному управлению 
— экономии при госзакупках, мобилизации 
доходов и оптимизации расходов в сформи-
рованных городских округах. 

Евгения ВОКАЧ.

Их зарплата увеличится 
1 мая и 1 сентября

СКАМЕЙКИ БУДУТ 
ПОВОРАЧИВАТЬСЯ 

К ГОРОЖАНАМ СУХОЙ 
СТОРОНОЙ

Необычную модель скамейки с подвижным 
сиденьем разработали для городских нужд 
школьники Центра инновационного творчества 
в подмосковном Реутове. Если одна поверх-
ность скамьи намокнет под дождем, с помощью 
специальной ручки сиденье можно повернуть 
на сухую сторону. 

Как стало известно «МК», изобретение юных 
реутовцев вызвало восторг у местных властей, 
которые намерены использовать необычную 
идею в городском хозяйстве. Скамья пред-
ставляет собой подставку в виде деревянных 
ножек, на которой установлены ролики, оберну-
тые ковриком из деревянных палочек. Вращая 
боковую ручку, пешеход меняет поверхность 
для сидения на другую, которая скрывается 
с противоположной стороны, и получает воз-
можность отдохнуть в парке даже в сырую или 
снежную погоду. Единственный минус конструк-
ции — разве что отсутствие спинки, однако при 
такой модификации предусмотреть ее было бы 
просто невозможно. 

ПОКУПАТЕЛЬ УВИДЕЛ 
В ЗЕРКАЛЕ ПРИЧИНУ 

СУДЕБНОЙ ТЯЖБЫ 
Падение зеркала прямо на лицо посетителю в 

одном из залов крупного торгового центра стои-
ло дирекции мебельного гиганта 28 300 рублей. 
Такую сумму запросила в суде пострадавшая 
сторона и была услышана Фемидой.

Как стало известно «МК», неприятный инци-
дент произошел летом прошлого года. Житель 
подмосковного Климовска приехал в местный 
мегамолл, чтобы выбрать сантехнику и мебель 
для ванной комнаты. Изучая товар, покупатель 
открыл дверцу одного навесного шкафчика, на 
котором висело зеркало. Поскольку дверь была 
на рейках, а не на петлях, она распахнулась 
довольно резко, и от рывка зеркало, которое 
было недостаточно хорошо закреплено, упало 
на мужчину. Обескураженный клиент схватился 
за лицо, а его спутница начала звать персонал 
магазина. Продавцы, прибежавшие на шум, вы-
звали бригаду «скорой», и прибывшие медики 
диагностировали ушиб левой скуловой области. 
С травмой он был доставлен в местную больницу 
и осмотрен хирургом. Врач назначил пациенту 
лечение и рекомендовал наблюдение у хирурга-
стоматолога по месту жительства.

Пройдя полный лечебный курс, пострадав-
ший направил дирекции мебельного центра 
заявление о компенсации расходов на лечение. 
По словам климовчанина, оно обошлось ему в 
150 тысяч рублей. Однако руководство компа-
нии отказалось возмещать такие издержки, 
поскольку мужчина ничем их не подтвердил — 
он не прилагал в письме ни чеков, ни справок 
от врачей. Тогда житель Климовска отправился 
за правдой в суд. Но в своем иске высказал 
уже более скромные требования. В качестве 
компенсации морального ущерба он запросил 
25 000 рублей, а также потребовал возмещения 
расходов на составление искового заявления 
и уплату госпошлины. Судебное заседание 
прошло в отсутствие ответчика. Судья полно-
стью удовлетворил иск истца, мотивировав это 
тем, что «потребитель имеет право на то, чтобы 
услуга при обычных условиях ее использования 
была безопасна для жизни».

Директор магазина Наталья Потанианос по-
яснила «МК», что получила извещение о судеб-
ном процессе уже после того, как он состоялся. 
«Мы согласны с решением и готовы заплатить 
клиенту по исполнительному листу, — заявила 
она. — Для этого мужчине нужно прийти в ма-
газин в период с 8.00 до 17.00 с оригиналами 
документов».

НАСИЛЬНИК НЕ СДЕЛАЛ 
ИСКЛЮЧЕНИЕ ДАЖЕ ДЛЯ 

СОБСТВЕННОЙ МАТЕРИ
Вопиющий по своей жестокости и бесчеловеч-

ности случай произошел в поселке Шатурского 
района Московской области. В минувшую среду 
46-летний мужчина в пьяном угаре избил, а по-
том изнасиловал свою престарелую мать!

Как стало известно «МК», о диком престу-
плении полицейским сообщили врачи местной 
станции скорой помощи. Они рассказали, что 
к ним пришла избитая в кровь жительница по-
селка, 75-летняя Ирина Умарова (имя и фамилия 
измены), и рассказала, что над ней надругался 
ее собственный сын Игорь. Произошло это в 
квартире, где они жили вместе последние годы. 
Оперативники уголовного розыска МО МВД 
России «Шатурский» среагировали на сообще-
ние быстро. Пенсионерка рассказала стражам 
порядка, что насильник остался дома. По ее 
словам, сын семь раз судим за грабежи и раз-
бои, после очередной отсидки на работу так 
и не устроился. На пенсию матери он покупал 
спиртное и пил беспробудно дни напролет. По 
всей видимости, от этого у уголовника «снесло 
крышу». 

По указанному женщиной адресу стражи по-
рядка обнаружили злодея. Он сидел на кухне и 
качался из стороны в сторону, обхватив голову 
руками. Как и предполагала старушка, Игорь 
находился в неадекватном состоянии.

Следователи ГСУ СКР по Московской области 
по данному факту возбудили уголовное дело 
по статье «Изнасилование». Мужчине грозит 
наказание до 6 лет лишения свободы. Однако 
подозреваемый может и не понести наказа-
ние, если врачи признают, что он невменяем, 
— правоохранители планируют в ближайшее 
время отправить извращенца на психиатри-
ческую экспертизу.

участок выделен для проведения акции 
на землях лесного фонда81

337  —  столько гектаров составляет общая 
площадь всех участков на землях 
лесного фонда

1000 площадок находится на землях 
муниципалитетов

1,4 млн деревьев будет высажено 
в день акции на всех 
площадках

100 тыс. — столько участников 
ожидается на акции 
«Лес Победы»
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ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Регистрация на акцию не требуется. 
В день акции приходите на любой 
участок, указанный на карте, к 11 
утра. Подробная карта площадок 
—  н а  с а й т е  h t t p s : //

posadisvoederevo.ru. Здесь можно выбрать 
удобную площадку и проложить маршрут от 
дома до выбранного участка. При необходимо-
сти воспользуйтесь телефонами горячей линии: 
+7 498 569-0161 доб. 3193, 3172, 3272.

На месте вам выдадут лопаты, «мечи Коле-
сова» и другой инвентарь. Саженцы организа-
торы тоже заготовили заранее. Инструкторы-
лесничие объяснят новичкам, как правильно 
сажать деревья и ухаживать за ними. Одевай-
тесь удобно и по погоде, рекомендуется взять 
резиновые сапоги. Кстати, синоптики обещают 
к  29 апреля потепление до 20 градусов на всей 
территории области.

Подробности — в социальных сетях по 
тегу #леспобеды в Фейсбук, В Контакте и 
Инстаграм.

Вчера начали работу III форум и выстав-
ка «Энергоэффективное Подмосковье» 
— ведущее конгрессно-выставочное 
мероприятие Московской области в 
сфере топливно-энергетического ком-
плекса.

Форум проводится в третий раз по инициати-
ве правительства Московской области и включает 
ряд конференций и выставку, объединенные 
общей тематикой и охватывающие все аспекты 
деятельности ТЭК. Выставочную экспозицию 
формируют свыше 70 региональных компаний и 
посещают свыше двух тысяч участников.

Участники форума — члены федерально-
го и регионального правительств, депутаты 
Госдумы, эксперты — обсуждают проблемы 
внедрения энергосберегающих технологий, 
оптимизации энергопотребления, знакомятся 
с достижениями муниципальных образований 
и предприятий региона по внедрению инно-
вационных энергоэффективных технологий. 
Как сообщают организаторы мероприятия, на 
выставке представлены разработки произво-
дителей энергооборудования, предприятий ТЭК 
и ЖКХ в области энергосбережения и систем 
наружного освещения.

«Хочу от лица нашего ведомства поблаго-
дарить правительство Московской области за 
то, что организовали такую конференцию, под-
готовили замечательную выставку и собрали 
людей, которые занимаются энергоэффективно-
стью. Это важная и актуальная тема», — сказал 

замминистра энергетики РФ Антон Инюцын на 
открытии форума.

Он напомнил, что ранее Президент России 
Владимир Путин собирал в Санкт-Петербурге 
ключевых законодателей. И одна из прозвучавших 
на этой встрече тем касалась законодательного 
обеспечения энергосбережения и повышения 
энергоэффективности.

Впервые форум «Энергоэффективное Под-
московье» прошел в сентябре 2015 года. Его 
организаторами выступали министерство энер-
гетики Московской области и Российская ассо-
циация инженеров по отоплению, вентиляции, 
кондиционированию воздуха, теплоснабжению 
и строительной теплофизике. С тех пор эта пло-
щадка стала как бы постоянно действующей: как 
еще собрать профессионалов, чтобы обсудить 
планы на ближайшее будущее? 

Вопросов для обсуждения хватает. Скажем, 
темы энергоэффективности при проведении 
капитального ремонта, по развитию экологи-
чески чистых транспортных систем, укрепление 
платежной дисциплины за газ, реализация про-
граммы газификации, безопасность в сфере 
внутридомового газового оборудования.

Стоят другие значимые задачи. Главным 
мероприятием деловой программы первого дня 
форума стало пленарное заседание «Световая 
среда Подмосковья. Состояние и пути развития». 
Так, в начале нынешнего года в Подмосковье 
была запущена программа «Светлый город», ини-
циированная губернатором Московской области 
Андреем Воробьевым на основании обращений 
жителей. Реализация программы должна снять 
остроту проблем, связанных с наружной осве-
щенностью муниципальных образований.

«В 2017 году по губернаторской програм-
ме «Светлый город» планируется установить и 
модернизировать в общей сложности поряд-
ка 57 тысяч точек наружного освещения. Све-
тильники разместят вдоль региональных до-
рог и дорог муниципального уровня, проездов, 
дворов, улиц, социально значимых объектов. 
Объекты для первоочередной модернизации 
систем освещения определили сами жители в 
ходе голосования, которое было проведено на 
портале «Добродел», — сообщил заместитель 
председателя правительства Московской об-
ласти Дмитрий Пестов.

Владимир БЫКОВ.

На подмосковный энергетический форум 
приехало свыше двух тысяч участников

ЗДЕСЬ БУДЕТ ГОРОД-СВЕТ

Чайковский — это наше все. Первый 
концерт, «Лебединое озеро», «Щел-
кунчик» — музыка, знакомая с детства. 
День рождения великого композитора 
— прекрасный повод познакомиться, 
открыть для себя неизвестного Чай-
ковского. Для этого всего-то и надо 
— сесть в подмосковную электричку 
и отправиться в Клин, а там уж Петр 
Ильич доведет до места — он здесь по-
всюду.

Эксперты утверждают, что Петр Чайков-
ский — самый популярный композитор в мире. 
Его музыка звучит каждые 4 минуты. Для России 
Чайковский давно превратился в националь-
ный бренд, как Московский Кремль, Красная 
площадь или Большой театр.

«Ежегодный музыкальный фестиваль, по-
священный дню рождения П.И.Чайковского, про-
ходит с середины 60-х годов прошлого века с 
конца апреля по 7 мая — когда отмечается день 
рождения композитора, — сообщила министр 
культуры Московской области Оксана Косарева. 
— Лучшие музыканты мира почитают за честь 
принимать участие в концертах». 

Фестивальная программа, как всегда, 
очень насыщенная.

 25 апреля, в день открытия фестиваля, 
поклонники оперы услышали концерт солистов 
московских театров. В программе прозвучали 
сцены и арии из опер «Евгений Онегин», «Пико-
вая дама», «Мазепа». В концерте участвовали 
Анна Пегова (сопрано), Ирина Рейнард (меццо-
сопрано), Дмитрий Хромов (тенор), Максим 
Перебейнос (баритон). Режиссер программы 
— Ирина Плотникова, музыкальный руководи-
тель — Сергей Чечётко (фортепиано).

4 мая традиционно в фестивале при-
мет участие Государственный академиче-
ский Большой симфонический оркестр имени 
П.И.Чайковского, художественный руководитель 
и главный дирижер оркестра, народный артист 
СССР Владимир Федосеев. Прозвучит увер-
тюра к опере «Свадьба Фигаро» В.А.Моцарта, 
Концерт для виолончели с оркестром №1 К.Сен-
Санса. Партию виолончели исполнит Федор 

Землеруб. Завершит концерт сюита из балета 
«Спящая красавица» П.И.Чайковского в редак-
ции В.Федосеева. Дирижер — Денис Лотоев.

7 мая фестиваль завершится концертом 
«Приношение». В день рождения композитора 
на сцене концертного зала музея-заповедника 
П.И.Чайковского по традиции выступят не толь-
ко известные музыканты, но и молодые, только 
начинающие свою жизнь на сцене исполни-
тели. В концерте участвуют: один из лучших 
теноров страны, солист Большого театра, на-
родный артист России Олег Кулько; скрипач, 
лауреат X Международного конкурса имени 
П.И.Чайковского (1994), заслуженный артист 
России Граф Муржа и молодые оперные певцы, 
солисты Музыкального академического театра 
имени К.С.Станиславского и В.И.Немировича-
Данченко Елена Безгодкова (сопрано) и Евгений 
Качуровский (баритон). Партия фортепиано 
— заслуженная артистка России Ирина Соло-
вьева и дипломант международных конкурсов 
Наталья Гусь.

Елена БЕРЕЗИНА.

Школьники со своим изобретением.
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Ирина 
ФАЕВСКАЯ: 

«Всесторонняя 
помощь для мам 

с особенными 
малышами должна 

быть в шаговой 
доступности»

НЕОГРАНИЧЕННЫХ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙМИНИ-ЦЕНТР

МУЗЫКАЛЬНЫЙ 
КЛИН МИРА
сокращает расстояния 
и разрушает границы

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Результаты труда жителей подмосковной 
Лобни, красивших бордюры на субботнике 22 
апреля, смыло первым же дождем. На улице 
Краснополянской потоки воды превратились 
в белый ручей: ливень начался аккурат после 
завершения малярных работ, когда краска еще 
не успела высохнуть. Кроме того, для освежения 
бордюров горожане по традиции использовали 
обычную известь, которая является самым эко-
номичным вариантом. Срок ее службы даже без 
учета проливных дождей — не более 6 месяцев, 
в отличие от специальной водоэмульсионной 
или акриловой краски для фасадов, которая 
считается самой оптимальной для бордюров. 
Однако для городских бюджетов, жилищно-
коммунальных служб и карманов простых горо-
жан такая краска считается слишком дорогим 
удовольствием, и почти все бордюры в городе 
красят именно известью.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Зарница. 4. Скупщик. 10. Глюкоза. 11. Отпрыск. 13. Июль. 14. Коса. 15. 
Декоратор. 16. Кабина. 18. Тишина. 20. Квартал. 22. Работяга. 23. Комбинат. 24. Агрессор. 
27. Монархия. 30. Разброд. 32. Разрез. 34. Отвага. 35. Архаровец. 36. Хрип. 38. Скит. 39. 
Корочки. 40. Темнота. 41. Легавая. 42. Бандюга.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Забияка. 2. Нуль. 3. Цикада. 5. Курорт. 6. Писк. 7. Каравай. 8. Панорама. 9. 
Романтик. 10. Глубина. 12. Копилка. 17. Новоселье. 19. Иммигрант. 20. Кляссер. 21. Лимонад. 
25. Грузчик. 26. Розмарин. 27. Мерзость. 28. Испанка. 29. Крахмал. 31. Халтура. 33. Заноза. 
34. Оценка. 37. Пора. 38. Стыд.

Когда меня встречают на улице 
Тобольска, спрашивают: «А 
кого вы, Сашенька, играете?»
— Саша, ну ты и неуловим. Куда же ты 

сейчас мчишься на съемки?
— В Тобольск. Там снимается фильм по ро-

ману Алексея Иванова «Тобол. Много званых». На-
зывается так, потому что в петровские времена там 
жили русские, татаро-монголы, шугары, пленные 
шведы — вот какой котел там образовался. И жизнь 
в нем кипела, горела: подлость, стяжательство, 
предательство, любовь. Я играю историческую 
личность — Ивана Петровича Бухгольца, полков-
ника Преображенского полка. Про него немного 
известно: после всех военных действий почивал 
спокойно на лаврах, но Петр I неожиданно его к 
себе вызвал: «Отправляйся-ка ты, Иван Петрович, 
в Сибирь и добудь золото, которое, говорят, там 
есть». И тот, собрав экспедицию, двинулся в Си-
бирь, где у него началась, по сути, новая жизнь. 
Вернее, старая — опять война, и он из положе-
ния дворцового полковника в отставке оказался 
на передовой линии: воевал, строил землянки, 
принимал сложные решения — в общем, жизнь 
не дала успокоиться. Ему в Тобольске стоит па-
мятник, а Тобольск — город небольшой: живет 
производством фильма, там все всех знают. И 
когда меня встречают на улице, спрашивают: «А 
кого вы, Сашенька, играете?»

— Если сценаристы и режиссеры могут 
расставить акценты так, что портрет истори-
ческого лица получится несоответствующим 
исторической правде, то, скажи, артисты не-
сут ответственность за создание историче-
ских образов?

— А как же, обязательно. Если тебе важно про-
сто сыграть роль в кино, то можешь в любой трак-
товке исполнить ее, закрыв глаза на правду. А если 
ты человек с совестью, относишься уважительно 
к этому персонажу… переживаешь, что оскверня-
ется его имя, то, наверное, стоит отказаться. Ну 
или переделать роль в пользу правды.

Когда я снимался в «Екатерине» и играл графа 
Разумовского, читал много, чтобы лучше пред-
ставлять, что это был за человек. Невероятно 
любопытная личность: он умудрялся существо-
вать при двух царицах — Елизавете и Екатерине, 
и самый любопытный факт из его жизни тот, что 
они с Елизаветой Петровной жили как муж и жена 
и даже, говорят, были тайно обвенчаны. Он же ока-
зался фаворитом царицы совершенно случайно: 
был простым певчим в хоре, а Елизавета, будучи 
принцессой, путешествовала по Малороссии. 
Услышав некий ангельский голос, спросила: «Кто 
такой?» — «Да Лешка Розум». Увидела его и, гово-
рят, с первого взгляда влюбилась, взяла с собой 
в свиту — так они и жили.

Елизавета, умирая, оставила завещание в его 
пользу: она видела его царем земли русской, но 
он был настолько благоразумен, что завещание 
уничтожил. Когда к нему Екатерина с Орловым 
пришли отбирать завещание и убивать в случае 
претензий на престол, он молча подошел к камину, 
на котором стояла черная шкатулка, снял с груди 
ключ, висевший на ленте, достал из шкатулки 
некую бумагу и, показав им, бросил в камин. На 
что Екатерина спросила Разумовского: «Чего же 
вы желаете?» — «Я желаю, чтобы вы оставили дом 
в Санкт-Петербурге и жизнь мою без наказаний, 
пока Господь не приберет». Умер своей смертью, 
прожив до глубокой старости.

— Умный был человек. Большая, за-
мечу, редкость во власти, что прошлой, что 
нынешней.

— Умный, не зря же фамилия Разумовский 
— от «разума». Действительно, хватило разума 
ему, чтобы отказаться от престола. Власть голову 
не вскружила.

Отец мне сказал, и я тоже 
это сказал своей дочери, — 
правило одно и главное…
— Знаешь, Саша, мне кажется, все-таки 

несправедлив к тебе кинематограф. Ты — вы-
литый Петр I, а в кино ни разу его не сыграл, 
в то время как другие, мало имеющие с ним 
сходство, снимаются и снимаются в роли Пе-
тра Великого.

— А мне предлагали как раз в «Тоболе» сы-
грать Петра, но в результате его сейчас играет 
другой артист. 

— Неужели ты отказался? 
— Само собой как-то рассосалось еще на 

этапе кастинга. Прошли пробы, мне прислали 
сценарий: я восхитился, когда прочитал его. Но 
люди из группы пропали месяца на три, а потом 
вдруг появились и сказали, что надо сниматься уже 
через десять дней, но в другой роли. Я приуныл, 
а потом посмотрел — у Петра-то за весь фильм 
всего четыре сцены, а у моего героя их гораздо 
больше. Но Петра я играю в театре — в спектакле 
«Шут Балакирев» (роль в «Ленкоме» выпускал Олег 
Янковский, после смерти которого она перешла к 
Александру Лазареву-младшему. — М.Р.). 

А ты знаешь, что мой папа трижды играл в кино 
Петра I. И как-то мама сделала коллаж из разных 
фильмов, где он — Петр, а по центру поместила 
мою фотографию. Вот если по-честному: не от-
личить, где отец, а где я в роли Петра — просто 
Петр Алексеевич вылитый.

— А ведь Александра Сергеевича нет уже 
пять лет.

— Шесть.
— Он дал тебе навигацию в профессии? 

Скажем так: ты, сынок, туда не ходи, а здесь 
будь осторожен, а там… слушай себя и не 
дружи с артистами. Мне кажется, тебе, как и 
всем актерским детям, должно быть легче в 
деле. Или я ошибаюсь?

— Понимаешь, все воспринимается подсо-
знательно, ведь жизнь проходила в театре и всегда 
крутилась вокруг него. Конечно, были советы: вот 
видишь, этот парень так сделал, а это неправильно. 
Или посмотри, как человек выкладывается. Но 
конкретных каких-то уроков тебе не расскажу.

— Разве он не открыл тебе два-три глав-
ных секрета поведения в мире искусства? 
В таком красивом, но таком многосложно-
многоходовом, которые ты, усвоив от родите-
лей, передашь своим детям — ведь они тоже 
уже ступили на этот пагубный путь.

— Отец мне сказал, и я тоже это сказал своей 
дочери, — правило одно и главное: послушай себя 
и свои ощущения. Если сможешь прожить без этой 
профессии, тогда не надо в нее ходить. А если ты 
сходишь с ума и жизнь невозможна без нее, тогда 
иди в театр. И еще существует правило, которое 
Антон Павлович Чехов озвучил в «Чайке»: «Неси 
свой крест и веруй». Что бы ни случилось с тобой 
в этой профессии. Вот такие нехитрые законы.

— Но в повседневной жизни… Ты же в 
конце концов не говоришь дочери, молодой 
артистке: «Знаешь, Полина, неси свой крест 
и веруй». Как-то это фальшиво звучит.

— А театр — это не повседневная жизнь. Если 
ты пришел туда, то ты уже на котурнах. Старшень-
кая моя, Полечка, она уже чуть приподнята.

— Даже в актерском буфете? Приучена 
уже ходить на котурнах?

— Не то что я — это уже бабушки, дедушки. 
Гены, гены, гены… 

У нас демократия: как Алина 
решит, так оно и будет

— Вот о генах и семье. Всей вашей семье 
многие завидуют: Лазаревы — такая крепкая 
актерская семья: не распадается, никто ни от 
кого не уходит. В общем, не семья, а кулак. 
Как вы так держитесь?

— Рекомендаций нет никаких. Надо просто 
уважать и любить друг друга, бережно к этому чув-
ству относиться — вот все, что могу сказать. Какие 
тут могут быть рецепты? Я знаю много крепких 
семей — прежде всего семью своих родителей, 
потом Меньшов с Алентовой, Певцов с Дроздовой, 
Орлов с Будницкой… 

— Хорошо, иначе спрошу. В вашей-то се-
мье кто хозяин?

— Если положить руку на сердце, то у нас 
демократия: как Алина решит, так оно и будет. 
Потому что она мне доходчиво объясняет, что 
правильно, а что неправильно, и я ей верю. А во-
обще это нахальство и безответственность брать 
решение только на себя. Такого у нас нет.

— Подкаблучник, значит?
— Не то что подкаблучник, таким она меня не 

заставляет себя ощущать. Все по доброй воле. 
— А если в семье патовая ситуация? Когда, 

скажем, подростковые вывихи начинаются? 
У тебя же были? 

— А как же. Родители могли закрутить гайки 
и тем самым озлобить меня: я был достаточно 
своевольный, своенравный, свободолюбивый и, 
как все молодые люди в возрасте 15–16 лет, хотел 
не учиться, а играть в футбол и крутить романы. И 

не надо было мне делать замечаний — я все знал 
лучше родителей. И вот этот момент юношеского 
максимализма родители умели гасить.

— Может быть, тебя пороть надо было?
— Может быть, и надо было, но не пороли. А 

в итоге получился в общем-то неплохой парень. 
Мудрость родителей в том, что передавливать 
нельзя. Вот сейчас Алина мне все время говорит: 
«Что ты в Сережу вцепился? Никуда не пускаешь? 
Он же взрослый, дай ему волю. Следи и будь рядом 
в нужную минуту». Я понимаю, что во всем нужна 
мера, но соблюсти ее трудно.

— А если бы твой сын Сережа 26 апреля 
решил пойти на митинг протеста против кор-
рупции, ты бы его не пустил или: «Иди, сынок, 
протестуй»?

— Ты знаешь, я бы сделал все, чтобы он туда 
не ходил. Но у него самого этих мыслей в голове 
нет, так что бороться не пришлось бы.

Повторяю: не надо раскачивать 
лодку изнутри

— Никаких митингов. Это твоя позиция?
— Политика — не мое дело, но гражданская 

позиция у меня есть. Я поддерживаю существую-
щий строй, мне нравится, что происходит в стране, 
но я не лезу с этим никуда: сколько людей, столько 
и мнений. Просто хочу, чтобы лодку изнутри ни-
кто не раскачивал, а наоборот — все трудились 
на благо своей родины, города. Вот и вся тебе 
моя позиция.

— Я того же мнения — про лодку и патрио-
тизм. Но, по моим наблюдениям, патриоты в 
нашей стране сейчас делятся на две группы 
— ругающие Россию и страдающие за нее. 
Ты, получается, страдаешь?

— Патриоты ругающие — это вообще для 
меня не пойми кто. Ругать свою страну — таких 
миллионы: лают как собаки, а взамен ничего не 
предлагают. При этом еще за границей сидят. 
А страдающие — тоже неправильная позиция. 
Патриоты те, кто работает на благо родины. Ты 
или как Моська лай на слона, или старайся идти 
в ногу. 

— Я представляю, что ты услышишь в от-
вет от своих же коллег. Но нельзя закрывать 
глаза на проблемы коррупции, воровства и 
прочие возмутительные вещи.

— Меня не очень волнует, что обо мне скажут 
мои коллеги. У меня существует мое собственное 
мнение, моя гражданская позиция, несмотря ни 
на каких «товарищей». Повторяю: не надо рас-
качивать лодку изнутри. Да, есть ошибки, есть 
над чем работать, есть кого увольнять и с чем 
бороться — проблем полно. Но давайте об этих 
проблемах будем мы говорить, а не тот, кто сидит 
за границей, зарабатывая при этом деньги здесь. 
Это меня глубоко возмущает. 

— А если бы тебе предложили с такими 
правильными мыслями стать депутатом, вой-
ти в комитет какой-нибудь и начать делать 
что-то?

— Стать депутатом? «Депутат» у нас слово 
ругательное. Вступить в «Единую Россию» мне 
предлагали, но я не вступил. Я — артист и арти-
стом хочу оставаться. А если что-то делать, этому 
надо отдаваться целиком, а просто номинально 
существовать — не честно. 

Когда я сыграл в «Брюсселе» 
серьезную сцену, ко мне 
подошли все осветители  
и сказали: «Парень, ты крутой»
— Не о политике. Ты сейчас снялся в глав-

ной роли и не в России. Что, где, когда?
— Сериал называется «Брюссель», 

голландско-бельгийский проект, десять серий. 
Снимали где-то полгода, и я с большим удоволь-
ствием мотался то в Брюссель, то в Амстердам.

— Амстердам, Брюссель, далее везде... 
В общем, тяжела и неказиста жизнь россий-
ского артиста.

— Да, красивая жизнь… Но когда ты не очень 
знаешь английский, а тебе надо говорить длин-
нющие монологи — это раем не кажется. Но все 
равно это огромное удовольствие и колоссальный 
опыт.

— Наши артисты, снимаясь на Западе или, 
если повезет, в Голливуде, сталкиваются с 
одной проблемой — акцент, и он становится 
серьезным препятствием при утверждении 
на роль. В результате шанс — попасть только 
на роль эмигранта из России, ну или в бес-
словесную массовку.

— Обычно наших приглашают играть плохих 

русских, и я тут недалеко ушел: играю украинского 
олигарха, но живущего там и говорящего на ан-
глийском. Поэтому он в результате у меня не пло-
хой, а даже хороший получился. Первой в титрах 
стоит замечательная бельгийская актриса Джоана 
Штеге, а вторым номером — ваш покорный слуга. 
Говорю по-английски и только в двух-трех местах 
чуть-чуть по-русски. А вообще фильм звучит на 
четырех языках — фламандском, английском, 
французском и чуть-чуть по-русски.

— А жена-переводчица, разве она не по-
могала тебе?

— Она правила мой безобразный акцент как 
могла. Когда на премьере показали две серии, я 
услышал, как мой язык отличается от европейцев! 
Я как трактор разговаривал, а мне-то казалось, 
что воркую на английском точно голубь. Да ничего 
подобного! Но все-таки за год я свой английский 
еще как подтянул. Даже стал ловить себя на том, 
что думаю по-английски: рядом никого не было из 
русских, жил один, кругом говорили на фламанд-
ском или английском. А история в «Брюсселе» 
замечательная — любви, предательства любви 
за деньги.

— Ты предаешь или тебя?
— Я предаю, потом раскаиваюсь, возвраща-

юсь, судьба наказывает за это. А кончается фильм 
драматично весьма: появляется моя дочь и как бы 
подстреливает меня. Но… не совсем. Так что есть 
надежда на второй сезон.

— Ты почувствовал разницу съемок здесь 
и там?

— Разница очень маленькая и в то же время 
огромная. То есть процесс съемок и тут, и там 
построен одинаково, вот только отношение к 
нему другое. Там все (я остро почувствовал это) 
больны проектом. Вот наши осветители работают 
от звонка до звонка: время пришло — вырубают 
рубильник, а когда говорят, что будет оплата за 
переработку, они его снова врубают. И ничего, 
кроме этого, у них нет. Когда я сыграл в «Брюсселе» 
драматическую серьезную сцену, ко мне кроме 
режиссера подошли все осветители и сказали: 
«Парень, ты крутой».

И еще одно, пожалуй, отличие, самое главное 
— весь процесс съемок заточен под режиссера, 
а не продюсера, хотя и там тоже есть продюсер-
ское кино. Продюсер, которая встречала меня 
на пробах, пожелала удачи: «Теперь вы идете на 
встречу с режиссером». — «А разве не вы здесь 
главная?» — «Нет, только режиссер». И я подумал, 
что действительно попал в хорошую историю, 
что и произошло. И еще одна разница — план 
съемок на день расписан так, что до минуты со-
блюдается тайминг, и это производит серьезное 
впечатление.

— Русскому человеку, тем более артисту, 
с его стихийной натурой, такой порядок — 
смерть? Мешает творчеству?

— Я вообще-то человек пунктуальный, но 
тут даже у меня доходило до психоза.

Ну надо же, чтобы на старости 
лет кто-то работу давал

— Послушай, у тебя колоссальная филь-
мография — под 70 ролей. Но есть ли среди них 
такая, которая нужна каждому артисту и кото-
рая была у твоих родителей — у отца «Еще раз 
про любовь», а у мамы «Гараж», «Служебный 
роман» — (жена Гуськова и Олечка Рыжова). 
До сих пор перед глазами — папа возле метро 
«Динамо», такой красивый, свободный, ждет 
свою стюардессу. А мама идет по железно-
дорожному мосту с сумками, глотая слезы 
от обиды.

— Роль жизни, роль судьбы? Нет, у меня пока 
такого не было. Есть замечательные, которые лю-
блю, — в «Идиоте» или в «Привете от покойника»… 
Вот сейчас начал вспоминать: они все достойные, 
но такой, чтобы рвануло… Знаешь, единственный 
человек в нашем кинематографе — Олег Ива-
нович Янковский, у которого что ни роль была, 
то — шедевр, а так у актеров — одна, две такие 
роли случаются за жизнь. Но у Олега Ивановича 
несколько: «Обыкновенное чудо», «Мюнхгаузен», 
«Щит и меч», «Ностальгия», одни «Полеты во сне 
и наяву» чего стоят. 

— Обидно. А если не дождешься? Не ляжет 
счастливо карта судьбы.

— Если бы от меня что-то зависело, мог бы 
еще переживать: лежу и ничего не делаю. Придет — 
хорошо, а не придет… Значит, будет что-то другое. 
Зато в театре у меня шикарные роли — мало кому 
такое достается.

— «Неси свой крест и веруй», ты 
говоришь?

— Это не я — Чехов. В свое время в меня это 
очень сильно попало. Я не то чтобы этим живу, но 
все время об этом помню.

— До вечернего банкета в «Ленкоме» по 
случаю твоего юбилея остается немного. О чем 
думаю: до недавнего времени ты был Лазарев-
младший, а теперь — старший, значит, глава 
клана. И твой сын уже собирается поступать 
во ВГИК, а дочь Полина уже работает в Театре 
Маяковского. Как чувствуешь себя?

— Да как крестный отец. А Сергей дей-
ствительно готовится поступать во ВГИК, но на 
продюсерско-экономический.

— О, сын — продюсер? Это ж мечта лю-
бого артиста.

— Ну надо же, чтобы на старости лет кто-
то работу давал. У него замечательное чувство 
юмора: сейчас, на юбилее мамы, он на банкете 
оказался рядом с Марком Анатольевичем За-
харовым, давним другом семьи, и сказал ему: 
«Добрый вечер, очень рады видеть вас на на-
шем празднике». Все рухнули. Так вот, мама моя 
убеждена, что через пару лет он все равно будет 
поступать на актерский.

Марина РАЙКИНА.

куплю
❑ антиквариат любой. 

Очень дорого 
т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ календарики, открытки 

б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление,
вывоз.
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

10 мес., привита, стерилизована.
Хозяева бросили щенка погибать

от холода и голода, уехав зимовать
в теплую квартиру.

Маленьких размеров, вырастет в 
небольшую собачку, игривая, здоровая

и умная. К поводку приучена!
8-999-850-58-25, Евгения

Щенок Алиса,
В ДОБРЫЕ РУКИ!

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофоны: Тандберг, 
Награ, Штудер. 
Радиолампы,
микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю

предлагаю
❑ антенны, триколор-ТВ, 

видеонаблюдение, 
установка 
т. 8-495-972-58-30

Бэна сбила машина и его еле выходили. 
Очень добрый, ласковый и умный пес 

средних размеров, 1 год. Любит детей 
и взрослых, к кошкам равнодушен,  

привит, абсолютно здоров, совсем не 
агрессивный.  Бэн очень ждет любящих 

хозяев.  Не на цепь!

8-999-850-58-25, Евгения

БЭН

сбила машина и его еле выходили

В ДОБРЫЕ РУКИ!

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51.

❑ юрисконсультъ 
т. 8-495-912-91-16

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 3000—5000 руб. 
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых! Юго-Запад 
т. 8-985-308-90-56. Север 
т. 8-968-937-58-22

❑ отдых. Круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ утерянный диплом БВС 
0853935, выданный 
Азово-Черноморской 
государственной 
академией г. Зернограда 
23.05.2001 г. на имя 
Поповой А.С. считать 
недействительным

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых  м. "Варшавская", 
м. "Шипиловская" 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Кутузовская", 
м. "Савеловская" 
т. 8-916-720-68-55

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. «Сестра» селедки, оби-
тающая в Адриатическом море. 4. Мешки с пе-
ском на воздушном шаре. 10. След падения 
на коленке сорванца. 11. Девушка, достигшая 
брачного возраста. 13. Каждая из неумелых рук. 
14. Лучший корм для лошади. 15. «Романтичное» 
название метеорного потока. 16. Зажигательная 
вязкая смесь для огнеметов. 18. Мелкая морская 
рыбка, попавшая в пиццу. 20. Витринная кукла 
в модной одежде. 22. Наемный экипаж с куче-
ром в старину. 23. Звонкий ответ барышни на 
оскорбительное предложение кавалера-нахала. 
24. Мастер дрязг в коллективе. 27. Парусная 
«экипировка» корабля. 30. Заведомо ложная 
информация, порочащая честь и достоинство 
другого лица. 32. Гнездо с новорожденными вол-
чатами. 34. Пост Зуева в сериале «Универ. Новая 
общага». 35. Синоним слов «чепуха», «ерунда» 
и «галиматья». 36. Трава, заготовленная впрок. 
38. Результат игры, выраженный в цифрах. 39. 
«Фруктовый» танец матросов. 40. Гашеные бе-
лила для деревьев. 41. Чин де Тревиля в фильме 
про мушкетеров. 42. Наиболее известный язык 
программирования.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вечерний черный пиджак 
с открытой гдью и атласными лацканами. 2. 
Ватный «блинчик» для снятия макияжа. 3. Дви-
жение, проповедующее культ нагого тела. 5. 
Прокат недвижимости. 6. Сезон, который про-
пела стрекоза в басне Крылова. 7. Профессия 
героя Олега Ефремова в фильме «Три тополя на 
Плющихе». 8. Цирковой артист, работающий на 
лошади. 9. Зонд для исследования чрева язвен-
ника. 10. Праздник, устроенный коллективом 
ничего не подозревающей коллеге в день ее 
рождения. 12. Широкая магистраль, где не место 
водителям-черепахам. 17. Футбольный клуб 
железнодорожников. 19. Горестное событие. 
20. Святой страдалец. 21. Мать, которая не 

«соответствовала имиджу» звездного маль-
чика в сказке. 25. Титул Зинаиды Волконской. 
26. Человек, гоняющийся за должником. 27. 
Бесчувственность «отсиженной» ноги. 28. Круп-
ная дробь для охотничьих ружей. 29. Каждый 
писатель в школьной программе. 31. «Зевака» 
в театральном зале. 33. Толстяк, не знающий 
меры в еде. 34. Летательный аппарат в прозвище 
Павла Буре. 37. «Одежда» для голых стен. 38. 
Место соединения труб.

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  

www.flotrusich.ru
КРУИЗ НА ТЕПЛОХОД 

«РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»

КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК  и ПИТЕРА НОЧИ 
ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 г.

01.08.2017-
15.08.2017
Белое море

«РУСКИЙ СЕВЕР»    
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ- ВАЛААМ-СВИРЬСТРОЙ- ПЕ-
ТРОЗАВОДСК (РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)- ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК) -СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2дня)- 
АРХАНГЕЛЬСК-СЕВЕРОДВИНСК-КИЖИ- СТЕКЛЯННЫЙ 
(КАРГОПОЛЬ, Б.ЛЯДИНЫ)-МЫШКИН-КАЛЯЗИН-МОСКВА

16.08.2017-
31.08.2017
Двинская губа
На Белом
море

«АРХАНГЕЛЬСКИЙ СЕВЕР»
МОСКВА-ТВЕРЬ(Селигер, Торжок, Валдай)-КАЛЯЗИН-
МЫШКИН-КУЗИНО-ГОРИЦЫ-ВЫТЕГРА- СОЛОВЕЦКИЙ
АРХИПЕЛАГ (2 дня: о. Кузова, о. Анзер)- АРХАНГЕЛЬСК 
(2дня:  СЕВЕРОДВИНСК, ХОЛМОГОРЫ,  колесный пароход 
Н.В. Гоголь)-ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)- ПЕТРОЗА-
ВОДСК (ВАЛААМ, РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)-УГЛИЧ-МОСКВА

01.09.2017-
26.09.2017
Керченский
 пролив

01.05.17-
06.05.17

«ВОТ ОНА КАКАЯ-СТОРОНА РОДНАЯ»
МОСКВА-КАЛЯЗИН -УГЛИЧ-КОСТРОМА-ПЛЕС-Н.
НОВГОРОД-САМАРА-ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА-(ЭЛИСТА)-
РОМАНОВСКАЯ-ЕЙСК (ТАМАНЬ–ТЕМРЮК вулкан 
ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ (3дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА)-РОСТОВ- 
НА-ДОНУ(АЗОВ)-ВОЛГОГРАД-КАМЫШИН-САРАТОВ-
САМАРА-КАЗАНЬ-ЧЕБОКСАРЫ-Н.НОВГОРОД-
ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА
Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-БУЛГАР–ТОЛЬЯТТИ-
САМАРА-ТЕТЮШИ- Н.НОВГОРОД                              от 8096 р.

РЕ
КЛ

АМ
А

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

27 апреля, 2-4 мая с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 апреля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у маг. «Пятерочка»
28 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский прт, д. 21, у ТЦ «Столица»
29 апреля с 10.00 до 16.00
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково, на автостоянке
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, у ТЦ «Билла»
30 апреля с 10.00 до 16.00
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив аптеки
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2

р-н Раменки, Мичуринский просп., д. 44,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 апреля с 10.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, площадь Дмитрия Донского,  
по ул. Поклонной, у дома 3а
ДОМОДЕДОВО, Каширское шоссе, д. 100а,  
в фойе Дворца культуры и спорта «Мир» 
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21,  
на площадке перед ДКДЦ «Полет»
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, в фойе ДК «Чайка»
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский прт, д. 7,  
в фойе Дома ученых
29 апреля с 10.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, в фойе Дома культуры
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «МИР»
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, в ДК «Исток» 
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь,  
у Сбербанка

ПОДПИСКА НА ОТКРЫТИИ ЛЕТНЕГО СЕЗОНА В ЛУЖНИКАХ
1 мая с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Спортивная»,  
у центрального входа в ОК «ЛУЖНИКИ»
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16
+

Внимание! Ветеранам ВОВ, инвалидам I и II групп в пунктах «МК» для оформления  
льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов. 

КОГДА СЫН 
ЗА ОТЦА 
ОТВЕЧАЕТ
Александр Лазарев: 
«Мне нравится, 
что происходит в нашей 
стране»

27 апреля 2017 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Александр Лазарев — представитель 
замечательной актерской династии. 
Достойный сын своих родителей. Стат-
ный красавец. Яркий талант. Еще недав-
но его называли Лазарев-младший, и 
вдруг — уже старший. Как так? А другие 
Лазаревы-младшие подрастают. Се-
годня «Ленком» отметит юбилей своего 
замечательного артиста — 50! Накануне 
события мы поговорили с Александром 
Лазаревым об исторических личностях, 
подростковых вывихах, гражданской 
позиции и трудностях перевода украин-
ских олигархов.
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— Я же просила одну бутылку купить!
— Одной не было!

Буратино в приступе ярости отпилил себе 
руку. И только пересчитав годовые кольца, 
продавец отпустила пиво.

— Скажите, Холмс, как раскрыть 
преступление? 
— Определить, кому выгодно! 

— А если всем выгодно? 
— То гд а э то у же к ак б ы и н е 
преступление...

Сантехник пришел на вызов с такого силь-
ного похмелья, что его целый час не могли 
оттащить от прорвавшейся трубы.

Таксист Сидоров притормозил у памятника 
Ленину, думая, что тот голосует.

1
2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 27.04.2017
1 USD — 56,3131; 1 EURO — 61,5052.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 6…8°, днем 
10…12°. Облачно, дождь, ветер ночью западной 
четверти, 7–12 м/с, днем восточный, 7–12 м/с. 
Восход Солнца — 4.53, заход Солнца — 20.00, 
долгота дня — 15.06. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, будут небольшие 
возмущения.

ДАТСКий УГОЛОК

День российского парламентаризма.
День нотариата.
1702 г. — Петр I издал указ о ввозе в Россию 
специалистов-иностранцев с обещанием сво-
боды вероисповедания.

1992 г. — Сербия и Черногория провозгласили 
создание Союзной Республики Югославия.
2002 г. — в Театре на Таганке прошел тысячный 
спектакль «Мастер и Маргарита».
2007 г. — скончались Кирилл Лавров и Мстислав 
Ростропович.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Юрий Аксюта (1959), директор дирекции музы-
кального вещания Первого канала
Елизавета Громова (1998), дочь Героя Совет-
ского Союза Бориса Громова
Александр Лазарев (1967), актер театра «Лен-
ком», народный артист России
Евгений Моргунов (1927–1999), киноактер, за-
служенный артист РФ
Валерий Поляков (1942), летчик-космонавт, 
Герой Советского Союза и Герой России
Леонид Рошаль (1933), президент Националь-
ной медицинской палаты, директор НИИ неот-
ложной детской хирургии и травматологии
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УЧРЕДиТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВиДЕТЕЛЬСТВО О РЕГиСТРАЦии СМи: Пи №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТ

НЕ ПРОПУСТи!

РЕПЛиКА
ГЛАВНАЯ ТЕМА

■ Сроки весенней охоты в России.
■ Точка зрения: как воспитать правильного 
охотника?
■ Стрелковые соревнования в преддверии 
открытия охотничьего сезона.
■ Штрафной патрон. Охоты военных лет.

■ Наследство войны: олени «нашли» место 
забытого сражения.
■ Закон об охоте — разворот над Атлантикой?
■ На исходе половодья — весенняя рыбалка 
по «рыжей воде».
■ Леска и крючок — правила выбора.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №15–16 (26 АПРЕЛЯ — 16 МАЯ) 2017 г.:

Я рад, что в конфликте режиссера 
Алексея Учителя и депутата Ната-
льи Поклонской два столь видных 
и уважаемых политика оказались 

на стороне творца, а не на стороне бывшего 
прокурора. Но я категорически не согласен с 
их анализом причин конфликта. Проблема не 
в вакханалии демократии и даже не в низком 
уровне культуры. Проблема — в странном не-
желании партии, формальным лидером которой 
является Дмитрий Медведев, поддерживать в 
рядах своей парламентской фракции элемен-
тарную дисциплину. 

Я не сторонник того, чтобы связывать на-
родных избранников по рукам и ногам и пре-
вращать их в болванчиков, способных лишь де-
кларировать партийную программу. Партийная 
дисциплина — вещь в парламенте необходимая. 
Но иногда депутаты должны иметь право ее 
нарушать. В конфликте между собственной 
совестью, собственными глубинными полити-
ческими убеждениями и требованиями партии 
победу должна одерживать совесть. В своей 
знаменитой антиутопии «1984» Джордж Оруэлл 
написал: «Если ты в меньшинстве — и даже в 
единственном числе, — это еще не значит, что 
ты безумен. Есть правда, и есть неправда. И 
если ты держишься правды, пусть наперекор 
всему свету, ты не безумен». 

История не раз доказывала правоту Ору-
элла. На излете 30-х годов ХХ века абсолютное 
большинство депутатов британского парламен-
та от правящей консервативной партии горячо 
поддерживало курс премьер-министра Невиля 
Чемберлена на умиротворение Гитлера. Тех 
немногих парламентариев, которые заявляли о 
гибельности такого курса, откровенно травили, 
обвиняли в антипатриотизме и стремлении 
погрузить Европу в пучину кровавой войны, 
обзывали паникерами. Например, от члена па-
латы общин герцогини Аттольской отвернулись 
собственные избиратели. 

Желая доказать, что к войне ведет курс 
премьер-министра Чемберлена, а не его про-
тивников, непокорная герцогиня отказалась в 
1938 году от места в парламенте и попыталась 
вновь его завоевать в качестве независимого 
кандидата. В ходе беспрецедентно агрессивной 
кампании герцогиню — кстати, первую женщину-
министра в британской истории — облили гря-
зью с ног до головы. Как уже было сказано выше, 
вновь стать членом парламента герцогиня Ат-
тольская не смогла. Но уже в следующем году 
все убедились в ее правоте. 

Одним словом, я целиком за свободу со-
вести, свободу выбора и страстную борьбу за 
собственные убеждения — но только если эти 
собственные убеждения депутата не противо-
речат основным конституционным принципам 

российского государства. Основной закон РФ 
гласит: «В Российской Федерации признается 
идеологическое многообразие. Никакая идео-
логия не может устанавливаться в качестве 
государственной или обязательной... Каждому 
гарантируется свобода мысли и слова». 

В отличие от депутата от «Единой России» 
Поклонской я не юрист. Но не надо быть юри-
стом, чтобы заметить: политические требова-
ния народной избранницы находятся в прямом 
противоречии с этими конституционными нор-
мами. Нам предлагают новую государственную 
идеологию в виде культа императора Николая 
II. Нам предлагают ограничить свободу слова 
в отношении фигуры последнего российского 
царя. Если это не нарушение Конституции, то я 
не знаю, что такое нарушение Конституции. 

А теперь самое интересное. Кто у нас в 
стране является гарантом Конституции? Из-
вестно кто: президент. А какая партия является 
в нашей стране партией президента? Это тоже 
не секрет: партия «Единая Россия». А кто чис-
лится председателем партии «Единая Россия»? 
Дмитрий Анатольевич Медведев — тот самый 
Медведев, который как бы со стороны выступил 
против преследований автора, произведений 
которого еще никто не видел. 

Если бы Медведев был оппозиционным 
политиком или общественным деятелем, он бы 
имел полное моральное право комментировать 
ситуацию со стороны. Но Дмитрий Анатольевич 
пребывает в другом ранге. Он лицо, облеченное 
властью в правящей партии. Он вместе со свои-
ми коллегами по партийному руководству обя-
зан инициировать меры против тех членов нашей 
новой руководящей и направляющей силы, кто 
без с уважения относится к Конституции. 

И не надо думать, что словосочетания 
«меры внутрипартийного воздействия» или даже 
«исключение из партии» — это слова только из 
нашего советского прошлого. В той же Велико-
британии проштрафившихся депутатов без 
колебаний временно или постоянно изгоняют 
из партийных рядов. Называется это, правда, 
не так, как у нас, — «withdrawal of a whip» (в бук-
вальном переводе «отдергивание кнута»). Но 
суть от этого не меняется. В уважающей себя 
партии свобода совести должна соседствовать 
с внутрипартийной дисциплиной. 

Если лидеры «Единой России» не меша-
ют попытке депутата Поклонской явочным по-
рядком «модернизировать» Конституцию, они 
автоматически становятся ее соратниками и 
сподвижниками. И это в полной мере относится 
к такому критику агрессии и нетерпимости, как 
Дмитрий Медведев. Дела всегда громче и убе-
дительнее самых красивых слов. Председателю 
«Единой России» стоит об этом вспомнить. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ВАКХАНАЛиЯ НЕДЕМОКРАТии

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

Чемпионат Европы после Олимпийских игр 
— всегда загадка. И особый пульс. Несмотря 
на то что выступают на подобных стартах да-
леко не все сильнейшие, сюрпризов Европа 
преподносит много. Некоторые новички по-
моста сразу начинают вести себя весьма ав-
торитетно: надо считаться теперь и со мной. 
Старожилы, вроде как объявлявшие об уходе 
после главного старта четырехлетия, вдруг 
появляются на помосте, словно никуда и не 
собирались. А лидеры — те, что не сочли нуж-
ным продлить отдых, получают за выслугу лет 
привет от судей и вопли благодарных трибун. 
Сборная России по спортивной гимнастике, 
наполовину обновленная, победила на чем-
пионате Европы в Румынии, завоевав первое 
место в медальном зачете. А дебютанты евро-
пейского помоста Елена Еремина, Артур Да-
лалоян и Дмитрий Ланкин заставили говорить 
о себе и специалистов, и зрителей.

Три золотые, три серебряные и две бронзовые 
награды на счету российских спортсменов. «Золо-
то» в упражнении на коне добыл Давид Белявский, 
Артур Далалоян — в опорном прыжке, Ангелина 
Мельникова блеснула в вольных упражнениях. 
«Серебро» в личном многоборье — у Далалояна, 
на брусьях — у Елены Ереминой, в вольных упраж-
нениях — у Дмитрия Ланкина. Никита Нагорный 
получил «бронзу» на брусьях, а Давид Белявский 
— на перекладине.

Медали медалями, а оценки тренерского 
штаба всегда идут с опережением графика. Так 
и сказал главный тренер сборной Андрей Ро-
дионенко: начало четырехлетнего пути, особые 
комплименты за выступления нынче ни к чему, но 
за работу всем спасибо. И сразу заранее щелкнул 
по носу тех спортсменов, кто, может быть, решит, 
что сделал на этом чемпионате нечто, после чего 
можно и отдохнуть: «Это всего лишь чемпионат 
Европы, конечно, полезный и важный старт, но 
на чемпионате мира соперничество будет острее 
в разы». 

…В женской сборной настроения по ходу чем-
пионата метались вместе с судейскими оценками. 
Кто мог похвастаться из наших девушек богатым 
опытом? Да, приехала в Клуж-Напоку Мария Па-
сека, как всегда, включенная в состав сборной 
в самый последний момент, — прямо традиция 
такая у многократного призера Олимпийских игр, 
чемпионки мира и Европы. Но уехала Маша с чем-
пионата без медали. Расстроилась очень, даже 
повинилась перед болельщиками. 

Ангелина Мельникова? Она, конечно, призер 
Олимпийских игр в команде. Но опыта-то по боль-
шому счету всего ничего. А Елена Еремина, Наташа 
Капитонова — вообще первоклашки на европей-
ском помосте. Правда, быстро взрослеющие. 

Изящная, тоненькая Еремина притягивала 
к себе фотографов всего зала. Только и слышно 
было со всех сторон: красотка! Но на помосте 
ведь не за природные данные любят, тренер Вера 
Киряшова так и говорит: «Лена любит красоту и 
хочет показать эту красоту. Знаете, Лена в год 
Змеи родилась, а по месячному гороскопу — Лев. 
Представляете, какое соединение? Она очень не 
любит проигрывать. 

«Комову мы примем,  
но будет ли работать?»
— Какие задачи мы ставили перед этим чем-

пионатом Европы, вообще перед 17-м, первым 
годом олимпийского цикла? — говорит старший 
тренер сборных команд Валентина Родионенко. 
— Конечно, у нас должна произойти смена со-
става — безусловно. Говорить о том, что в женской 
сборной есть определенное напряжение, — ничего 
не сказать. Да, можно было привезти кого-то еще 
из девочек, но у Седы Тутхалян небольшая травма, 
проблемы есть определенные с Дарьей Спири-
доновой. Это я называю опытных спортсменок, 
которые прошли уже через Олимпиаду. Но это 
все же и молодые девочки и, как говорится, не все 
ими сказано, не все показано. Конечно, основную 
ставку в Румынии мы делали на Мельникову, ко-
торая должна уже показывать гимнастику самого 
высокого уровня. Скажу сразу: это старт перепутал 
нам все наши предположения. Мы никак не можем 
понять, что происходит с Мельниковой. Потому 
что четвертый старт и все старты практически 
сорваны, нигде она не показала тот результат, 
который должна показать и на который готова. 
Возможно, это психология. Когда ей задаешь 
вопрос, что случилось, ответ один: не знаю. И это 
настораживает. 

Дальше — Наташа Капитонова. Сложный 

характер, некоторая замкнутость не дают понима-
ния и ответа на вопросы, как, например, удобнее 
что-то делать. Она не передает нам свои ощу-
щения. Да, они еще в чем-то дети, но у нас такой 
вид спорта — ранний. И приходится смотреть 
серьезно — пойдем ли мы с этой спортсменкой 
дальше? Сейчас, после возвращения, будем раз-
бираться с каждой из спортсменок. Ведь самое 
обидное — они готовы показывать результат, но 
разваливаются на соревнованиях. 

Единственная спортсменка, кем мы довольны, 
хотя тоже были срывы, — это Еремина. И можно уже 
говорить: эта девочка может показать гимнастику 
по самому высшему счету. У нас давно не было 
такой самобытной гимнастки. Она показывает всем 
нам ранее знакомую советскую гимнастику. То, что 
мы хотим. Это высокий класс, каждое движение 
выверено. Посмотрите, как она делает вольные, 
— каждое движение начинает и заканчивает с 
музыкальной фразой. Ведь это сегодня не только 
наша беда, но и всей гимнастики — музыка сама по 
себе, спортсменка сама по себе. Не вместе. 

Я уже слышала, что в дни чемпионата Вика 
Комова заявила об очередном возвращении. Ко-
мовой я могу сказать одно: мы с удовольствием 

ее примем, если она вернется. Но я не верю, что 
она будет работать на тот результат, который от 
нее нужен. Мы ее ждали много. Загадывать не 
будем, посмотрим. 

Купальник для победы
В последний день чемпионата Ангелина Мель-

никова на вольных упражнениях решила отмести 
все подозрения в своей неготовности или неуве-
ренности. Оттанцевала программу так, что гордо 
взлетела потом на помост с российским флагом, 
не дожидаясь призеров. А накануне финала, ока-
завшись с Гелей в лифте, я была несколько оза-
дачена ее вопросом: «А в каком купальнике мне 
выступать, в первом или втором?» Честно говоря, 
«в лицо» ее купальники я знала не очень хорошо, 
поэтому совет был лаконичен: в каком сама хочешь. 
Выступала она в третьем. 

— А что это было, Геля, весь чемпионат? 
Что не получалось до финала в вольных?

— Мне кажется, я все сама делала — рас-
страивалась и, наверное, загоняла себя в тупик. 
Да, меня спрашивали, я говорила — не знаю. Не 
привыкла я говорить, некомфортно мне говорить, 
что не так что-то. Когда физические проблемы есть 
— всегда говорю, потому что это мешает работать 
и можно вылечить. А когда что-то другое — мне 
кажется, кроме меня самой, никто не разберется. 
Вот и разбираюсь. Откуда третий купальник? А я 
такой человек, мне всегда хочется быть разной. 
И внутри, и внешне. 

Страшно или не страшно, все это видела тре-
нер Лариса Ушакова, которая выводила гимнасток 
к помосту. И за каждой спортсменкой ей надо было 
уследить, к каждой ключик найти.

— Не могу сказать, что очень сложно девочки 
шли через старт, — просто очень молодые они, 
опыта мало. Конечно, конкурировать по программе 
и опыту с сильнейшими могла именно Мельни-
кова. Но то ли ответственность ее придавила, то 
ли слишком большая нагрузка — за месяц пять 
стартов. После этапа Кубка мира в Лондоне было 
всего три дня до отъезда в Румынию. А хочешь 
не хочешь — спад функциональный после старта 
всегда идет. И получается, что «вкатила» она как раз 
к концу соревнований. Кстати, по поводу вольных 
я была в ней уверена. 

Радость, что Геля взяла «золото», а Лена «се-
ребро» на брусьях, конечно, есть. Я помогла им 
около помоста так, как смогла на данный момент. 
Выводить — это сложная работа, а то, что это 
буду делать я, решалось за неделю до отъезда. 
Я с коллегами, конечно, разговаривала: вы хоть 
скажите, что Геле шепнуть надо, а что Лене или 
Наташе. Достучаться сложно иногда до девчонок, 
получить ответную реакцию. 

Дебютанты
Мужская сборная выглядела в Румынии хо-

рошо. Блеснул Артур Далалоян, заявил о себе 
как о многоборце, да и о серьезном сопернике 
на отдельных снарядах. Дмитрий Ланкин показал 
необыкновенной красоты вольные упражнения. 
Никита Нагорный использовал шанс получить 
медаль чемпионата Европы. Все трое, кстати, 
представляют «Динамо», тренируются, пока идет 
реконструкция стадиона, в «Олимпийском». 

— Им всем по 20 лет, — говорит Андрей 
Зудин, президент гимнастического клуба 
«Динамо-Москва» имени М.Я. Воронина, — опыт 
есть только у Никиты: чемпионаты Европы, мир, 
Олимпийские игры. А Артур и Дима — дебютанты, 
и это была проблема и ребят, и тренеров, думаю, 
и руководства сборной России. Каждый должен 
был себя проявить. Артур — боец. И, уже приехав 
домой, работает на перспективу, сравнивает 
базы упражнений, смотрит, где можно прибавить. 
Работы много. Я очень за него рад, потому что 
были моменты — и его выгоняли, и он уходил. 
Мы ждали, когда изменится его внутреннее со-
стояние. Оно изменилось еще до Олимпийских 
игр, за полгода до них мы уже видели: Далалоян 
начал очень хорошо работать. Но времени уже не 
хватало, чтобы попасть в команду. Сказали ему 
сразу: «У тебя есть новый олимпийский цикл. 
Кубок Воронина — чемпионат России, Европы…» 
Его тренер Александр Калинин — наш воспитан-
ник, молодой парень, всего-то 35 лет. Тренер 
старается, а это многое значит. Калинин растет 
вместе с учеником. И им есть куда расти. 

Дима Ланкин — совсем другой характер, 
не выносит свои переживания на люди. У него 
тоже было мало международных стартов. Опыта 
— крохи. Единственный на чемпионате Европы 
сделал тройное сальто, проиграл только ветерану 
Драгулеску. Работяга, готовит многоборье. У 
Димы мудрейший тренер, как и у Никиты На-
горного, — Анатолий Забелин, один из самых 
опытных стратегов, тактиков. 

Никита Нагорный — эмоциональный, взрыв-
ной, быстро принимающий решения. Да, Никита 
молодец, что уехал с медалью. Но не все у Нагор-
ного просто сейчас идет. И самомнение мешает, 
и неумение слушать тренеров. Возраст тоже 
что-то свое диктует. Но я верю в него.   

Давид Белявский 
многоборье не оставит
Давид не только не уехал без медалей из Ру-

мынии, но даже получил «золото» за упражнения 
на коне — чему был удивлен сам. Давид — капитан 
команды по духу и по званию. Неоднократный 
призер Олимпийских игр — как раз из тех гим-
настов, что не делают себе поблажек. 

— Давид, вы говорите о том, что рваная 
подготовка была к чемпионату…

— Сложностей хватило. Еще с чемпионата 
России подготовка ведь начиналась, а перед ним 
вдруг камни в почках обнаружились, пропустил 
неделю тренировок. Потом приехали, чуть-чуть 
потренировался, опять боли начались. Потом 
пальцы выбил, и как-то вот так…

— Сколько я вас знаю, вы никогда на трав-
мах особенно внимание не акцентируете, 
настоящий мужской подход. Но я знаю, что 
вас просто на «скорой» с базы возили. 

— Да, камни в почках — это больно. Скру-
чивает прямо. Было такое — увозили. Первый 
раз было очень тревожно: в шесть утра не понял 
даже, что болит и почему. Ну, мы все обговорили 
с врачом, все сделали грамотно. 

— После квалификации вы все-таки об-
ронили: было бы самочувствие лучше, я бы 
чище выступил.

— Здесь настрой был — выступать и не 
ошибаться. Не рассчитывал я, конечно, что по-
лучу «золото» на коне. Конь меня самого удивил. 
Хорошо получилось, заслужил высший балл на 
этом снаряде в карьере. Брусья без медали, они 
не были готовы на результат, хотя внутри рас-
строен, но знаю, из-за чего «пролетел».

— Не могу не спросить: не расстане-
тесь ли вы с многоборьем? Вдруг почув-
ствовали, что можно и тремя снарядами 
ограничиться?

— Нет. Понятно, что жизнь соревновательная 
может быть проще, но неинтересно же. Много-
борье — это престиж. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА,  
Клуж-Напока — Москва.

БЕЗ КОМПЛИМЕНТОВ
На чемпионате Европы  
по спортивной гимнастике 
наши спортсмены завоевали 
три «золота», три «серебра» 
и две «бронзы»

ПОБЕДНЫЙ 
ДЕБЮТ

Дмитрий 
Ланкин показал 
необыкновенной 
красоты вольные 
упражнения.
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Ангелина 
Мельникова.
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Кадр из фильма 
«Матильда».


